
МЕДИА Во Франции 
разработали проект 
закона о фейковых 
новостях

Соцсети 
просветят

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ подготовлен законопроект по борьбе с 
фейковыми новостями. Он был разработан экспертами 
министерства культуры и будет вынесен на обсуждение 
нижней палаты французского парламента — Националь-
ного собрания. О некоторых ключевых направлениях, а 
также целях документа, названного «Законопроект о 
надежности и достоверности информации», рассказала 
глава французского минкульта Франсуаз Ниссен. По сло-
вам министра, с его помощью власти собираются отсле-
живать каналы распространения информации через Ин-
тернет, в таких популярных соцсетях, как  Facebook, 
Youtube, а также через СМИ, которые, как она вырази-
лась, «находятся под иностранным влиянием». Ниссен 
подчеркнула, что закон будет действовать максимум 
пять недель перед президентскими и  парламентскими 
выборами во Франции. При этом она сослалась на слу-
чаи распространения фейковых новостей перед рефе-
рендумами о выходе Британии из Евросоюза, о незави-
симости Каталонии, а также прошлогодними 
выборами в США, чего французские власти хо-
тели бы избежать в будущем. 

ПРОЕКТ Всех, кто за рулем, 
поделят на любителей 
и профессионалов 

Водители 
получат 
отметку

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО экономического развития провело 
совещание с экспертами и заинтересованными ведомст-
вами по оценке нового законопроекта, касающегося под-
готовки водителей.

Не успела отгреметь одна реформа подготовки води-
телей, как ей на смену спешит новая. Законопроект, под-
готовленный министерством транспорта, предполагает 
отделить водителей-любителей от водителей профессио-
налов. Это может стать полной революцией в системе 
подготовки водителей. 

В правах должна появиться некая отметка о том, что 
водитель — профессионал. Подготовку водителей-люби-
телей спустят на ступень ниже. Их будут готовить учре-
ждения дополнительного образования. Сейчас этим за-
нимаются учреждения профессионального образования. 

Тем, кто собирается работать водителем по найму, 
придется пройти именно профессиональную 
подготовку и получить в водительском удосто-
верении соответствующую отметку. 

Валерий 

Федоров: 

Более 80% 

россиян наме-

рены прийти 

на выборы 

президента
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Тема дня Общество ждет от власти и бизнеса серьезной дискуссии 
о будущем криптовалют в России

Бит или не бит?

Татьяна Шадрина

М
инистерство транспорта 
предложило перехваты-
вать и изымать беспи-

лотники, которые летают в за-
претных зонах. А их владельцев 
ждет штраф за полеты над охра-
няемыми объектами. 

Транспортное ведомство опу-
бликовало одновременно два 
уведомления о начале разработ-
ки поправок в законодательство 
на портале проектов норматив-
ных правовых актов. Над ними 
начата работа по инициативе 

«федеральных органов в преде-
лах их компетенции», говорится 
в сообщении министерства тран-
спорта. 

Кодекс об административных 
правонарушениях минтранс 
предлагает дополнить пунктом, 
которым вводится ответствен-
ность за нарушение пропускного 
режима охраняемого объекта для 
владельца беспилотника, аппа-
рат которого залетел куда не по-
ложено. 

Такое самовольное пилотиро-
вание над охраняемым объектом 
можно считать проникновением 

в запретную зону. Это и пропи-
шут в законе. 

И тогда хозяину беспилотного 
воздушного судна  будет грозить 
штраф в размере от трех тысяч до 
пяти тысяч рублей с конфиска-
цией «орудия совершения адми-
нистративного правонаруше-
ния». То есть аппарата.

И правом выписывать штраф. 
а также конфисковать беспилот-
ник министерство транспорта  
предлагает наделить сотрудни-
ков Росгвардии и полиции. Прав-
да, в уведомлении не уточняется 
штраф и конфискация имущест-

ва будет проходить на месте или 
по решению суда. В итоговом до-
кументе этот момент будет четко 
прописан. 

Пока же концепция будущего 
законопроекта такова: необходи-
мо дополнить полномочия орга-
нов внутренних дел и Росгвардии 
рассмотрением дел об админи-
стративных правонарушениях, 
связанных с игнорированием 
правил использования воздуш-
ного пространства беспилотны-
ми судами.  И позволить 
им самим составлять 
протоколы. 

Татьяна Панина, 
редактор отдела экономики

Н
овости о криптова-
л ю т а х  с е г о д н я  — 
одни из самых чита-
емых.

Исландии грозит 
энергетический кризис: май-
нинг потребляет все больше и 
больше электроэнергии. Китай-
ские чиновники предложили ог-
раничить энергопотребление 
для добытчиков криптовалюты. 
Международная платежная си-
стема Visa объявила о прекра-
щении обслуживания биткоин-
карт в Европе. В России уже в не-
скольких домах возникали по-
жары из-за работы в квартирах 
майнинговых ферм — оборудо-
ванию требуется мощное охла-
ждение. 

Тревожно?
И тут же читаем. В России 

алюминиевый завод создаст 
майнинговый цех. Олег Дерипа-
ска, как сообщают «Ведомо-
сти», намерен продавать майне-
рам электроэнергию в Иркутс-
ке, Братске и Усть-Илимске. 
Майнят втихаря и в рабочее вре-
мя даже в Сбербанке. В Белару-
си открывается криптобиржа. В 
Японии она уже работает. 

Обнадеживающе?
Но наконец-то стали появ-

ляться и новости, которые ведут 
к резкому повороту в глобаль-
ной теме криптовалют, в отно-
шении к ним на мировых рын-
ках. Виртуальные валюты вклю-
чены в новую директиву Евро-
союза о борьбе с отмыванием 
денег. Глава Международного 
валютного фонда Кристин Ла-
гард заявила, что криптовалюты 
часто связаны с отмыванием де-
нег и финансированием терро-
ризма, а потому их регулирова-
ние неизбежно. 

В России уже занимаются ре-
шением этой проблемы и тем, 
как оградить азартных граждан 
от потерь и новой болезни — иг-
ромайнинга. Последнее особен-
но опасно, когда курс биткоина 

каждый день бьет собственные 
рекорды роста и падения. 

Кто знает, что впереди? 
«Колебания колоссальные, — 

говорил президент Владимир 
Путин в начале января на встре-
че с редакторами СМИ. — Они же 
прыгают то вверх, то вниз, эти 
колебания. Сегодня ты обога-
тился или вложил туда все, что у 
тебя есть, а завтра все потерял. 
Так же как с обманутыми доль-
щиками, мы не можем себе по-
зволить повторения такой ситу-
ации и с криптовалютой. Если 
мы отрегулируем, да еще отре-
гулируем недостаточно эффек-
тивно, потом государство будет 
нести ответственность за ту тя-
желую ситуацию, в которую 
люди могут попасть. Сейчас это 
в основном ответственность са-

мого человека. А государству 
стоит только прописать — вот 
это можно, а это нельзя, а если 
пропишет еще неточно, тут же 
возникнут какие-то проблемы, 
которые нужно будет решать». 

Минфин опубликовал законо-
проект «О цифровых финансо-
вых активах». Ведомство также 
заканчивает разработку еще од-
ного проекта закона, который бу-
дет регулировать рынок крипто-
валют. В нем дадут определение 
«денежным суррогатам» и уста-
новят наказание за их использо-
вание как платежного средства. 

У Банка России свой взгляд 
на куплю-продажу криптова-
лют. Скорее всего, разногласия 
будут сняты после 20 февраля — 
планируется обсуждение зако-
нопроекта «О цифровых финан-
совых активах» на площадке 
Госдумы. 

Недавно и минкомсвязь опу-
бликовала проект закона об ак-
кредитации компаний — органи-
заторов ICO (первичное разме-
щение токенов). Так что законо-
дательная база, похоже, скоро 
будет создана. Но как в ее созда-
нии участвует общество?

Да, надо открывать ликбез по 
криптовалютам. Всероссий-
ский. Учить детей, их родителей, 

молодежь, стариков: что же это 
за биткоины и майнинг такие, в 
чем их опасность и в чем про-
гресс. Но кто это будет делать и 
за какие деньги?

Биткоин, криптовалюты, 
майнинг, блокчейн — слова, вор-
вавшиеся в наш лексикон и все-
го за год ставшие частью жизни 
многих из нас. Для одних это 
символы новой, эффективной, 
экономики. Для других — воз-
можность быстро и хорошо под-
няться. Для третьих — синонимы 
краха всего и вся. Есть и непони-
мание: с чем эти биткоины и 
майнинг едят? И надо ли? А если 
надо, то как? Общество ждет от 
власти и бизнеса серьезной и 
основательной дискуссии о бу-
дущем криптовалют в России.

Сегодня этот разговор начи-
нают журналист Анатолий Юр-
ков и эксперт в области блок-
чейн-технологии и криптовалют 
Евгений Лифшиц. 

«Российская газета» пригла-
шает принять участие в дискус-
сии экспертов, майнеров, мин-
фин,  Банк России и 
всех, кому интересна 
эта тема. 

3
КС РФ начал 
рассматривать 
дело о невыпла-
те регионально-
го материнско-
го капитала

5
Названы лиди-
рующие по 
качеству жизни 
регионы России

5
Андрей 
Воробьев: За 
пять лет ВВП 
Подмосковья 
вырос в полтора 
раза

6
Государство 
заставит горе-
чиновников 
платить из свое-
го кармана за 
причиненный 
гражданам вред

СОЦИОЛОГИЯ

Биткойн всего за год стал самой 
популярной в мире валютой. 
И самой опасной.

Акцент

 Мы не можем себе позволить 
повторения ситуации 
с криптовалютой, как с обма-
нутыми дольщиками
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Австралийский доллар  45,3175
Азербайджанский манат  33,8267
Армянский драм**  11,9357
Белорусский рубль  28,9498
Болгарский лев  36,4101
Бразильский реал  17,4743

Венгерский форинт**  22,8296
Вон Республики Корея***  53,4360
Гонконгский доллар*  73,6199
Датская крона*  95,5912
Доллар США  57,5899
Евро  71,2329

Индийская рупия**  89,7284
Казахстанский тенге**  17,8510
Канадский доллар  45,7862
Киргизский сом**  84,5046
Китайский юань*  90,8086
Молдавский лей*  34,3615

Новый туркменский манат  16,4778
Норвежская крона*  73,3844
Польский злотый  17,0859
Румынский лей  15,2880
СДР  83,5128
Сингапурский доллар  43,6353

Таджикский сомони*  65,2895
Турецкая лира  15,1512
Узбекский сум****  70,3319
Украинская гривна*  21,6219
Фунт стерлингов  79,9578
Чешская крона*  28,0598

Шведская крона*  71,9820
Швейцарский франк  61,7387
Южноафриканский рэнд*  48,5229
Японская иена**  53,6369

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.02.18

На Сахалине 
появилась 
улица 

Белорусская 
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В минтрансе надеются, что изы-
мать дроны разрешат до ЧМ-2018.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Петр Бирюков 
о московской погоде, 
умных технологиях ЖКХ 
и других столичных 
новшествах
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ИНИЦИАТИВА Минтранс хочет дать Росгвардии право «арестовывать» беспилотники

Поймать и уничтожить
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ВЫБОРЫ ЦИК утвердил
распределение эфирного
времени между
кандидатами

Покажут себя 

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ утвердил график распределения 
эфирного времени между кандидатами в президенты. 
Глава комиссии Элла Памфилова рекомендовала претен-
дентам на главный пост использовать отведенное им вре-
мя по максимуму. Кроме того, она разъяснила им воз-
можности агитации на негосударственных телеканалах.

Напомним, что жеребьевку по распределению бесплат-
ного эфирного времени ЦИК провел накануне. В общей 
сложности было разыграно порядка 60 часов телеэфира и 
36 часов радиоэфира. При этом половина указанного вре-
мени пойдет на совместные агитационные мероприятия. 
Речь о дебатах, которые начнутся после Дня защитника 
Отечества, пояснила на заседании комиссии секретарь 
ЦИК Майя Гришина. Согласно утвержденному графику, 
впервые кандидаты поспорят 26 февраля на «Радио Рос-
сии» в 13.10 по Москве, в дискуссии примут участие Вла-
димир Жириновский (ЛДПР), Павел Грудинин (КПРФ) и 
Борис Титов (Партия Роста). 

27 февраля дебаты начнутся на Общественном телеви-
дении России (ОТР), а 28 февраля — на Первом канале, 
«России 1», радиостанциях «Вести ФМ» и «Маяк». С 1 мар-
та кандидаты начнут агитировать за себя на «России 24» и 
«ТВ Центре».

«Наиболее интенсивной получается последняя неделя 
перед выборами по количеству совместных мероприя-
тий», — отметила се-
кретарь ЦИК.

В федеральном ра-
диоэфире кандидаты 
будут появляться по 
три-четыре человека 
одновременно. В по-
лемике же в феде-
ральном телеэфире 
будут участвовать 
все кандидаты. Кро-
ме Владимира Пути-
на, штаб которого за-
явил об отказе от совместных агитационных мероприятий 
на федеральных телеканалах, напомнила Гришина. Что ка-
сается региональных теле- и радиоканалов, то там Влади-
мира Путина будут представлять его доверенные лица. 

Итак, на дебаты в распределенном теле- и радиоэфире 
отходит половина времени. Остальное отведено на агита-
ционные ролики. Согласно графику их будут транслиро-
вать с 19 февраля только по рабочим дням. При этом «пар-
тийные» кандидаты (их семь) получат куда больше време-
ни под агитацию, чем единственный самовыдвиженец. 
Дело в том, что претенденты от партий имеют еще и пар-
тийное время, уточнила Гришина. Это порядка 40 минут, 
которые прибавляются к 12 минутам, положенным каждо-
му кандидату. Таким образом, у Владимира Путина объем 
для размещения рекламных роликов будет в четыре раза 
меньше, чем у любого претендента, идущего от партии.

Глава ЦИК Элла Памфилова выразила надежду, что все 
кандидаты максимально используют бесплатное эфирное 
время, чтобы избиратели с ними поближе познакомились. 
«Времени, которое предоставляется каналами, много, 
очень много», — сказала она. Каналы, по ее словам, поста-
рались разработать так сетку дебатов, чтобы кандидаты 
сумели везде успеть.

Памфилова также разъяснила порядок предвыборных 
появлений кандидатов на негосударственных теле- и ради-
оканалах. По ее словам, они могут по собственной инициа-
тиве организовывать дебаты, заручившись согласием на 
участие кандидатов. Такие СМИ смогут «приглашать кан-
дидатов в любом формате, двоих, когда они между собой 
дебатируют, троих — как угодно», сказала Памфилова. «Во-
прос один — желание самих СМИ кого-то приглашать, мо-
жет быть, всех, и насколько сами кандидаты будут откли-
каться на само участие и на те форматы, которые предлага-
ются», — уточнила она. Кроме того, в ЦИК России отдельно 
обратились к партиям, выдвинувшим зарегистрирован-
ных кандидатов. Они не могут от своего имени покупать 
платное эфирное время и печатную площадь в СМИ для 
агитации. Такие расходы могут быть оплачены только из 
избирательного фонда самого кандидата.

А 15 февраля же-
ребьевка будет про-
ведена и для печат-
ных СМИ, добавила 
Элла Памфилова.

Комиссия также 
обсудила активность 
избирателей, кото-
рые решили голосо-
вать «не по адресу». 
Уже около 617 тысяч 
избирателей подали 
заявления о желании 
прийти на участки по 
месту пребывания, 

сообщил зампредседателя ЦИК РФ Николай Булаев. Он до-
бавил, что в день подается 82 тысячи заявлений и инфор-
мационный центр ЦИК справляется, ведь может обрабо-
тать за 50 минут 1 млн заявлений. Таким образом, наплыв 
избирателей вырос, ведь начинали с 20 тысяч заявлений в 
день, уточнил Булаев.

Напомним, что подавать заявления о голосовании по 
месту пребывания можно с 31 января в МФЦ, территори-
альных избиркомах и через сайт госуслуг. С 25 февраля это 
можно будет сделать также в любой участковой избира-
тельной комиссии.

Кроме того, вчера ЦИК принял постановление, в соот-
ветствии с которым местные власти могут организовать 
дополнительные маршруты общественного транспорта 
для доставки избирателей на участки в день выборов пре-
зидента России, 18 марта, при этом в салоне транспортных 
средств и снаружи запрещается размещение агитации.

СОЦИОЛОГИЯ Более 80% россиян намерены прийти на выборы президента

Запросы и симпатии
Юрий Политов

З
а месяц с небольшим до вы-
боров президента уровень 
информированности изби-

рателей о них близок к макси-
мальному. Лидером президент-
ской гонки остается  действую-
щий глава государства Владимир 
Путин с рейтингом в 71,5%. Рей-
тинги всех восьми кандидатов, 
запросы к ним и другие замеры, 
связанные с интересом избира-
телей к выборам, на пресс-кон-
ференции в Москве в среду пред-
ставил гендиректор ВЦИОМ Ва-
лерий Федоров.

Подавляющее большинство 
граждан страны знают, что 18 
марта пройдут выборы президен-
та. Согласно замерам ВЦИОМ, 
уровень информированности на-
селения планомерно рос: еще в де-
кабре он составлял 69%, в январе 

— 85%, а в феврале — уже 93%. При 
этом лишь 2% опрошенных сказа-
ли, что вообще впервые слышат о 
выборах главы государства. Доба-
вим, что социологи задавали во-
прос: «Знаете ли вы, когда состо-
ятся следующие выборы прези-
дента РФ? Если знаете, назовите 
месяц, год».

Высокой остается и деклари-
руемая явка. Прийти на участки 
и проголосовать, по данным 
ВЦИОМ, собираются 80,4% гра-
ждан. Это очень высокий уровень 
гражданского участия.  Еще 
10,9% пока не определились и ре-
шение примут ближе ко дню го-
лосования. О нежелании идти на 
выборы заявляют 6,9% респон-
дентов.

Кроме того, ВЦИОМ впервые 
представил электоральный рей-
тинг всех восьми зарегистриро-
ванных кандидатов в президен-

ты, чьи фамилии включены в 
бюллетень.

За Владимира Путина, кото-
рый идет на выборы в порядке 
самовыдвижения, отдать голоса 
готовы 71,5% избирателей. Дей-
ствующий глава государства ли-
дирует с большим отрывом от 
остальных. «Его лидерство не 
подверглось серьезному испыта-
нию на прочность со стороны 

других кандидатов», — отметил 
Валерий Федоров, представляя 
итоги исследования. 

В целом политические пред-
почтения остальных респонден-
тов распределились следующим 
образом. За Павла Грудинина 
(КПРФ) готовы проголосовать 
7,3%, за Владимира Жириновско-
го (ЛДПР) — 5,5%, за Ксению Соб-
чак («Гражданская инициатива») 
— 1%, за Григория Явлинского 
(«Яблоко») — 0,8%, за Сергея Ба-
бурина («Российский общенарод-
ный союз») — 0,5%, за Бориса Ти-
това (Партия Роста) — 0,2%, за 
Максима Сурайкина («Коммуни-
сты России») — 0,1%. Еще 9,3% за-
труднились ответить на вопрос со-
циологов, за кого из кандидатов 
они готовы проголосовать, если 
бы президентские выборы прово-
дились в ближайшее воскресенье 
и список выглядел бы следующим 
образом.

Соотношение политических 
сил, расклад симпатий избирате-
лей «по сути уже установился и ва-
рьируется на протяжении послед-
него месяца в достаточно узком 
диапазоне», считает гендиректор 
ВЦИОМ. «Конечно, для каждого 
политика он свой, но все движе-
ния рейтинга пока не способны 
сильно изменить расклад», — ска-
зал он. Федоров также заметил, 
что присутствие Ксении Собчак 
на ежегодном молитвенном за-

втраке у президента США Дональ-
да Трампа никак не сказалось на 
ее рейтинге как кандидата в прези-
денты России.

Комментируя данные опроса, 
Федоров обратил внимание на то, 
что узнаваемость Грудинина вы-
росла, но, несмотря на это, «рей-
тинг кандидата от КПРФ в состоя-
нии стагнации». Более того, рей-
тинг Грудинина значительно недо-
тягивает до рейтинга выдвинув-
шей его КПРФ, которую поддер-
живают 9,6% респондентов, отме-
тил гендиректор ВЦИОМ. Лишь 
47% сторонников КПРФ готовы 
проголосовать за кандидата от 
партии, говорится в исследовании 
ВЦИОМ. То есть более половины 
ядерного электората коммуни-
стов не собираются голосовать за 
кандидата, который для них, каза-
лось бы, должен быть основным, 
что может свидетельствовать о се-
рьезном кризисе всего левого 
фланга.

Что касается Владимира Жири-
новского, то отличительной чер-
той его участия в выборах стал от-
носительно низкий антирейтинг, 
отметил Федоров. У Жириновско-
го нет скандальной истории с не-
закрытыми зарубежными счета-
ми, рейтинг лидера ЛДПР с не-
большими колебаниями в целом 
остается стабильным, партийное 
ядро его поддерживает.

Инициативные всероссийские 
опросы «ВЦИОМ-Спутник» про-
ведены в 2017—2018 гг. Охват — 80 
регионов РФ. Метод опроса — теле-
фонное интервью по стратифици-
рованной случайной выборке. 
Объем выборки — по 600 респон-
дентов каждый день в 2017 г. и по 
1000 человек каждый день в 2018 
г. Максимальный размер ошибки с 
вероятностью 95% не превышает 
2,5% для выборки объемом 1800 
человек и 1,8% — для выборки объ-
емом 3000 человек.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума
приняла закон
о запрете
контактной
притравки

УЧИТЬ БЕЗ 
ЖЕСТОКОСТИ 

Татьяна Замахина

РЕЗОНАНСНЫЙ Закон о за-
прете жестоких способов подго-
товки охотничьих собак повтор-
но принят Госдумой. Это уже 
вторая попытка депутатов за-
претить контактную притравку 
на диких животных. Напомним, 
что документ в предыдущей ре-
дакции был отклонен Советом 
Федерации в конце прошлого 
года. Новый вариант закона стал 
возможен после его совместной 
доработки двух палат парламен-
та, так что в этот раз сенаторы с 
большой долей вероятности да-
дут ему «зеленый свет».

То, что контактную притрав-
ку запрещать надо, согласились 
и депутаты, и сенаторы. Дело в 
том, что диких животных в ходе 
контактной притравки собак за-
частую калечат. Жертвам такой 
подготовки нередко вырывают 
зубы и клыки перед притравкой.

Обновленный закон по-преж-
нему запрещает живодерские 
методы, однако убирает риски, 
касающиеся развития охотни-
чьего собаководства. Текст дора-
ботала согласительная комиссия 
Госдумы и Совфеда. Параллель-
но консультации проводились и 
на площадке партии «Единая 
Россия». В итоге получился бо-
лее качественный текст, считает 
один из авторов, глава Комитета 
Госдумы по природным ресур-
сам Николай Николаев.

В частности, комиссия уточ-
нила, что запрещается контак-
тная притравка не только на ди-
ких животных, но и на любых 
животных вообще. Кроме того, 
исключен неактуальный вопрос 

о тренировке ловчих птиц. Как 
ранее объяснил «РГ» член ко-
миссии сенатор Владимир Лебе-
дев, ловчие птицы помогают 
очищать взлетно-посадочные 
полосы от голубей, а также «по-
могают ФСО охранять объекты».

В законопроекте также уточ-
нены формулировки, которые 
могли создать риски для охотни-
чьего собаководства. Но концеп-
ция осталась — будут полностью 
запрещены контактные притра-
вочные станции. «И в случае 
если используются животные 
для подготовки собак, то потре-
буются соответствующие огра-
дительные конструкции, — уточ-
нил Николаев. — Порядок ис-
пользования этих конструкций, 
порядок реализации мероприя-
тий по подготовке охотничьих 
собак должно будет установить 
правительство РФ».

Согласно обновленному тек-
сту, подготовка и дрессировка 
охотничьих собак допускаются 
только в охотничьих угодьях и 
только такими способами, кото-
рые не допускают жестокого об-
ращения с животными и причи-
нения им физического вреда. 
При этом притравка собак на 
животных, находящихся вне 
воли, допускается только с ис-
пользованием ограждений. Та-
кие ограждения должны препят-
ствовать причинению физиче-
ского вреда животному.

Глава комитета добавил, что 
ни в коем случае не затрагива-
ются интересы непосредственно 
охотников. «Я думаю, что мы на 
этом поставим точку в такой же-
стокой практике. Уверен, это хо-
роший опыт. Более того, мы дого-
ворились с Советом Федерации, 
что нам необходимо и дальше 
продолжить работу над совер-
шенствованием законодательст-
ва об охоте», — сказал Николаев. 
Принято решение о создании ра-
бочей группы на эту тему.

Госдума и Совфед выходят на 
новый этап взаимодействия, ис-
пользуя механизм принятия 
спорных законопроектов через 
согласительные комиссии, зая-
вил председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин. По его словам, 
от этого «качество только выиг-
рает, и потом никто не мешает в 
рамках согласительных комис-
сий отстаивать свою позицию, 
сохраняя концепцию закона». 
«Такие процедуры в будущем 
нужно обязательно использо-
вать в будущем и относиться к 
ним позитивно», — считает Воло-
дин. Подавляющее большинство россиян знают, что 18 марта пройдут выборы президента.

Акцент

 ВЦИОМ впервые представил 
электоральный рейтинг всех 
восьми зарегистрированных 
кандидатов в президенты

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Центризбирком России и госкорпорация «Роскосмос» за-
ключили соглашение о сотрудничестве в вопросах инфор-
мирования граждан о выборах президента РФ. Соответ-
ствующий документ подписали глава ЦИК Элла Памфи-
лова и гендиректор госкорпорации «Роскосмос» Игорь Ко-
маров. По словам Памфиловой, взаимодействие ЦИК и Ро-
скосмоса не должно никого удивить. «Провести выборы — 
как в космос слетать, у меня такое ощущение, по крайней 
мере», — сказала она. Глава ЦИК подчеркнула, что в струк-
турах «Роскосмоса» работает «огромная армия людей». 
«Это очень мобильные люди, активные, обладают гра-
жданской активностью, и космонавты наши задают во-
просы, как проголосовать. Новый механизм «мобильный 
избиратель» как раз очень применен ко многим сотрудни-
кам, которые часто бывают в командировках, и наша за-
дача — их информировать, рассказать о тех дополнитель-
ных возможностях, которые есть», — отметила она.

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5842

Уже около 617 тысяч 
избирателей 
подали заявления 
о желании прийти 
на участки по месту 
пребывания

Запрещается 
контактная при-
травка не только 
на диких животных, 
но и на любых 
животных вообще

В общей сложности 
было разыграно 
порядка 60 часов 
телеэфира и 36 
часов радиоэфира
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Президент Владимир Путин предложил детям «Билет в будущее»

Школа и дело

Кира Латухина 

Н
овый проект — «Би-
лет в  будущее» — 
предложил глава го-
сударства для школь-
ников 6—10-х клас-

сов. Речь идет о ранней профори-
ентации. Оператором будет дви-
жение WorldSkills.

Президент  встретился  с 
участниками форума «Настав-
ник» и поздравил всех с победой. 
В подмосковную резиденцию 
приехали три наставника, при-
знанные лучшими в этом году: 
летчик Николай Изосимов, а так-
же два сварщика — Александр 
Дуймамет и Дмитрий Кучерявин.

«Без любви к своей профес-
сии невозможно добиваться ни-
каких результатов — их просто не 
будет или они будут посредст-
венными, — но она предполагает 
желание передать свои знания 
тем людям, которые достойны 
того, чтобы, будучи в этой про-
фессии, развивать ее дальше, — 
заявил Владимир Путин. — Как 
же можно любить свое дело и 
хотя бы не попробовать до своего 
уровня поднять людей, которые, 
по вашему мнению, способны к 
этому?»

«Любой профессионал, уве-
рен, всегда мечтает о том, чтобы 
дело, которому он посвятил всю 
свою жизнь... чтобы эта профес-
сия развивалась, чтобы дело, ко-
торое делает этот человек, оказа-
лось в будущем в надежных ру-
ках, — продолжил глава государ-
ства. — Думаю, что в этом как раз 
и сама суть наставничества». 
«Движение наставников роди-
лось не вчера, оно давно роди-
лось, и его умные люди поддер-
жали и сформулировали когда-
то, — напомнил он. — Часто гово-
рят, «новое — это хорошо забытое 
старое». Не все так, конечно, 
много нового, совсем нового, но 
это дело чрезвычайно важное 
еще и с морально-этической точ-
ки зрения. Потому что поддер-
жать молодых людей, а речь пре-
жде всего идет о молодых специа-

листах, помочь им сформировать 
правильное отношение к делу, к 
профессии, к стране, в конце кон-
цов, в этом основа успеха».

«Будущее во многом будет за-
висеть от умения людей, кото-
рые решают те или иные задачи, 
работать в коллективе, — заметил 
Путин. — И мне думается, что в 
этом смысле у нас, у нашей стра-
ны есть определенное преиму-
щество». По его словам, в харак-
тере россиян «очень существен-
ная составляющая коллективиз-
ма». А это становится одним из 
конкурентных преимуществ се-
годняшнего дня, уверен глава го-
сударства. И вот наставничество 
— как раз то, что «помогает созда-
вать коллектив, маленькую, не-
большую ячеечку в профессии».

Президент признался: когда 
смотрел конкурс профессиона-

лов, то «сердце радовалось» — 
так много собралось увлеченных 
своим делом людей, «людей с бо-
гатой душой, с открытым сер-
дцем». Владимир Путин уверен, 
что движение наставников будет 
развиваться. «В этой связи у 
меня есть мысль создать еще 
один проект, для совсем молодых 
наших граждан, для старших 
школьников, скажем, от 6-го до 
10-го класса. «Билет в будущее» 
можно назвать. Разделить на три 
этапа эту работу. На первом эта-
пе ребята могли бы обозначить 
свой будущий профессиональ-
ный интерес дома, на местном 
уровне, через систему Интернет. 
Затем, на втором этапе, могли бы 
принимать участие в работе по 
разным центрам компетенции, 
вы уже наверняка слышали об 
этом, есть общеобразователь-
ный центр «Сириус» в Сочи, а за-
тем получать специальный грант 
для приобретения практических 
профессиональных навыков уже 
в крупных учреждениях либо в 
наших крупных компаниях», — 
объявил глава государства.

«Мы посчитали, это будет 
стоить примерно 1 миллиард ру-
блей в год, мы эти деньги найдем. 
Попрошу правительство подго-

товить, оформить это все в по-
становлении. В ближайшее вре-
мя это будет сделано», — сказал 
президент.

«Нужно подумать над реше-
нием вопроса ранней профори-
ентации, потому что именно в 
это время закладывается инте-
рес к конкретному виду деятель-
ности, — заметил Путин. — Ду-
маю, что мы сделаем это доста-
точно широко. Мы сделаем по 
стране примерно в расчете на 
100 тысяч школьников, как пер-
вый этап, и посмотрим, как это 
будет работать. Подключим 
туда, конечно, известный вам, 
наверное, уже WorldSkills-Рос-
сия. Они хорошие операторы, 
они выступят в качестве опера-
торов. Мне кажется, это будет 
интересно и полезно».

Его собеседники предложили 
возродить звание «Заслуженный 
наставник России»». В целом 
идея правильная, поддержал 
российский лидер.

 Путин встретился с тремя настав-
никами, признанными лучшими в 
этом году.

Акцент

 Нужно подумать 
над решением вопроса 
ранней профориентации
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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РЕШЕНИЕ Наркоторговец 
осужден за пропаганду 
терроризма

Видео от врагов 

Владимир Полетаев

ЗА ПРОПАГАНДУ идей запрещенной в России организа-
ции «Исламское государство» Верховный суд РФ при-
знал законным приговор Сиевуши Халилову, осужденно-
му на семь лет лишения свободы.

Военная коллегия Верховного суда оставила приговор 
Московского окружного военного суда в отношении Ха-
лилова без изменения.

Срок Халилов получил сразу по нескольким статьям 
УК РФ — за содействие террористической деятельности, 
публичное оправдание терроризма, призывы к экстре-
мистской деятельности, за возбуждение ненависти либо 
вражды.

Прокурор Сергей Бойко в своем выступлении не на-
шел оснований для отмены или изменения приговора 
суда первой инстанции. Он заявил, что «фактические об-
стоятельства по уголовному делу судом установлены 
правильно. Вина Халилова подтверждается совокупно-
стью доказательств, а именно показаниями свидетелей, 
заключением эксперта-лингвиста, актом внепланового 
обыска и другими материалами дела».

И хотя защита осужденного настоятельно просила в 
апелляционной жалобе отменить приговор, якобы ввиду 
недоказанности вины Халилова, Верховный суд подтвер-
дил решение суда первой инстанции. Осужденный участ-
вовал в заседании из колонии посредством видео-конфе-
ренц-связи. Он заявил, что свою вину не признает. «У меня 
не было намерений кого-то вербовать, прошу снизить мне 
срок», — заявил подсудимый в последнем слове.

Срок за пропаганду идей запрещенной в России орга-
низации «Исламское государство» Халилов получил, на-
ходясь в колонии за совершение преступления, связан-
ного с незаконным оборотом наркотических средств. Он 
увлекся радикальными идеями запрещенной в РФ орга-
низации ИГ и распространял их среди осужденных. 
У него был найден мобильник с агитационными видеоро-
ликами, которые он демонстрировал заключенным.

ИНИЦИАТИВА Внесен 
законопроект 
о пожизненном 
заключении 
для педофилов

Прощать нельзя

Татьяна Замахина

В ГОСДУМУ внесен законопроект о пожизненном лише-
нии свободы для педофилов. Группа депутатов во главе с 
вице-спикером от «Единой России» Ириной Яровой 
предлагает не только ужесточить наказание, но и прио-
становить сроки давности по преступлениям против ма-
лолетних.

Зампред Госдумы привела статистику, согласно кото-
рой в прошлом году 4245 детей пострадали от сексуаль-
ного насилия, из них 40% — это дети до 10 лет. При этом 
зафиксирован рост числа таких преступлений. В 2017 
году Следственный комитет возбудил 7011 уголовных 
дел против 5835 в 2016-м.

Педофилы, отсидев срок, зачастую выходя по УДО, а 
затем чаще всего берутся за старое. Но согласно действу-
ющим законам, даже рецидивистов навсегда запирать в 
тюрьме нельзя. Де-
путаты предлагают 
исправить этот про-
бел. Законопроект 
устанавливает по-
жизненное заключе-
ние за преступления 
сексуального харак-
тера в отношении де-
тей до 14 лет, влеку-
щие тяжкие послед-
ствия для их жизни и 
здоровья. «Из-за 
психологической по-
давленности и за-
мкнутости детей, находящихся в ситуации постоянного 
насилия, информация о совершении этих преступлений 
появляется значительно позже», — назвала проблему 
Ирина Яровая. В этой связи проект закона позволяет 
«приостановить сроки давности по преступлениям, ко-
торые совершены в отношении малолетних, до достиже-
ния ими совершеннолетия».

Кроме того, документом впервые устанавливается до-
полнительное отягчающее вину обстоятельство, когда 
преступление совершается лицами, совместно прожива-
ющими с детьми и подростками. В список растлителей, 
которым будут грозить «отягчающие», войдут учителя и 
воспитатели, медики, работники детских лагерей, спор-
тучреждений и т.п.

Документ также вводит как отягчающее вину обстоя-
тельство распространение порнографических материа-
лов среди детей в Интернете. Отдельную ответственность 
предусматривает за понуждение несовершеннолетних к 
действиям сексуального характера через Интернет.

«Кроме того, мы предлагаем возможность присутст-
вия психолога при проведении допроса с участием детей 
в ходе судебного следствия», — сообщила Яровая.

Законопроект поддержан Верховным судом, Генпро-
куратурой, МВД, Следственным комитетом, минюстом, 
минздравом, Роскомнадзором, Уполномоченным по пра-
вам ребенка, институтом им. Сербского.  

ПРАВО КС РФ рассматривает дело о региональном маткапитале

Обещанного ждала три года
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
начал рассматривать дело 
о невыплате регионально-

го материнского капитала. Про-
цесс обещает быть громким, так 
как речь идет, по сути, о выполне-
нии обязательств государства.

В высшую юридическую ин-
станцию страны обратилась жи-
тельница Ставропольского края 
Марина Колесникова. В 2013 
году она родила третьего ребен-
ка, на тот момент законодатель-
ство региона предусматривало 
право многодетной семьи на по-
лучение материнского капитала 
как дополнительной меры соци-
альной поддержки. Однако 123-
КЗ «О мерах социальной поддер-
жки многодетных семей», при-
нятый в конце 2012 года, содер-
жал условие получения выпла-
ты — ребенку должно исполнить-
ся три года. Такая отсрочка впол-
не объяснима, ее ввели во мно-
гих регионах РФ, чтобы асоци-
альные семьи не отказывались 
от новорожденных сразу после 
получения денег. Пока Колесни-
кова ждала исполнения всех ус-
ловий, действие закона было 
приостановлено, а с 1 января 
2016 года Дума края и вовсе его 
отменила.

— Я не оспариваю законность 
отмены этой выплаты, — отмети-
ла многодетная мать, выступая в 
Конституционном суде. — Но счи-
таю, что если дети в многодетных 
семьях родились в период дейст-
вия закона, то соответствующие 
меры поддержки должны быть 
оказаны им в полном объеме. 

Позиция органов власти Став-
рополья выглядит неубедитель-
но. Как выяснилось в ходе пу-
бличных слушаний, исполнение 
взятых на себя обязательств ре-
гиональные власти вообще не 
планировали.

— Закон приняли с подачи фе-
деральных органов власти, — рас-
сказал адвокат Константин Заха-
ров, представлявший в КС РФ по-
зицию губернатора края. — У нас 
были надежды, что его удастся 
исполнить, но случился кризис. 
Законом о бюджете эти расход-

ные обязательства никогда не 
предусматривались.

Отметим, что первоначально 
многодетным семьям Ставропо-
лья планировалось выплачивать 
по 100 тысяч рублей. Депутаты 
даже придали закону обратную 
силу, распространив действие 
новой меры социальной поддер-
жки на семьи, где ребенок родил-
ся в период с 1 января 2011 года, 
ведь платить-то пришлось бы все 
равно только через два года. Пер-
вые выплаты должны были на-
чаться в 2014 — 2015 году, на эти 
цели в региональном бюджете 
потребовалось бы примерно 1,45 
миллиарда рублей. А поскольку 
денег не нашлось, действие зако-
на приостановили сначала до 1 
января 2017 года, потом до 1 ян-
варя 2018 года — но ведь все это 
время он был действующим — а 
потом и вовсе отменили. 

Позиция ставропольских чи-
новников и депутатов вызвала у 
судей серьезные вопросы. «За-
чем вообще его принимали?» — 
спросил судья Юрий Рудкин. — «С 
подачи федеральных органов». 
Что касается «законных ожида-
ний» Колесниковой, предусмо-
тренных концепцией правового 
государства, на которые обратил 
внимание Гадис Гаджиев, то в 
данном случае, по мнению адво-
ката Захарова, о них речь идти 
вообще не может. На момент при-
нятия закона заявительница уже 
была беременна.

— Нельзя рассматривать отказ 
в выплате регионального матка-
питала и как ухудшение социаль-
ного положения семьи, — уверена 
и представитель Думы Ставро-
польского края Марина Каратее-
ва. — Ее отмена не поставила мно-
годетные семьи в неравное поло-

жение друг к другу, так как фак-
тически данная мера не применя-
лась, выплата никому ни разу не 
производилась. 

Мнения юристов разделились. 
Так, на взгляд полномочного 
представителя Генпрокуратуры в 
КС Татьяны Васильевой, суды 
обоснованно отказали Колесни-
ковой, ведь право на получение 
выплаты возникает в момент об-
ращения. А по мнению предста-
вителя минюста Марии Мельни-
ковой, возникало оно в момент 
рождения ребенка, а вот возмож-
ность его реализации — это уже 
выполнение условий. 

Стоит добавить, что предста-
вители Ставрополья — вполне 
вероятно, осознавая шаткость 
совей позиции — сначала попы-
тались прекратить рассмотре-
ние жалобы Марины Колесни-
ковой как не отвечающей требо-

ваниям Федерального конститу-
ционного закона «О Конститу-
ционном суде РФ»: мол, подпись 
на жалобе не ее и адрес указан 
не по месту регистрации. Судьи 
даже прервали заседание на чет-
верть часа, но потом отказались 
прекращать его по формальным 
основаниям. Как отметил судья 
Юрий Данилов, нет сомнений, 
что в процессе участвует имен-
но заявитель, и она подтвержда-
ет свою позицию. 

В свою очередь председатель 
КС РФ Валерий Зорькин пояснил, 
что закон не содержит требова-
ний к адресу обратившегося и не 
обязывает суд удостоверять под-
линность его подписи. 

Решение по делу Марины Ко-
лесниковой будет вынесено в за-
крытом режиме. О дате его про-
возглашения объявят дополни-
тельно. 

СОВФЕД 
Сенаторы 
одобрили 
продление
«амнистии
капиталов»

СНОВА 
ДАЛИ ШАНС 

Галина Мисливская

ВТОРОЙ этап «амнистии капи-
талов» начнется с 1 марта. Ряд 
законов, обеспечивающих его 
реализацию, одобрил вчера Со-
вет Федерации.

Первый этап «амнистии» 
прошел с 1 июня 2015 года по 30 
июня 2016 года. Возможностью 
раскрыть свои зарубежные ак-
тивы воспользовались порядка 
7200 человек.

С начала марта этого года и 
до 28 февраля 2019 года пред-
принимателям вновь дается 
возможность вывести свои ка-
питалы из тени на тех же усло-
виях, что и в первый раз, — без 
расследования происхождения 
средств и без уплаты налогов. 
На это время вносятся измене-
ния в Уголовный кодекс, чтобы 
«раскрывшиеся» предпринима-
тели не подпадали под статьи об 
уклонении от репатриации де-
нежных средств, уклонении от 
уплаты таможенных платежей, 
налогов и сборов. Но послабле-
ния не коснутся тех, кто нажил 
богатство преступным путем, 
пояснил замминистра финансов 
Илья Трунин. «Иначе этот закон 
не прошел бы согласование 
FATF (международная органи-
зация по борьбе с отмыванием 
преступных доходов. — «РГ»)», — 
подчеркнул он.

На втором этапе вводится 
также несколько технических 
новшеств. Можно будет заде-
кларировать не только действу-
ющие, но и закрытые счета, 
если они были открыты до 1 ян-
варя этого года. Кроме того, де-
кларацию можно будет подать 
не только по месту жительства, 
но и в любую налоговую ин-
спекцию или в центральный ап-
парат Федеральной налоговой 
службы.

Во втором этапе деклариро-
вания зарубежных активов мо-
гут участвовать те, кто сообщил 
о своих зарубежных капиталах 
в 2015—2016 года. Но, как уточ-
нил зампред Комитета СФ по 
бюджету Виталий Шуба, вторая 
декларация подается не в допол-
нение к первой, это должен 
быть новый документ с перечи-
слением всех активов за рубе-
жом.

Сенаторы поинтересова-
лись, не уйдут ли капиталы 
обратно из-за условий ведения 
бизнеса в России. Илья Трунин 
ответил, что условия для пред-
принимателей становятся луч-
ше. «Мы достаточно серьезно в 
последние годы продвигаемся 
по этому пути», — сказал он.

Немалую часть вчерашней 
повестки заняли кадровые во-
просы. В начале заседания сена-
торы приняли отставку первого 
заместителя председателя Ко-
митета по обороне и безопасно-
сти Франца Клинцевича. «Я уже 
об этом говорила, у нас принят 
режим ротации. На различные 
руководящие посты в комите-
тах, в целом в Совете Федерации 
привлекались новые сенаторы, 
вовлекались новые регионы», — 
отметила спикер Валентина 
Матвиенко и поблагодарила 
Клинцевича «за его активную 
работу на посту первого заме-
стителя». Позже в ходе заседа-
ния состоялось ожидаемое на-
значение — новым первым за-
мпредом Комитета по обороне 
стал Александр Ракитин. Глава 
палаты пожелала ему «показать 
класс» в новой должности. Так-
же сенаторы досрочно прекра-
тили полномочия представителя 
Омской области Сергея Попова. 

В ходе «правительственного 
часа» члены Совфеда заслуша-
ли доклад министра транспорта 
Максима Соколова о транспор-
тном обеспечении чемпионата 
мира по футболу, который стар-
тует 14 июня. Программа по 
подготовке транспортной ин-
фраструктуры к ЧМ выполнена 
наполовину, рассказал он.  Од-
нако заверил, что  все будет под-
готовлено с соблюдением наме-
ченных сроков. Особое внима-
ние минтранс намерен уделить 
вопросам безопасности, в том 
числе новым угрозам в виде бес-
пилотников. По словам Соколо-
ва, предложения в законода-
тельство уже подготовлены.

В прошлом году 
4245 детей постра-
дали от сексуально-
го насилия, из них 
40% — это дети 
до 10 лет

Ирина Яровая предлагает не только ужесточить наказание, 
но и приостановить сроки давности по преступлениям против 
малолетних.
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Правительство Дмитрий Медведев пообещал аграриям сохранить 
меры поддержки

Банк уходит в поле 
Сергей Белов

П
равительство сохра-
нит инструменты го-
сударственной под-
держки аграриев, 
включая льготное 

кредитование, заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев.

О помощи отечественному 
сельхозпроизводителю глава 
правительства вчера разговари-
вал с председателем правления 
Россельхозбанка Дмитрием 
Патрушевым. «Хотел бы, чтобы 
Россельхозбанк в этом смысле 
сохранял свою долю на рынке, 
оставался основным банком для 
кредитования и финансирова-
ния сезонных работ, то есть опе-
ративной деятельности, и для 
инвестиционных кредитов, и 
для тех производителей, кото-
рые относятся к категории ма-
лого и среднего бизнеса на селе. 
Это исключительно важно», — 
подчеркнул премьер. Он выра-
зил надежду, что банк сохранит 
свою долю на рынке, продолжая 
финансировать сезонные рабо-
ты и предприятия малого и сред-
него бизнеса. 

— Однозначно могу сказать, 
что поддержка акционеров по-
зволяет нашему банку испол-
нять установленные показатели 
по росту кредитования реально-
го сектора экономики, в первую 
очередь агропромышленного 
комплекса, который является 
нашим основным клиентом. По 
кредитованию реального секто-
ра экономики мы даже несколь-
ко опережаем рынок, — расска-
зал Патрушев.

Общий кредитный портфель 
Россельхозбанка на 1 января 
2018 года составил 1,9 триллио-
на рублей. Агропромышленный 
комплекс в прошлом году полу-
чил в рамках госпрограммы раз-
вития сельского хозяйства 1,1 
триллиона рублей кредитов, еще 
270 миллиардов предоставили 
аграриям как кредиты на сезон-
ные полевые работы (110 милли-
ардов льготные).

Банк занимается не только 
сельским хозяйством. По словам 
Дмитрия Патрушева, банк нара-
щивает ипотечный портфель, в 
прошлом году принимал учас-
тие в льготной ипотеке и выдал 

182 миллиарда рублей ипотеч-
ных займов.

В целом руководство Россель-
хозбанка ожидает по результа-
там 2017 года прибыль в размере 
1,8 миллиарда рублей, что луч-
ше, чем годом ранее.

Кроме того, вчера Дмитрий 
Медведев поручил минсельхозу и 
минфину внести в правительство 
проекты о выделении 7 миллиар-
дов рублей из резервного фонда 

кабинета министров на меропри-
ятия госпрограммы развития 
сельского хозяйства. «Минсель-
хозу России, Минфину России 
внести проекты актов правитель-
ства о выделении 7 миллиардов 
рублей из резервного фонда пра-
вительства на реализацию от-
дельных мероприятий государст-
венной программы развития 
сельского хозяйства и регулиро-
вания рынков сырья и продоволь-

ствия на 2013—2020 годы, в том 
числе 5 миллиардов рублей на 
предоставление субсидий юриди-
ческим лицам на возмещение ча-
сти прямых понесенных затрат 
на создание и модернизацию объ-
ектов агропромышленного ком-
плекса», — говорится в перечне 
поручений, опубликованном на 
сайте кабмина. Министерствам 
поручено также обеспечить со-
хранение объемов господдержки 
агропромышленного комплекса 
не ниже ее уровня в 2017 году, в 
том числе размера субсидий ре-
гионам, направленных на повы-
шение продуктивности в молоч-
ном скотоводстве, на возмещение 
части затрат сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей на 
уплату страховых премий, начи-
сленных по договорам сельскохо-
зяйственного страхования в об-
ласти растениеводства или жи-
вотноводства, а также субсидий 
производителям сельскохозяйст-
венной техники. Также Медведев 
поручил минфину, минсельхозу и 
минэкономразвития при подго-

товке проекта поправок в Феде-
ральный закон «О федеральном 
бюджете на 2018 год и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов» 
предусмотреть дополнительное 
выделение средств федерального 
бюджета в размере до 30 милли-
ардов рублей на реализацию в 
2018 году мероприятий го-
спрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рын-
ков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия 
на 2013—2020 годы. Ранее в фев-
рале глава минсельхоза Алек-
сандр Ткачев сообщил, что Мед-
ведев поручил рассмотреть во-
прос выделения дополнительного 
финансирования на развитие 
сельского хозяйства в 2018 году, 
объем средств может составить 
10—30 миллиардов рублей.

Поручения даны по итогам со-
вещания о поддержке агропро-
мышленного комплекса.

Акцент

 Агропромышленный 
комплекс в прошлом году 
получил в рамках госпрограм-
мы развития сельского хозяй-
ства 1,1 триллиона рублей 
кредитов
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Дмитрий Патрушев заверил главу 
правительства в том, что банк 
в состоянии обеспечить заданный 
рост кредитования АПК. 

Предпринимателям 
вновь дается 
возможность 
вывести свои 
капиталы из тени
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему 
столько шума наделал 
ремонт камер
в «Матросской Тишине»

Дутая сенсация

Виктория Ельник

ПЕРВЫЕ публикации о нали-
чии в московском CИЗО № 1, 
больше известном как «Матрос-
ская Тишина», особенных ка-
мер, которым с подачи СМИ 
«был присвоен VIP-статус», поя-
вились в декабре 2017 года. 
А когда выяснилось, что строи-
тельные материалы для так на-
зываемых VIP-камер оплатил 
некий Дионисий Золотов, это 
многих насторожило . Поясним, 
Золотов не правозащитник, не 
сотрудник ФСИН, а такой же 
подследственный СИЗО «Ма-
тросская Тишина», как и все 
остальные. Благотворитель ре-
шил пожертвовать несколько 
миллионов рублей в строймате-
риалы для ремонта камер, чтобы 
привести изолятор в надлежа-
щий вид. Обрастая новыми под-
робностями в СМИ, история по-
лучила широкий общественный 
резонанс, на который не могли 
не обратить внимания компе-
тентные органы. 

Прокуратура провела про-
верку, которая опровергла ин-
формацию о наличии VIP-камер. 
В частности, как сообщило ин-
формационное агентство ТАСС: 
«Проверка проводилась после 
публикации о наличии в «Ма-
тросской Тишине» VIP-камер. 
Как отметили в прокуратуре, по-
сле данной публикации и. о. на-
чальника отдела по надзору за 
соблюдением законов при ис-
полнении уголовных наказаний 
прокуратуры Евгений Захаров 
совместно с уполномоченным 
по правам человека в Москве Та-
тьяной Потяевой и начальником 
УФСИН России по Москве Сер-
геем Морозом провели провер-
ку СИЗО. В ходе посещения жа-
лоб от лиц, содержащихся под 
стражей, не поступало». «Ника-
ких VIP-камер выявлено не 
было, — сообщили в прокурату-
ре, — речь о различии между об-
ычными и отремонтированны-
ми камерами». 

Напомним, все началось с од-
ной из газетных публикаций от 
13 декабря 2017 года, которая 
красочно рассказывала читате-
лям о роскошных условиях в от-
ремонтированных камерах «Ма-
тросской Тишины». Но это было 
преувеличение. Как пояснил ад-
вокат Роман Кандауров, пред-
ставляющий интересы Диони-
сия Золотова, в камерах, кото-
рые в публикации получили ста-
тус «VIP», был произведен са-
мый обычный ремонт, который 
предусматривает: наливной пол, 
выравнивание и покраску стен, 
замену старых деревянных рам 
на новые пластиковые, замену 
старой сантехники и электрики. 

Были закуплены холодильни-
ки и телевизоры. Кроме того, си-
лами заключенных был отре-

монтирован межкамерный ко-
ридор, спортзал, специальное 
помещение для организации по-
стирочной, а также приобрете-
ны стиральные и сушильные ма-
шины, что позволило предоста-
вить возможность для 600 под-
следственных сдавать свои вещи 
в стирку. 

Вслед за публикациями 
в прессе Интернет облетел виде-
оролик с видами отремонтиро-
ванных камер в «Матросской 
Тишине». В комментариях одни 
увидели нарушения закона, дру-
гие — привилегии начальства. 

Но что же произошло на са-
мом деле? При просмотре так на-
зываемых VIP-камер на фото 
вряд ли возникает мысль об из-
лишествах, в лучшем случае уви-
денное ассоциируется с нор-
мальными условиями содержа-
ния людей в СИЗО, не более того. 
Стоит также отметить, что нали-
чие телевизора и холодильника 
в камерах СИЗО не является пре-
цедентом. «Руководство СИЗО 
само определило, в каких поме-
щениях будет производиться ре-
монт, а именно на 5-м этаже 2-го 
корпуса, — рассказал адвокат Ро-
ман Кандауров. — Ремонт был 
сделан с использованием строй-
материалов, приобретенных по 
поручению Дионисия Золотова. 
Однако ни о каких денежных 
средствах, как было указано 
в одной из публикаций в СМИ, 
речи не идет, в СИЗО передава-
лись не деньги, а строительные 
материалы: краска, цемент, 
окна, сантехника, телевизоры, 
холодильники и т.д. — согласно 
договору о благотворительном 
пожертвовании. Подписывались 
акты приема-передачи, к кото-
рым прикладывались докумен-
ты, подтверждающие оплату 
строительных материалов и то-
варов. Кроме того, Дионисий Зо-
лотов принял личное участие 
в процессе строительства, что 
предусмотрено законом. По сло-
вам Кандаурова, его доверитель 
Дионисий Золотов ранее содер-
жался в СИЗО № 5 по г. Москве, 
так называемом «Воднике». Его 
усилиями и там, как и в «Ма-
тросской Тишине», был полно-
стью отремонтирован спортив-
ный зал, заменено спортивное 
оборудование. Журналисты пи-
сали, что после проведенной ра-
боты СИЗО посетила комиссия, 
в которую входили уполномо-
ченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова, уполно-
моченный по правам человека 
в Москве Татьяна Потяева, на-
чальник управления ФСИН Рос-
сии по г. Москве Сергей Мороз. 
Они поддержали инициативу по 
ремонту помещений следствен-
ных изоляторов.

Ситуация усугубилась тем, 
что некоторые сайты стали со-
провождать свои публикации 
фотографиями комфортабель-
ных камер европейских тюрем — 
якобы так выглядят помещения 
СИЗО № 1 «Матросская Тиши-
на», хотя повторяем, что в СИЗО 
никаких VIP-камер прокурату-
рой выявлено не было.

Адвокат Кандауров считает, 
что домыслы и кривотолки 
вскоре улягутся, и он вместе со 
своим подзащитным продолжит 
благое дело: «Мы надеемся, что 
наше официальное обращение 
к директору ФСИН Корниенко 
Геннадию Александровичу и на-
чальнику УФСИН по г. Москве 
Морозу Сергею Анатольевичу 
с просьбой возобновить прове-
дение ремонта в камерах СИЗО 
«Матросская Тишина» получит 
поддержку».

СУД Адвокаты не смогли
обжаловать заочный арест
руководства «ВИМ-Авиа»

Вернуться не хотят

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным заочный арест совладельца 
авиакомпании «ВИМ-Авиа» Ра-
шида Мурсекаева, обвиняемого 
в злоупотреблениях полномочи-
ями, которые повлекли для 
контрагентов компании ущерб 
на сумму около 800 миллионов 
рублей.

Таким образом апелляцион-
ная инстанция столичного суда 
оставила без изменения реше-
ние Басманного суда, а жалобу 
адвокатов—- без удовлетворе-
ния.

Мера пресечения Мурсекаеву 
избрана на два месяца с момента 
пересечения им границы России 
или экстрадиции в страну.

В апелляционной жалобе за-
щита бизнесмена настаивала на 
том, что решение о его заочном 

заключении под стражу не обо-
сновано, и просила отменить по-
становление.

Кроме Мурсекаева заочно 
арестована и экс-финдиректор 
«ВИМ-Авиа» Алевтина Калаш-
никова, которая, по данным 
следствия, также скрылась за ру-
бежом.

Следствие считает, что в 
2015—2017 годах фигуранты 
приобрели у подконтрольных 
Мурсекаеву компаний авиаци-
онное топливо по завышенной 
стоимости. В результате проти-
воправных действий четырем 
компаниям-контрагентам 
«ВИМ-Авиа» был причинен 
ущерб на сумму более 782 млн 
рублей. В качестве обвиняемых 
также проходят бывший генди-
ректор авиакомпании Алек-
сандр Кочнев и главбух Екатери-
на Пантелеева.

ТОРГОВЛЯ Экспорт
продовольствия растет
опережающими темпами

Путь еды 

Сергей Куликов 

РОССИЯ за год поставила за рубеж продовольствия на 
20,3 миллиарда долларов. При этом ввезла продуктов на 
29 миллиардов долларов, показали данные Федеральной 
таможенной службы. Но этот разрыв страна может прео-
долеть уже в этом году и впервые за последние 63 года 
стать нетто-экспортером. 

Понятно, что основная статья российского сель-
хозэкспорта — это зерно, которое в структуре экспорта 
продовольствия занимает почти 37 процентов. А в им-
порте большую часть — около трети — занимают постав-
ки фруктов, молочной и алкогольной продукции. «По-
тенциал для возвращения статуса нетто-экспортера в 
ближайшем будущем действительно есть. Теоретиче-
ски это возможно при условии, если экспорт продо-
вольствия превысит 30 миллиардов долларов, — поя-
снил «Российской газете» исполнительный директор 
Ассоциации производителей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков. — Но говорить о том, что этого удастся достичь 
уже в текущем году, несколько преждевременно». 

Главная пробле-
ма, по мнению эк-
сперта, заключает-
ся в дешевизне рос-
сийского экспорта. 
«Мы поставляем за 
рубеж более 64 мил-
лионов тонн продо-
вольственной про-
дукции — это огром-
ный показатель, но 
львиная доля поста-
вок приходится на 
сырье, — отмечает 
аналитик. — Чтобы 
достичь необходимого баланса и увеличить объем эк-
спорта в денежном выражении, нужно экспортировать 
продукты глубокой степени переработки зерновых, 
масличных и овощей, которые будут конкурентоспо-
собными на внешних рынках». Тем более что необходи-
мые технологии для этого в стране есть и их только 
нужно грамотно применять.

В свою очередь глава аналитического центра компа-
нии «СовЭкон» Андрей Сизов считает, что завоевание 
статуса нетто-экспортера вообще не должно быть само-
целью для страны. «Другие государства такой задачи пе-
ред собой и не ставят, — отметил он в беседе с «Россий-
ской газетой». — Например, Евросоюз и США импорти-
руют сельхозпродукции на 130—140 миллиардов долла-
ров ежегодно, но примерно столько же и вывозят. И их 
власти особо не переживают по этому поводу». 

К тому же можно и нужно наращивать поставки про-
дукции с высокой долей добавочной стоимости. Напри-
мер, клейковины, которая широко используется в миро-

вой хлебопекарной 
промышленности. 
Как отмечают анали-
тики агентства 
BusinesStat, ее эк-
спорт в 2013—2017 
годах из России ак-
тивно увеличивался. 
В частности, за этот 
период поставки 
продукции за грани-
цу выросли почти с 
9,5 тысячи до 28 ты-
сяч тонн. А через не-
сколько лет могут 
достигнуть почти 50 
тысяч тонн.
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Кошелек Россиян будут штрафовать, если мигрант 
вовремя не вернулся на родину

Дорогой гость

Марина Гусенко 

Г
раждан и компании, при-
глашающих в Россию 
мигрантов, будут штра-
фовать, если иностран-
ные гости вовремя не 

вернутся на родину. Правитель-
ственный законопроект об этом 
(поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях)  
внесен в Госдуму.

Кроме того, штраф будет на-
кладываться, если иностранец 
при въезде в Россию указал одну 
цель визита, а на самом деле за-
нимался здесь совсем другими 
делами.

Размеры штрафов пока гуман-
ные. Физическим лицам придет-
ся в этих случаях заплатить 2—4 
тысячи рублей, должностным — 
от 45 тысяч до 50 тысяч рублей, а 
юридическим — от 400 тысяч до 
полумиллиона рублей.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, сейчас 
иностранцы часто нарушают ре-
жим пребывания в России. На-
пример, заявленная цель въезда  
редко совпадает с фактически 
осуществляемой. Только в прош-
лом году полицейские пресекли 
более 136 тысяч таких правона-
рушений. Сейчас КоАП предус-

матривает ответственность гра-
ждан за то, что они пригласили 
мигрантов, но не обеспечили их  
своевременный выезд назад. А 
вот должностные и юридические 
лица такой ответственности не 
несут. Вот и  предлагается восста-
новить справедливость.

Как пояснил «Российской га-
зете» президент фонда «Мигра-
ция — 21 век» Вячеслав Постав-
нин, законопроект распростра-
няется на мигрантов из «визо-
вых» стран. Поскольку для ино-
странцев из «безвизовых» госу-
дарств, например, стран СНГ, ни-
какие приглашения не требуют-
ся. Они могут въезжать в Россию 
свободно и с любыми целями.

«Очень часто иностранцы 
действительно приезжают в Рос-
сию на несколько дней по делам, 

оформив туристическую визу, 
так как получить ее гораздо про-
ще, чем «деловую», — говорит Вя-
чеслав Поставнин. Однако в этом 
случае и крайне сложно дока-
зать, что, например, сидя в кафе, 
он встречался с деловым партне-
ром, а не просто с приятелем. Бо-
лее того, многие россияне тоже, 
выезжая за границу в команди-
ровки, чаще всего оформляют 
именно туристические визы, так 
как это самый простой путь.

Другое дело — трудовые миг-
ранты. Например, китайцы, ко-
рейцы, вьетнамцы, которые мо-
гут указать цель въезда как тури-
стическую, а потом просто рас-
твориться на просторах нашей 
страны и нелегально трудиться.

«В этом случае пока трудно 
понять правоприменительную 

практику этого законопроекта, 
если он будет принят», — говорит 
Поставнин. Если гастарбайтеры 
были приглашены работодате-
лем, скажем, на полгода для вы-
полнения каких-либо работ, зна-
чит, после окончания этого сро-
ка он должен купить им обрат-
ный билет и собственноручно 
отвезти в аэропорт? Предполо-
жим, добропорядочный работо-
датель так и поступил, но миг-
ранты, попрощавшись с ним в 
аэропорту и сдав тут же билеты,  
могут сесть  в автобус и поехать 
назад в город искать новую ра-
боту. Почему в этом случае рабо-
тодатель должен нести ответст-
венность и платить штраф? И где 
грань,  определяющая вину 
именно приглашающих людей и 
организаций? Ответов на эти во-
просы пока нет.

«Возможно, законопроект на-
правлен на борьбу с «серыми» 
посредниками, которые офор-
мляют приглашения на въезд 
иностранцам, но для того, чтобы 
их победить, надо просто сделать 
эту процедуру проще и прозрач-
нее», — считает Вячеслав Постав-
нин. 

Основные сложности возникают 
с мигрантами из стран СНГ, но как 
раз их-то проигнорировали.

Акцент

 Часто иностранцы приезжают 
в Россию по делам, оформив 
туристическую визу, так как 
получить ее гораздо проще
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Чтобы увеличить 
экспорт в денежном 
выражении, нужно 
поставлять продук-
цию высокой степе-
ни переработки

Прокуратура провела проверку — 
в камерах был произведен самый 
обычный ремонт.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему визит прокурора в поликлинику 
возмутил врачей

Надзор в белом халате
Нина Рузанова

В 
Новосибирске бурно обсу-
ждают новую инициативу 
прокуратуры области — со-

трудник надзорного ведомства 
провел прием граждан… в город-
ской поликлинике № 1. Прежде 
мобильных приемных в медучре-
ждениях области прокуроры не 
открывали. И врачи на появление 
«контролеров» в родных коридо-
рах отреагировали резко. 

Старший помощник прокуро-
ра города едва успел покинуть 
здание поликлиники, как прези-
дент Национальной медицин-
ской палаты Леонид Рошаль уже 
выступил с заявлением: «Я под-
держиваю инициативу прокура-
туры Новосибирска. Одновре-
менно предлагаем организовать 
в каждой поликлинике кабинет 
следственного комитета для при-
ема граждан и конференц-зал для 
выездных заседаний суда. Хоро-
шо было бы выделить в поликли-
нике еще изолятор с клеткой и 
наручники для заключения меди-
цинских работников ... А еще луч-
ше все это организовать в банях. 
Там после парной и кружки пива 
люди становятся более разговор-
чивыми. Совсем не смешно. При-
ехали!»

Про бани упомянул в беседе с 
«РГ» и возмущенный главврач по-
ликлиники № 1 Сергей Дорофе-
ев — мол, непонятно, почему про-
куроры не организуют приемы в 
этих заведениях, а также в магази-
нах или на рынках. «Врачи — ин-
теллигентные люди, они сегодня и 

так страдают от постоянных обви-
нений в их адрес, от негативного 
отношения и их некому защи-
тить, — считает главврач. — Зачем 
прокуратуре понадобилось еще и 
специально приходить и выиски-
вать недовольных пациентов? Не-
ужели мы отстаем в какой-то про-
курорской статистике?»

По мнению Сергея Дорофее-
ва, здравоохранение, если гово-
рить с государственной точки 
зрения, сегодня нуждается вовсе 
не в усиленном контроле, а в до-
полнительном финансировании. 
А врачи — в понимании и благо-
дарности, которых, сегодня, увы, 
дефицит. И если рядом с врачом, 
который и так работает из по-
следних сил, еще и посадить 

контролера, то никаких улучше-
ний не наступит. 

В прокуратуре, что характер-
но, такой эмоциональной реак-
ции со стороны врачей не ожида-
ли. И отнюдь не считают работу 
мобильной приемной в медучре-
ждении чем-то ужасным. Наобо-
рот, как рассказал «РГ» старший 
помощник прокурора области по 
связям с  общественностью 
Дмитрий Лямкин, такая форма 
взаимодействия с гражданами — 
это действенный и эффективный 
механизм защиты их прав. Дале-
ко не каждый обиженный паци-
ент, выйдя из поликлиники и 

больницы, на следующий день 
соберется и пойдет на новый при-
ем — уже к прокурору. Большин-
ство махнут рукой. А ведь есть 
еще и те, кому физически тяжело 
добраться до нужной двери.

— Этот прием в поликлинике у 
нас первый, но не последний, — го-
ворит Дмитрий Лямкин. — Они  за-
планированы в медучреждениях 
всех районов города и области.

Что касается результатов, то 
принятую на выездном приеме 
жалобу пациентки сейчас прове-
ряют. Женщина рассказала со-
труднику прокуратуры, что не 
может дождаться консультации 
нужного врача. Сначала она око-
ло десяти дней ждала записи к те-
рапевту, потом еще десять дней — 
к узкому специалисту. Между 
тем мнения новосибирцев отно-
сительно прокурорского «ока» в 
поликлиниках разделились. Кто-
то поддерживает стремление ве-
домства «стать ближе к народу». 
Другие считают, что дополни-
тельный надзор ничего не даст. 
«Не с того начали. К сожалению, 
система здравоохранения сама 
по себе выстроена неправильно, 
отсюда и недовольство пациен-
тов, — считает юрист медико-
страхового права Юлия Стиби-
кина. — За 17 минут, отведенных 
на прием больного, терапевт дол-
жен успеть заполнить огромное 
количество бумаг, например. У 
него не остается времени на то, 
чтобы взглянуть на человека. 
Врачей не хватает, на участко-
вых огромная нагрузка. Чем 
здесь поможет прокурор?»

Нужен ли еще один указатель 
в больнице на место, где пациентов 
принимает прокурор?
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Инвайро» 
(ООО «Инвайро») на основании Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе» информирует о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проекта тех-
нической документации «Установки термического обезврежи-
вания осадков очистных сооружений сточных вод (УТОО)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
технологии термического обезвреживания осадков в псевдо-
ожиженном слое, реализованной в установках УТОО произ-
водства ООО «Инвайро», с целью обоснования возможности 
применения УТОО на территории Российской Федерации, в 
том числе по адресу Тюменская область, г. Тобольск, промзона 
ООО «СИБУР Тобольск». 

Срок проведения: с 16 февраля 2018 г. по 27 марта 2018 г. 
Форма общественных обсуждений: слушания.
Адрес заказчика: 192029, г. Санкт-Петербург, проспект 

Обуховской обороны, дом 70, корп. 2, пом. 437, тел./факс  
+7 (812) 309-85-79, эл. почта: info@enviro.su.

Наименование и адрес разработчика ОВОС —  
ООО «КОСМОС» Санкт-Петербург, пл. Конституции, д. 7, лит. 
А, пом. 140Н, тел. 602 29 38, эл. почта kosmos_eco@mail.ru.

Ответственные за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний): Администрация города Тобольска совмес-
тно с Тобольской городской думой.

Место доступности документации, прием замечаний и пред-
ложений от граждан и общественных организаций осущест-
вляется в письменной форме в журнале регистрации в срок с 
16.02.2018 г. по 20.03.2018 г. по адресам:

1) г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет № 112 
(здание Администрации г. Тобольска). Прием в будние дни с 
9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00;

2) г. Тобольск, ул. Семена Ремезова, д. 24, 3-й этаж, каби-
нет № 336 (здание Тобольской городской думы). Прием в буд-
ние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 
14.00. 

Дата, время и место проведения общественных слушаний:  
20 марта 2018 года, время начала — в 17.00,  окончание — 18.00, 
в зале заседаний органов местного самоуправления г. Тоболь-
ска и Тобольского района по адресу: г. Тобольск, ул. Семена Ре-
мезова, д. 24, 5-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 февраля 2018
четверг №33 (7496)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ Центробанки
ЕАЭС начнут обмен
данными о хакерах

На всю Евразию

Игорь Зубков

БАНК России предложил центральным банкам стран Ев-
разийского экономического союза начать автоматизи-
рованный обмен информацией о хакерских атаках на ос-
нове форматов ISO, которые будут внедрены на россий-
ском финансовом рынке в этом году. 

Об этом рассказал замначальника Главного управле-
ния безопасности и защиты информации ЦБ РФ Артем 
Сычев в ходе X Уральского форума «Информационная 
безопасность финансовой сферы». 

Взаимное оповещение нужно для того, чтобы финан-
совым мошенникам было некомфортно не только в Рос-
сии, но и в сопредельных странах, поскольку хакеры ча-
сто атакуют соседние государства: к примеру, из Казахс-
тана пытаются похищать деньги у российских граждан, и 
наоборот, сказал Артем Сычев на вопрос «РГ». Централь-
ные банки пяти 
стран уже время от 
времени оповещают 
друг друга об угро-
зах, осталось пра-
вильно формализо-
вать обмен. При 
этом на России хаке-
ры часто пробуют 
новые виды атак, а 
потом переносят их 
на другие страны, 
пояснил Сычев «РГ».

Центры реагиро-
вания на компью-
терные атаки в финансово-кредитной сфере, аналогич-
ные ФинЦЕРТу Банка России, созданы национальными 
банками Белоруссии и Казахстана, такая же структура 
планируется к созданию Арменией, в перспективе она 
появится и у Киргизии. Соглашение между центральны-
ми банками пяти стран об обмене информацией будет 
подписано через два-три месяца, сказал Артем Сычев.

ЦБ РФ к концу года переведет обмен с российскими 
банками об актуальных угрозах и уязвимостях в новый 
режим, позволяющий быстрее собирать данные и авто-
матически грузить их в антимошеннические системы 
всех кредитных организаций. Обмен будет построен на 
форматах ISO, используемых для описания инциден-
тов. Из членов ЕАЭС только Россия участвует в Гло-
бальном форуме групп реагирования на инциденты и 
обеспечения безопасности (FIRST), это один из аргу-
ментов в пользу использования на евразийском про-
странстве форматов, внедряемых в России, отметил 
Артем Сычев.

РЕЙТИНГ Подмосковье — в тройке регионов РФ, где лучше всего жить и работать

Первая из областей
Ольга Бухарова, 
Ульяна Вылегжанина, 
Алена Ларина

М
осква, Санкт-Петербург, 
Подмосковье  — эти три 
территории заняли пер-

вые строчки рейтинга регионов 
по качеству жизни-2017, подго-
товленного «РИА Рейтинг». Что-
бы определить, где лучше всего 
жить, использовались 72 индика-
тора, среди которых уровень до-
ходов, занятость населения, жи-
лищные условия, обеспечен-
ность детскими садами.

— Рейтинг не стал неожидан-
ным, столицы — традиционные ли-
деры, — прокомментировал «РГ» 
результаты  исследования дирек-
тор Института реформирования 
общественных финансов Влади-
мир Климанов. — Четвертая пози-
ция Татарстана тоже вполне 
оправдана, так как в городах и се-

лах республики очень высокие по-
казатели как по доходам населе-
ния, так и по качеству инфра-
структуры.  В топ регионов-лиде-
ров попали сразу три территории 
Черноземья (Белгородская, Воро-
нежская и Липецкая области), где 
всегда уровень жизни людей будет 
выше, чем в Сибири или на Даль-
нем Востоке.

По словам эксперта, Красно-
дарский край всегда был магни-
том для приезжих, поэтому по 
объемам строительства в послед-

ние годы занимал лидирующие 
места среди российских регио-
нов.

Замыкает десятку регионов-
лидеров по качеству жизни Кали-
нинградская область, которая за-
метно улучшила свои позиции. По 
доле современных торговых пло-
щадей регион переместился с 48-
го на 12-е место. Во многом это 
связано с приходом в регион стро-
ительного ритейлера. Открывают-
ся в регионе и новые заведения об-
щепита — по этому показателю ре-

гион перепрыгнул с 17-й строчки 
рейтинга на 13-ю. 

Калининградскую область 
многие эксперты давно называют 
«страной малого бизнеса». Одна-
ко на практике это не означает, 
что «малышам» в регионе живет-
ся вольготно. Они сталкиваются  и 
с исключительной проблемой экс-
лава — необходимостью везти свой 
товар в другие российские регио-
ны через несколько границ.

Самый резкий скачок по ито-
гам прошлого года показал Крым, 
который переместился  с 66-го на 
55-е место. Эксперты объясняют 
это в том числе снижением безра-
ботицы. Да и зарплаты у бюджет-
ников заметно подросли. По дан-
ным Крымстата, педагоги в сред-
нем получают 24 153 рубля в ме-
сяц. 

Директор региональной про-
граммы НИСП Наталья Зубаре-
вич объясняет это солидными без-

возмездными вливаниями в прош-
лом году. Для сравнения, Крым че-
рез трансферты получил за 10 ме-
сяцев 2017 года 80 миллиардов 
рублей, а весь Дальний Восток — 
176 миллиардов рублей. 

Последние строчки рейтинга 
занимают КЧР, Ингушетия и Тыва. 
«В Туве всегда были крайне скром-
ные бюджетные расходы на соци-
алку, — говорит Владимир Клима-
нов.  И добавил, что территории 
Северного Кавказа относятся к 
высокодотационным, отсюда и та-
кие низкие показатели качества 
жизни. «Не удивлюсь, если в сле-
дующем году в этом рейтинге ре-
гионов-аутсайдеров окажется и 
Дагестан, — полагает эксперт.

Самая большая проблема в Ин-
гушетии — дефицит детских садов. 
Большинство дошколят вынужде-
ны сидеть дома.  

— Помочь в строительстве дет-
ских садов и школ просим многих, 
не стесняемся обращаться в круп-
ные структуры, — рассказал глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров.    

В республике открываются и 
частные детские сады, но их мож-
но пересчитать по пальцам. И 
даже в них, несмотря на кусачие 
цены, огромная очередь. В Ингу-
шетии есть идея организовать за-
нятия для «приходящих» детей. В 
тихий час или когда малышей за-
берут родители, педагоги смогут 
готовить других детей к школе.

Рейтинг показал катастрофи-
ческий разрыв по уровню жизни в 
различных регионах. Например, 
зарплата  на Ямале от 88,7 тысячи 
рублей на человека, а в Дагестане 
едва доходит до 21,3 тысячи ру-
блей.  Продолжительность жизни 
в Тыве 64 года, а в Ингушетии 
больше 80 лет.
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Разработаны
правила
содержания
дома

ВСЕГО 
И ДЕЛОВ-ТО

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ разработал новые 
правила содержания общего 
имущества, который устанавли-
вает необходимый минимум ра-
бот для надлежащего содержа-
ния многоквартирного дома. До-
кумент опубликован на портале 
проектов нормативных актов.

Перечень включает в себя 31 
вид работ. Так прописывается 
порядок содержания подвалов и 
чердаков, крыш и фасадов, стен 
и перекрытий, столбов и балок. 
Также управляющая компания 
должна позаботиться о внутрен-
нем пространстве дома: лестни-
цах, отделке, полах, вентиляции, 
окнах и дверях, относящихся к 
общедомовому имуществу. 

Содержать в хорошем состоя-
нии и проверять исправность 
управляющая компания (УК) 
должна и сети: электрические, 
тепловые, горячего и холодного 
водоснабжения, а также газовое 
оборудование. В перечень вошли 
работы по содержанию лифтов, 
помещений, входящих в состав 
общего имущества в многоквар-
тирном доме. А если в доме есть 
печи, камины, очаги и индивиду-
альные тепловые пункты, то УК 
должна позаботиться об их ис-
правности, а также о хорошей 
работе системы домоудаления.

Кроме того, в новых правилах 
прописаны особенности содер-
жания придомовой территории, 
в том числе в городах северной 
климатической зоны, эксплуата-
ции домов в районах с разными 
типами грунтов и в сейсмиче-
ских районах. Документ уточня-
ет и особенности организации 
сбора и вывоза отходов.

Правила прописывают вопро-
сы финансирования работ по те-
кущему ремонту общего имуще-
ства многоквартирного дома.

Разработанный документ 
должен обновить нормативную 
базу, которая регламентирует 
содержание общего имущества 
многоквартирного дома. Дейст-
вующие документы безнадежно 
устарели, отмечает Игорь Ко-
кин, эксперт научно-образова-
тельного центра федеральных и 
региональных программ Выс-
шей школы государственного 
управления РАНХиГС. «Правила 
эксплуатации жилищного фонда 
были утверждены еще в 2003 
году приказом Госстроя», — от-
мечает он. Некоторые его нормы 
уже противоречат Жилищному 
кодексу, но приказ до сих пор не 
отменен. Также эксперт отмеча-
ет, что действующие нормы но-
сят общий характер. То есть они 
устанавливают обязанность 
управляющих компаний по со-
держанию, к примеру, систем во-
доснабжения, а что под этим по-
дразумевается документами, не 
уточняется. «Какие работы 
должны проводиться, с какой пе-
риодичностью — все это должно 
быть прописано подзаконным 
актом, который и разработал 
минстрой», — отмечает Кокин. 
Эксперт считает, что документ 
еще будет дорабатываться в ча-
сти строительных и санитарных 
норм. Но в целом это долгождан-
ный проект, который должен на-
вести порядок в правилах содер-
жания общего имущества мно-
гоквартирных домов.

Несоответствие объема и ка-
чества работ необходимому ми-
нимуму является основанием 
для собственников квартир тре-
бовать соблюдения законода-
тельства или перерасчета плате-
жей, считает Игорь Кокин. 
«Управляющая организация 
обязана выполнять минималь-
ный перечень работ. Если она 
этого не делает или делает это 
ненадлежащим образом, потре-
бители могут требовать пере-
расчета. Если же жители счита-
ют, что какие-то работы сверх 
минимального перечня не надо 
выполнять, у них есть право на 
общем собрании исключить их и 
добиться снижения платежей», — 
отмечает Кокин. Эксперт уточ-
няет, что нередко УК попадают 
в ситуации, когда вынуждены за-
ниматься «благотворительно-
стью», делать работу, которую 
жители считают необязательной 
и не оплачивают, но ее выполне-
ния требуют контролеры.  

Персона За пять лет в Подмосковье создано 250 тысяч 
рабочих мест, построено 400 детсадов и 100 школ  

Счет Андрея Воробьева 

Ирина Рыбникова  

К
акое будущее у Подмо-
сковья? На этот во-
прос вчера отвечал гу-
бернатор области Анд-
рей Воробьев, высту-

пая с ежегодным обращением 
к жителям. Это уже шестой отчет 
Воробьева на посту главы регио-
на. За перечислением того, что 
сделано за пятилетку, заметны 
перемены к лучшему. 

Валовый региональный про-
дукт Подмосковья за это время 
вырос в полтора раза и составил 
3,75 триллиона рублей. Построе-
но и модернизировано около 400 
предприятий. «Промышленные 
парки, фермы, заводы, которые 
открываются у нас, — это все кон-
кретные рабочие места. За пять 
лет их создано более 250 тысяч, 
в этом году должно появиться еще 
50 тысяч», —сказал Воробьев. Об-
ласти пришлось даже на 7,5 тыся-
чи мест увеличить целевой набор 

в колледжах, чтобы обеспечить 
заявки новых предприятий на ра-
бочую силу.  

А еще новые предприятия — 
это доходы в бюджет региона: 
только за прошлый год добави-
лось 45 миллиардов рублей. 
«Предлагаю часть заработанных 
средств направить на  единовре-
менную выплату для пенсионе-
ров старше 70 лет, которых у нас 
700 тысяч. Каждый из них полу-
чит по 5 тысяч рублей», — заявил  
губернатор.  

«Наше будущее — это продлен-
ные жизни. Мы построили 5 сов-
ременных центров материнства 
и детства. Создали 22 сосудистых 
центра и два высокотехнологич-
ных центра для диагностики и ле-
чения онкологии в Балашихе 
и Подольске — весной они начнут 
принимать пациентов. Отремон-
тировали и модернизировали 
500 поликлиник и больниц», — 
продолжал Воробьев. И младен-
ческая смертность в регионе со-
кратилась почти вдвое, а сосуди-

стые центры спасли уже 20 тысяч 
жителей. Огромная заслуга в 
этом  медиков. «Хочу поблагода-
рить всех врачей и особенно 
5 тысяч специалистов, которые 
откликнулись на наш призыв и 
остались работать в Подмоско-
вье. С гордостью говорю, что по 
итогам конкурса минздрава у нас 
в Видном трудится лучший лор 
страны Валерия Буркина, в Сту-
пино — врач общей практики 
Александра Горшенина, а в Мы-
тищах — неонатолог Вера Крику-
нова. Спасибо вам всем боль-
шое!» — сказал Андрей Воробьев, 
поручив кабинету министров 
проработать вопрос увеличения 
зарплат терапевтам и педиатрам, 
которых по-прежнему не хватает. 

«Будущее — это лучшие школы 
для наших детей. Когда забыта 
вторая смена, когда все школы — 
лучшие»,  — считает глава регио-
на. За пять лет открылось 100 но-
вых школ, за следующие пять 
планируется построить еще 200. 

Детсадов за это же время постро-
или почти 400, и проблемы с оче-
редями в большинстве городов 
сняты.  

А еще, говорит губернатор, 
будущее — это уютные и безопа-
сные города. В этом году власти 
пообещали дополнительно выде-
лить по 50 миллионов рублей на 
благоустройство 13 военных го-
родков. Особое внимание обра-
тят на Звездный городок — 
с просьбой о его благоустройстве 
к руководству области обрати-
лась вдова первого космонавта 
Валентина Гагарина. 

«Мы прекрасно понимаем, 
что жизнь всегда ставит новые 
задачи. Но хочу подчеркнуть: мы 
никогда не смогли бы обеспечить 
высокий темп перемен в Подмо-
сковье без главного — поддержки 
жителей и доверия президента», 
— резюмировал Андрей Воробьев. 

Андрей Воробьев: У области есть 
энергия для дальнейшего движе-
ния вверх.

Акцент

 Мы не смогли бы обеспечить 
высокий темп перемен без 
главного — поддержки жите-
лей и доверия президента 

Акцент

 Москва, Санкт-Петербург 
и Подмосковье заняли 
первые строчки рейтинга

Если управляющая 
компания делает 
меньше необходи-
мого перечня работ, 
жильцы могут тре-
бовать перерасчета

Именно на России 
хакеры часто тести-
руют новые виды 
атак, а затем пере-
носят их на сопре-
дельные страны

Читайте также: Стало 
известно, чего россиянам 
не хватает для счастья
rg.ru/art/1424372

Взаимное оповещение об опасностях внутри ЕАЭС усложнит 
кибермошенникам атаки с территории соседних стран.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности по проектной документации, содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мого строительства объектов:

«Обустройство Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного 
месторождения. Опытно-промышленная эксплуатация. Девятая 
очередь», шифр 10268;

«Обустройство Ленского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния. Пробная эксплуатация», шифр 13444.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
осуществление деятельности по добыче сырой нефти, в том числе 
связанной с эксплуатацией шламовых амбаров, используемых для 
размещения отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, Северо-Талаканское нефтегазокон-
денсатное месторождение, Ленское нефтегазоконденсатное место-
рождение.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, 
ул.Энтузиастов, 30/1.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация муниципального образования «Ленский 
район» Республики Саха (Якутия).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с июля 2017 года по март 2018 года.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
21.03.2018, 10.00, каб. 307, ул.Ленина, 65, г. Ленск, Республика Саха 
(Якутия).

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно по адресу: каб. 205, ул. Ленина, 65, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия); ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, 
Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, Тюменская область, 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», официальный сайт 
ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, раздел «Экология».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания, 
предоставление замечаний и предложений в письменной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: 
до 21.03.2018 — ул.Ленина, 65, г. Ленск, Республика Саха (Якутия), 
Л.Д.Алянкина Alyankina.Lyuda@yandex.ru, тел.: (41137) 4-15-78; 
до 21.04.2018 — ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский 
автономный округ—Югра, Тюменская область, ОАО «Сургутнефте-
газ» НГДУ «Талаканнефть», Н.М. Прыжикова, Pryzhikova_NM@
surgutneftegas.ru, тел./факс:(3462) 41-05-70/41-03-39.

Ответственные организаторы: от администрации Ленс-
кого района — главный специалист по охране окружающей сре-
ды (эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха 
(Якутия) Алянкина Людмила Дмитриевна, тел.: (41137) 4-15-78; 
от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» — начальник отде-
ла охраны окружающей среды Прыжикова Наталья Мирославовна,  
тел.: (3462) 41-05-70.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Казна заставит 
расплачиваться 
чиновников, нанесших 
вред гражданам

За обиды 
ответят

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России внесло в Госдуму проект по-
правок в Бюджетный кодекс. Помимо прочего, в инициа-
тиве прописана важная норма: распорядители бюджет-
ных средств получат право обращаться с регрессными 
исками к тем чиновникам, по вине которых казна выпла-
тила компенсации гражданам.

Если говорить просто, государство ударит по карману 
тех наделенных властью людей, из-за которых пострада-
ли граждане. По данным Судебного департамента при 
Верховном суде России, за шесть месяцев прошлого года 
по делам о возмещении ущерба незаконными действия-
ми следствия и про-
куратуры судами 
было взыскано 75,6 
миллиона рублей. 
Кого-то по ошибке 
обвинили и аресто-
вали, продержали за 
решеткой, а потом 
нашелся настоящий 
преступник. 

Или — реальное 
дело из судебной 
практики — правоох-
ранители слишком 
жестко задержали 
гражданина, у которого при себе был разряженный пнев-
матический пистолет. Дело было в кафе, гуляла веселая 
компания с девушками. Кто-то пошутил, сообщив, что у 
парня настоящее оружие. Закончилось все не смешно: 
парень получил пулю. К счастью, он выжил. За неосто-
рожные действия правоохранителей казна выплатила 
гражданину более 100 тысяч рублей, включая 15 тысяч 
компенсации морального вреда. По сути такие компен-
сации выплачиваются за счет налогоплательщиков. Эк-
сперты давно говорят, что необходимо ввести в практику 
так называемые регрессные иски, когда бы казна, выпла-
тив компенсацию, заставляла возместить бюджетные 
убытки непосредственного виновника. Например, в дан-
ном случае платить пришлось бы тому сержанту, кото-
рый так неудачно выстрелил.

«Подготовленный законопроект позволит ввести в 
действие институт регрессных исков и тем самым повы-
сит ответственность должностных лиц, в том числе со-
трудников правоохранительных органов, — сказал «РГ» 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — К слову, государственный служа-
щий сегодня несет материальную ответственность за 
причинение ущерба казне. Если по вине чиновника и во-
еннослужащего будет утеряно какое-то имущество, госу-
дарство взыскивает эти средства со служащего. Так что 
принцип не нов, и его, по сути, предлагается распростра-
нить и на компенсации, выплачиваемые казной. Ведь эти 
расходы казна несет по вине конкретных должностных 
лиц и потому вправе взыскать с них ущерб».

Кстати, сейчас разрабатывается законопроект, со-
вершенствующий правовую защиту за необеспечение 
надлежащих условий содержания за решеткой. Заклю-
ченные, чьи права нарушены, смогут требовать ком-
пенсаций. Проект готовится минюстом в рамках испол-
нения постановления Европейского суда по правам че-
ловека.

АВТОМОБИЛИ Паспорт, который нельзя потерять 

Машина без бумажки
Владимир Баршев

С 
1 июля перестанут выда-
ваться бумажные паспор-
та транспортных средств. 

Их заменят электронные.
Сейчас в России действует пе-

реходный период, призванный 
обеспечить максимально плав-
ный и комфортный для всех заин-
тересованных сторон переход на 
электронные паспорта. Поэтому 
АО «Электронный паспорт» ре-
шило рассказать, как можно бу-
дет получить этот документ. 

При покупке нового автомо-
биля собственник получит авто-
мобиль у дилера уже с электрон-
ным паспортом, оформленным 
организацией-изготовителем. 
Номер его будет прописан в дого-
воре купли-продажи. Cотрудни-
ки ГИБДД воспользуются данны-
ми этого документа для проведе-
ния необходимых регистрацион-
ных действий. При постановке на 
учет автомобиля с электронным 
паспортом автовладелец сэконо-
мит 350 рублей, которые требо-
валось бы платить за внесение 
изменений в бумажный ПТС.

Если человек купил машину 
за границей и ввез ее в Россию, 
оформить электронный ПТС 
можно будет в уполномоченных 
организациях. Список этих орга-
низаций размещен на сайте мин-
промторга. Например, в испыта-
тельных лабораториях, вместе с 
получением сертификата безопа-

сности конструкции транспор-
тного средства. Стоимость офор-
мления составит 600 рублей.

Если бумажный ПТС утерян 
или пришел в негодность, а также 
просто по желанию автовладель-
ца поменять существующий бу-
мажный ПТС на электронный 
собственник может в одной из 
уполномоченных организаций. 
Например, у оператора техосмо-
тра. Стоимость оформления со-
ставит 600 рублей (вместо 800 
рублей за получение бумажного 
ПТС).

Он также может получить ду-
бликат бумажного ПТС, обратив-
шись традиционно в ГИБДД. 

Напомним, что обязательной 
замены уже выданных «бумаж-
ных» ПТС на электронные не 
предусмотрено. Получение элек-
тронного паспорта взамен бу-
мажного ПТС носит доброволь-
ный характер. Хождение бумаж-
ных паспортов, выданных ранее, 
не будет ограничено сроками. 

Основное преимущество 
электронного паспорта тран-
спортного средства в том, что его 
невозможно потерять. Также в 
электронный паспорт может 
быть внесено любое количество 
собственников, тогда как бумаж-
ный паспорт необходимо менять, 
когда он заканчивается. 

По желанию собственника в 
электронный ПТС можно внести 
и дополнительные сведения о ма-
шине. 

ФОРУМ

Юнармейцы 
встретятся 
в Подмосковье

КЕМ БЫТЬ 
В СВОЕЙ 
СТРАНЕ

Юрий Гаврилов

НА БУДУЩЕЙ неделе в парке 
культуры и отдыха Вооруженных 
сил «Патриот» состоится первый 
Всероссийский молодежный фо-
рум «Я — Юнармия!». В подмо-
сковной Кубинке соберутся во-
семь тысяч лучших представите-
лей этого юношеского общест-
венного движения, делегирован-
ные всеми областями, краями и 
республиками страны. 

Напомним, что «Юнармия» 
была создана почти три года на-
зад по инициативе министра обо-
роны Сергея Шойгу. По его сло-
вам, основная задача организа-
ции — воспитать здоровых, па-
триотически настроенных гра-
ждан России. Сегодня более 190 
тысяч мальчишек и девчонок, 
объединенных любовью к Роди-
не, стремлением сделать ее про-
цветающим и сильным государ-
ством, с гордостью называют 
себя юнармейцами. 

Начальник главного штаба 
движения Дмитрий Труненков, 
олимпийский чемпион по боб-
слею, завоевавший это звание на 
зимних Играх 2014 года в Сочи, 
объяснил, что задача форума — не 
только рассказать об основных 
достижениях молодежной орга-
низации, направлениях ее дея-
тельности и перспективах разви-
тия, но и заинтересовать еще 
большее число детей и подрост-
ков увлекательной и многогран-
ной жизнью «Юнармии». 

Для этого в программу форума 
включили встречи с известными 
деятелями культуры, учеными, 
космонавтами, журналистами и 
блогерами, артистами и спор-
тсменами. Некоторые из них про-
ведут с ребятами мастер-классы. 
А еще подросткам дадут возмож-
ность «порулить» дронами, са-
мим собрать модель самолета, из-
готовленного на 3D-принтере.

Однако «игровой» элемент, 
конечно же, не заменит главно-
го — серьезного разговора о роли 
молодежи в сегодняшней и буду-
щей жизни страны. Именно с та-
ким прицелом организаторы под-
бирали тематические блоки для 
обсуждения. С гостями форума 
ребята подискутируют о лидерст-
ве и гражданском патриотизме. 
Мастер-классы в том числе посвя-
тят развитию в России кибер-
спорта. Цифровой проект «Обра-
зовательная платформа «Юнар-
мии» адресован тем, кто интере-
суется дистанционным обучени-
ем по самым востребованным 
сейчас направлениям, в том чи-
сле SMM, робототехнике и поко-
рению блогосферы. 

Занятия в школе юных журна-
листов предусматривают не толь-
ко написание текстов, но и виде-
осъемку, а также и монтаж отсня-
того материала. Кстати говоря, 
фактуру для таких материалов ре-
бятам наверняка подскажут 
встречи со сверстниками-юнар-
мейцами, которые в мирное вре-
мя, несмотря на юный возраст, 
уже совершили героические по-
ступки. Кто-то из них спас утопа-
ющего, другой проявил отвагу на 
пожаре, третий выручил товари-
ща в опасной для жизни ситуации.

Тематические блоки на фору-
ме будут также посвящены соци-
альному добровольчеству, профо-
риентации, туризму и военно-
спортивным играм. Словом, каж-
дый юнармеец найдет здесь дело 
по душе.

Ожидается, что на форум в Ку-
бинку, помимо юнармейцев, съе-
дутся кадеты, суворовцы, участ-
ники различных молодежных 
движений России.

Продлится форум два дня — 22 
и 23 февраля. А завершится он, 
как и положено в праздник защит-
ников Отечества, большим кон-
цертом с участием звезд россий-
ской эстрады. 

Водители 
получат отметку

При этом водители-
профессионалы долж-
ны будут раз в пять лет 

проходить переподготовку и 
сдавать экзамены в ГИБДД на 
права, подтверждая эту отметку. 
Причем это касается всех води-
телей, работающих по найму, не-
зависимо от того, к какой кате-
гории транспортных средств от-
носится их машина. 

И если они не подтвердят от-
метку, то лишатся права рабо-
тать водителями. А водители 
грузовиков и автобусов, то есть 
те, у которых открыты катего-
рии «С», «СЕ», «D», «DE», ли-
шатся права управления этими 
машинами без соответствую-
щей отметки. 

В личных целях можно будет 
управлять машинами только 
подкатегорий «С1», «С1Е», 
«D1», «D1E». То есть собствен-
ник «КАМАЗа», который возит к 
себе в огород грунт и навоз, не 
сможет этого делать, не получив 
профессиональной отметки в 
правах. 

 Законопроект появился не на 
пустом месте.  Аварийность 
именно среди перевозчиков рас-
тет из года в год. 

К тому же на этом рынке ак-
тивно трудятся и водители из со-
седних государств. Поэтому 
было дано поручение президен-
та, а позже поручение прави-
тельства о принятии мер для по-
вышения квалификации водите-
лей-профессионалов. 

Министерство образования 
высказалось против этого проек-
та. На совещании представители 
ведомства подчеркнули, что со-
гласно Гражданскому кодексу 
транспорт — это средство повы-
шенной опасности. А управле-
нию такими механизмами мож-
но обучать только по профессио-
нальным программам. 

Представители Госавтоин-
спекции в свою очередь напом-
нили, что в соответствии с зако-
ном о полиции в их компетен-
цию входит допуск к управле-
нию транспортом на дорогах об-
щего пользования. А профессио-
нальные требования к перевоз-
чикам — это трудовые отноше-
ния и компетенция минтранса. 

Казалось бы, этот проект дол-
жен быть выгоден автошколам. 
Ведь водителям-профессиона-
лам придется повторно пройти 
обучение, чтобы сдать экзамен в 
ГИБДД. А потом проходить пере-
подготовку раз в пять лет. Кроме 
того, чтобы повысить квалифи-
кацию,  водителю придется 
пройти обучение с нуля, по-

скольку ему потребуется перей-
ти на программы подготовки для 
профессионалов.

Но и автошколы высказались 
против такой реформы. Ведь по-
сле принятия закона, чтобы гото-
вить водителей-любителей, им 
придется получать новые лицен-
зии. А также поменять под новые 
программы всю материально-
техническую базу, заново согла-
совывать программы и получать 
документы о соответствии в 
ГИБДД. В общем, пройти заново 

все, что только что прошли. Надо 
сказать, что требования по полу-
чению отметки для категорий и 
подкатегорий «М», «А», «А1», 
«В1» и «В», а также лишение пра-
ва управления категориями «С» 
и «D» противоречат директиве 
Европарламента о квалифика-
ции водителей, занятых в пере-
возке. 

Не учитывает документ и 
нужды министерства обороны и 
МЧС. Ведь в этих ведомствах тру-
дится огромное число водителей. 

За чей счет они будут получать 
новую квалификацию, чтобы не 
оказаться без возможности 
управлять тяжелой техникой? 
Кстати, за получение водитель-
ского удостоверения надо запла-
тить госпошлину — 2000 рублей.

Между тем запущенная шесть 
лет назад предыдущая реформа 
подготовки водителей дает свои 
плоды. С каждым годом количе-
ство ДТП с начинающими води-
телями сокращается. Так, в 2015 
году количество аварий, совер-
шенных ими, сократилось на 
26,5 процента по сравнению с по-
казателями 2014 года, водителя-
ми мопедов — на 45,9 процента. 
По итогам 2016 года их аварий-
ность снизилась еще на 20 про-
центов по сравнению с показате-
лями 2015 года, а водителями мо-
педов на 26 процентов. То есть, 
несмотря на все сложности, ре-
форма работает. Зачем же ее ло-
мать, если проблема только в во-
дителях-профессионалах? 

А ее можно решить менее кар-
динальными мерами. Представи-
тели Госавтоинспекции напом-
нили, что в Законе «О безопасно-
сти дорожного движения» в ста-
тье 20 есть требование об обяза-
тельном повышении квалифика-
ции водителей, которые работа-
ют по найму, раз в пять лет. При 
этом никаких дополнительных 
отметок в правах не требуется. 

Минтрансу необходимо уста-
новить периодичность повыше-
ния квалификации, а также раз-
работать соответствующие про-
граммы, поскольку водители-
профессионалы, задействован-
ные в перевозках, это его зона от-
ветственности. 

Водителей-профессионалов 
предлагают вновь отправить 
на школьную скамью.

Акцент

 Если документ примут, 
то всем водителям, 
занятым в перевозках, 
придется сдавать на права

Юнармейское дви-
жение сегодня объ-
единяет более 190 
тысяч мальчишек 
и девчонок во всех 
концах страны

За полгода суды 
взыскали в пользу 
граждан более 75,6 
миллиона рублей 
за вред, причинен-
ный следствием

Больше новостей 
из мира авто на сайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственно-
сти земельного участка площадью 34 764 кв. метра, располо-
женного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя 
Балинская, 82 (кадастровый номер 37:24:040416:233), для жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Уча-
сток), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 14.12.2017 № 6/40).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Дальняя Балинская, 82.
Кадастровый номер: 37:24:040416:233.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокирован-

ной застройки с участками; многоквартирные жилые дома; мно-
гоквартирные жилые дома со встроенными и встроенно-
пристроенными помещениями общественного назначения; дет-
ские сады и иные объекты дошкольного воспитания; общеоб-
разовательные учебные заведения; поликлиники.

Площадь Участка: 34 764 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации: запись в Едином государственном 
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 13.03.2015  
№ 37-37/001-37/011/001/2015-5818/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок 
передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных дей-
ствий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (запись 
в ЕГРН от 13.03.2015 № 37-37/001-37/011/001/2015-5822/1). 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 16.06.2017 № 99/2017/20614313, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на уча-

стие в аукционе от 14.02.2018 № А542-15/2017/1 на основании 
подпункта 1.3.2 пункта 1.3 статьи 1 и пункта 3.2 статьи 3 раздела 
IV документации об аукционе аукцион признан несостоявшим-
ся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок подана 
только одна заявка на участие в аукционе, и единственная заяв-
ка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответ-
ственностью «ТЕКС» признаны соответствующими всем требо-
ваниям и указанным в извещении о проведении аукциона усло-
виям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка  

для жилищного строительства
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БЕЗОПАСНОСТЬ Росавиация
дала рекомендации
по зимним полетам

Обогрев включен

Татьяна Шадрина

ПОСЛЕ первых выводов Межгосударственного авиаци-
онного комитета (МАК) о причинах крушения Ан-148 Ро-
савиация дала рекомендации перевозчикам по безопа-
сности полетов в зимнее время. Они содержат данные об 
авиационных эпизодах в период массовых снегопадов в 
московском авиаузле 4—5 февраля 2018 года. Но случаи, 
описанные там, совпадают с событиями, которые прои-
зошли в прошлое воскресенье в Раменском районе Домо-
дедово.

Данные параметрического самописца Ан-148 показа-
ли, что катастрофа могла быть связана с неверными дан-
ными о скорости полета из-за обледенения всех прием-
ников полного давления (ППД), которые передают ин-
формацию скорости полета. Они обледенели из-за того, 
что была отключена 
система их обогрева.

Почему ППД так 
важны в полете? 
Если в машине сло-
мается датчик ско-
рости, то автомоби-
лист сможет ориен-
тироваться по тому, 
как проносится пей-
заж за его окном. В 
небе нет земных 
ориентиров и ощу-
щение скорости сов-
сем другое. А вот 
сама скорость может сыграть драматическую роль, от-
мечают эксперты. Конструкция самолета рассчитана на 
определенные перегрузки. Их учитывают при разработ-
ке бортов. И, конечно, строят самолеты с внушительным 
запасом прочности, но если нет точных данных по скоро-
сти и давлению, то экипаж может и не догадаться, что 
этот запас прочности исчерпан. Например, на взлете са-
молет испытывает большое давление, и если скорость са-
молета зашкаливает, то конструкция может просто не 
выдержать и треснуть.

Безусловно, борт не разорвет от перепадов давления, 
как это бы произошло на большой высоте, но вот самолет 
может потерять управление. При этом пилоты до послед-
него могут и не знать, что ситуация вышла из-под контр-
оля. Поэтому в Росавиации обращают внимание пере-
возчиков на качество подготовки летного поля к приему 
и выпуску воздушных судов и на эффективность оценки 
рисков выполнения полетов в условиях опасных погод-
ных аномалий (сильный ливневый снег или дождь). Увы, 
авиакомпании мало внимания уделяют тому, что за бор-
том. И это часто становится одной из причин авиацион-
ных происшествий и инцидентов, считают в ведомстве.

Свою роль погода сыграла и в катастрофе с Ан-148. 
Окончательных выводов о причинах аварии пока нет. 
Но как только они будут сделаны, согласно международ-
ным требованиям для перевозчиков, которые эксплуати-
руют этот вид самолета, издадут рекомендации, которые 
в дальнейшем исключат повторения событий 11 февраля.

Кстати, ряд отечественных производителей уже по-
спешил заявить о том, что уделяет особое внимание обо-
греву датчиков системы воздушных сигналов. Так, на 
Sukhoi Superjet-100 (SSJ-100) он включается автомати-
чески при запуске одного из двигателей на земле. Ситуа-
ция с полной потерей индикации скорости на продолжи-
тельное время на SSJ-100 конструктивно невозможна, 
утверждают в компании.

АВИАЦИЯ  «МиГ» предостерег Украину от переделки истребителя в штурмовик

На чужих крыльях
Иван Петров

Р
оссийские эксперты в один 
голос назвали опасной за-
думку Украины переделать 

истребитель в штурмовик. Ранее 
ряд СМИ сообщил о модерниза-
ции советских истребителей 
МиГ-29, которая в скором време-
ни должна начаться на Львов-
ском авиационно-ремонтном за-
воде.  

В ходе нее предназначенный 
для воздушного боя фронтовой 
истребитель украинские инже-
неры хотят переделать в штурмо-
вик для нанесения ударов по на-
земным целям. Одновременно 
местные кулибины намерены 
значительно увеличить срок 
службы боевого самолета. 

В принципе, из-за этого весь 
сыр-бор и затевался — самолеты 
на вооружении ВВС Украины зна-
чительно устарели, а на покупку 
новых у них попросту нет средств. 
Выкрутиться решили вот таким 
оригинальным образом. 

Но, как заверили в российской 
самолетостроительной корпора-
ции «МиГ», модернизация истре-
бителей МиГ-29 ВВС Украины не-
безопасна для их дальнейшего ис-
пользования. «Продление ресур-
са МиГ-29 на 20—40 лет на мощно-
стях имеющихся на Украине ре-
монтных заводов попросту небез-
опасно для дальнейшего их ис-
пользования. Так как устаревшая 
конструкторская документация, 

возможно, полученная незакон-
ным путем, не учитывает не-
скольких десятилетий эксплуата-
ции этих машин», — говорится в 
комментарии корпорации «МиГ».

«Скорость реакции украин-
ских конструкторов на новые 
требования к современной авиа-
ционной технике меркнет по 
сравнению с их креативностью. 
Пока ведущие мировые авиа-
строительные компании работа-
ют над максимальной многофун-
кциональностью, украинский 
ОПК выбрал альтернативный 
путь развития — сделать из хоро-
шего истребителя посредствен-
ный штурмовик», — добавили 
в РСК «МиГ».

Более того, указали россий-
ские авиастроители, как показы-
вает практика, страны, пережив-
шие модернизацию авиатехники 
на украинских предприятиях, 
впоследствии обращаются к ком-

пании-разработчику за помо-
щью и официальным продлением 
ресурса. То есть на российские 
авиастроительные предприятия. 

Так, недавно произошел кон-
фуз с четырьмя МиГ-21, которые 
Хорватия пыталась модернизи-
ровать на украинских заводах. 
После проведенных ремонтных 
работ хорваты остались крайне 
недовольны их качеством. У са-
молетов стало подтекать топливо 
и начала барахлить навигацион-
ная аппаратура.

Напомним, МиГ-29 — совет-
ский многоцелевой истребитель 
4-го поколения, способный раз-
вивать скорость до 2450 км в час, 
преодолевать до 2100 км и нахо-
диться в воздухе до 2,5 часа. Пра-
ктический потолок МиГ-29 со-
ставляет 18 тыс. метров. Истре-
битель вооружен 30-мм пушкой 
со 150 снарядами и может нести 
подвесное вооружение.

Поймать и уничтожить

Сегодня, напомним, 
контролем за полетами 
беспилотников занима-

ется Ространснадзор. Полномо-
чия силовых ведомств могут 
быть расширены и при угрозе те-
рактов. Беспилотники-наруши-
тели могут быть принуждены к 
посадке, повреждены или унич-
тожены. Но это пока обсуждают.

«По международному законо-
дательству ответственность за 
беспилотник несет тот, кто им 
управляет, — рассказал «РГ» гла-
ва Ассоциации эксплуатантов 
и разработчиков беспилотных 
авиационных систем Глеб Бабин-
цев. — В  России пока  не созданы 
правовые коридоры». Речь о том,  
что сегодня  99 процентов их — 
это игрушки массой один — пол-
тора килограмма. Они явно не 
пригодны ни в каких террористи-
чески целях, поясняет эксперт. 
По его мнению, такие «беспилот-

ники могут проникнуть в запрет-
ную зону из-за технического 
сбоя, и сначала надо наладить 
с ними связь».

«И я бы поддержал наделение 
Росгвардии полномочиями по 
проверке беспилотников, — про-
должает Бабинцев. —  Должна 
быть техническая возможность 
связаться с пилотом и попросить 

его изменить траекторию полета 
или посадить аппарат. И такие 
технические решения по связи 
с операторами беспилотников 
разрабатываются. А если пилот 
не откликается, то аппарат мож-
но уничтожать». 

Куда опаснее, по мнению эк-
сперта, пилотируемые сверхлег-
кие судна до 115 кг, которые, в от-
личие от беспилотников, не реги-
стрируют. 

Избавиться от надоедливого дрона можно не только с помощью оружия, есть уже опробованная практика перехвата беспилотников с помощью хищных птиц. 

После ремонта хорватских МиГов на украинском ремонтном заводе у них 
стало подтекать топливо и начала барахлить навигационная аппаратура. 

Акцент

 «Продление ресурса МиГ-29 
на 20—40 лет на мощностях 
имеющихся на Украине заво-
дов небезопасно для даль-
нейшего их использования»

Акцент

 Пилотируемые сверхлегкие 
судна опаснее беспилотни-
ков, их не регистрируют 
и не ставят на учет Следите за темой на сайте

rg.ru/sujet/5980

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1509023

Если в машине сло-
мается датчик ско-
рости, то можно 
ориентироваться 
по пейзажу за окном, 
в небе — нельзя

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОСТАНОВЯТ НА ПОДЛЕТЕ
Самый большой опыт в борьбе с беспилотниками накопи-

ли военные. В противостоянии с вражескими дронами они 

совсем не церемонятся. Отличный пример — недавнее от-

ражение массовой атаки  БПЛА, запущенных террориста-

ми на российскую авиабазу Хмеймим в Сирии. Именно тог-

да военные наглядно продемонстрировали, как они умеют 

это делать. Все дроны боевиков были снабжены бомбами, 

которые планировалось сброси ть на авиабазу. 

В атаке были задействованы 13 беспилотников самолетно-

го типа. С помощью средств разведки воздушного про-

странства все они были обнаружены на безопасном удале-

нии от аэродрома Хмеймим. После чего 7 беспилотников 

были уничтожены зенитно-ракетными пушечными ком-

плексами «Панцирь-С», другие шесть дронов были посаже-

ны в заданных точках силами средств радиоэлектронной 

борьбы. Три из них при посадке разрушились, подорвав-

шись на собственных боеприпасах. 

Начальник управления строительства и развития системы 

применения беспилотных летательных аппаратов Геншта-

ба ВС РФ генерал-майор Александр Новиков пояснял, что 

Минобороны ведет постоянный мониторинг применения 

всех типов вооружения и техники боевиками в Сирии, в том 

числе беспилотников. Для противодействия их примене-

нию, по его словам, на авиабазе Хмеймим и в порту Тартус 

созданы эшелонированные системы, включающие сред-

ства обнаружения, огневого и радиоэлектронного пораже-

ния и подавления.  

— В том, что касается беспилотников и средств борьбы с 

ними, граница между военными системами и технологиями 

и гражданскими весьма размыта, — считает эксперт в обла-

сти беспилотных технологий  Денис Федутинов. — Еще не-

сколько лет назад малоразмерные гражданские беспилот-

ники не воспринимались в массовом сознании в качестве 

возможного оружия. Сегодня все иначе, вместе с тем они 

доступны широкому кругу пользователей и по сей день. 

События в Сирии показали, что нельзя недооценивать угро-

зу со стороны «бытовых» беспилотников. Сегодня угрозы, 

которые могут потенциально нести такие простые, дешевые 

и доступные беспилотники, уже понятны не только техниче-

ским специалистам, но и спецслужбам, и правоохранитель-

ным органам. К скорейшему осознанию таких угроз явно 

подтолкнуло то, что у нас вскоре пройдет чемпионат мира по 

футболу. При этом средства борьбы с беспилотниками нель-

зя характеризовать как исключительно военные. Сейчас не-

которые устройства для «отпугивания» беспилотников до-

ступны для всех покупателей. Хотя большинство техноло-

гий, применяемых в них, все-таки имеют военные корни.

Технически для нейтрализации беспилотников в первую 

очередь используются системы радиоэлектронной борь-

бы, позволяющие воздействовать на каналы связи между 

оператором и беспилотником. То есть оператор попросту 

теряет управление аппаратом. Средства РЭБ также воз-

действуют на канал спутниковой навигации беспилотника, 

тем самым позволяя принудить его к посадке в заданном 

месте или уводя его в безопасное место (допустим, если 

БПЛА начинен взрывчаткой).

В настоящее время беспилотники несут существенные уг-

розы, например, для коммерческого авиатрафика, особен-

но в зонах аэропортов, когда происходит взлет и посадка 

воздушных судов. Запрещены полеты беспилотников так-

же над различными  гособъектами, электростанциями и  

атомными станциями, опасными производствами. Имеет-

ся  угроза  применения дронов и во время проведения раз-

личных культурно-массовых и спортивных мероприятий.

Подготовил Иван Петров
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ДОРОГИ Госавтоинспекция 
подсчитала погибших  
в прошлом году

Опасный 
транспорт 

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ опубликовала данные стати-
стики за прошлый год.

В 2017 году произошло 169 432 аварии. Это на 2,5 
процента меньше, чем годом ранее. Количество погиб-
ших в них сократилось на 6 процентов и составило 
19 088 человек. Раненых — на 2,6 процента. Это 215 374 
пострадавших.

Основные показатели аварийности снижаются с 
2012 года, несмотря на ежегодный прирост автопарка. 
В прошлом году он  составил 2,5 миллиона машин. 
То есть вырос  на 4,6 процента. Сейчас на учете в ГИБДД 
стоит 56,5 миллиона транспортных средств.

На 3,4 процента 
уменьшилось коли-
чество ДТП с участи-
ем пьяных водите-
лей. Зарегистриро-
вано 16 265 таких 
аварий, в которых 
погибли 4647. Это на 
4,2 процента мень-
ше, чем годом ранее. 
На 6,1 процента со-
кратилось количест-
во аварий с участием 
водителей, отказав-
шихся от медосвиде-

тельствования. Таких ДТП зафиксировано 4025. Незна-
чительно, всего на 0,3 процента, снизилось количество 
наездов на пешеходов. Всего их произошло 51 839. А ко-
личество аварий с участием детей выросло на 1,6 процен-
та. В 19 581 из таких ДТП  погибли 713 несовершеннолет-
них. Что на 0,4 процента больше, чем годом ранее. 

Четвертый год подряд растет количество аварий  
с участием автобусов. А эти аварии отличаются высокой 
тяжестью. Ведь в одном ДТП сразу очень много жертв. 
При этом четвертый год подряд растет количество ава-
рий по вине водителей автобусов. Если в  2015 году при-
рост составил 1,9 процента, то уже в  2016-м — 6 процен-
тов. В 2017 году водителями автобусов совершено 5608 
ДТП. Это на 5,9 процента больше, чем годом ранее.  В них 
погибли 324 человека. А это уже на 26,1 процента боль-
ше, чем в 2016 году.  Ранения получили 8693 человека. 
Прирост составил 6,1 процента. В прошлом году с участи-
ем автобусов произошло 78 ДТП с особо тяжкими послед-
ствиями, в которых погибли 121 и получили ранения 
155 человек. Так, только в пяти ДТП с участием автобу-
сов, произошедших в республиках Татарстан, Марий Эл, 
Краснодарском и Забайкальском краях и Владимирской 
области, погибли 80 и получили ранения 88 человек. 

В 2017 году по вине 
водителей автобу-
сов погибли 324 
человека. Это на 
четверть больше, 
чем годом ранее

ФИНАНСЫ

В Сочи 
открывается 
Российский 
инвестицион-
ный форум

ДЕНЬГИ 
ПРОСОЧИЛИСЬ

Евгений Гайва 

БЮДЖЕТНЫЕ возможности 
регионов сильно различаются, 
борьба за инвесторов обостряет-
ся, а территории, вложившиеся в 
создание инфраструктуры, по-
рой имеют больше долгов, чем 
прибыли. В поисках эффектив-
ных и сбалансированных ин-
струментов развития власти и 
бизнес встретятся сегодня на  
Российском инвестиционном 
форуме в Сочи.

— Простого ответа на вопрос, 
какой должна быть новая регио-
нальная политика, нет, — говорит 
старший научный сотрудник Ин-
ститута прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС Сте-
пан Земцов. — Оценка эффектив-
ности деятельности региональ-
ной власти обязательно должна 
включать показатели по привле-
чению инвестиций и развитию 
предпринимательства. Но вся 
проблема в том, что не так много 
инвесторов готовы вкладывать в 
страну, и за них идет ожесточен-
ная борьба. 

Сейчас регионы сильно зави-
сят от федерального центра. Поли-
тика, которая проводилась по-
следние 10 — 15 лет, была связана с 
высокой централизацией бюд-
жетной системы и передачей все 
большего числа доходных статей 
на уровень федерального бюдже-
та, отмечает Земцов. Но децентра-
лизация бюджетной системы не-
сет не только плюсы. Если на реги-
ональном и местном уровнях бу-
дет оставаться больше налогов, 

бюджетная обеспеченность повы-
сится, у регионов повысятся сти-
мулы и дальше наращивать свои 
доходы, считает одна группа эк-
спертов. Однако обеспечить сба-
лансированность бюджетов всех 
регионов невозможно в принци-
пе, так как на большинстве терри-
торий расходы существенно выше 
доходов, отвечают другие.

В результате регионы делятся 
на две неравномерные группы. В 
высокодотационных сильна ори-
ентация элит на федеральный 
центр, здесь нет стимулов повы-
шать налоговую базу и нет пони-
мания, как этого можно добить-
ся. Зато ряд наиболее развитых 
регионов выступает за большую 
самостоятельность и независи-
мость своих бюджетов.

Избегая крайностей, эксперты 
ищут средний путь. Например, 
есть идея предоставлять более ши-
рокие полномочия, связанные с 
развитием предпринимательства 
и привлечением инвесторов, реги-
онам, у которых доля трансфертов 
из федерального центра ниже 20 
процентов, говорит Земцов.

Регионам стоит больше уде-
лять внимания привлечению ин-
вестиций, например, в туризм. 
Эта сфера может приносить от-
дачу, но тут требуется комплек-
сный подход. «Инвестирование в 
туризм должно интегрироваться 
в программы развития террито-
рии. Нужно создавать инфра-
структуру, сопутствующие сер-
висы», — говорит вице-прези-
дент Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. Со сто-
роны федерального центра так-
же важна поддержка. «Если мы 
говорим, что туризм — это прио-
ритет, то и ставки по кредитам 
должны быть соответствующие, 
например, как для сельского хо-
зяйства», — добавляет эксперт.

Также стоит подумать над тем, 
чтобы большая часть налога на 
прибыль оставалась в бюджетах 
регионов и крупнейших городов, 
а все налоги малого бизнеса шли 
в муниципальный бюджет, тогда 
местные власти видели бы смысл 
развития, отмечает Земцов.

В любом случае, чтобы до-
биться успеха, приходится ри-
сковать — проводить политику 
заимствований через выпуск об-
лигаций, привлечение госкреди-
тов. «Есть примеры регионов, 
которые были менее развиты в 
начале двухтысячных годов и 
стали более развитыми сейчас, 
это Белгородская, Калужская, 
Ленинградская области, ряд дру-
гих территорий. Все они риско-
вали», — заключает Земцов.

Инвестирование 
в туризм должно 
интегрироваться
в программы раз-
вития территории
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ГЕОПОЛИТИКА Вместо 
проведения реформ Киев 
усиленно готовится 
к новой фазе войны 
на Донбассе    

Пушки заменят 
масло?

Евгений Шестаков 

НА УКРАИНЕ нет «партий мира», а «партии войны», 
напротив, набирают политический вес, столь необходи-
мый перед предстоящими в 2019 году парламентскими и 
президентскими выборами. Во вторник глава Совета на-
циональной безопасности и обороны Украины Алек-
сандр Турчинов вновь объяснил, для чего был принят за-
кон о реинтеграции Донбасса. Напомню, что сразу после 
голосования украинских депутатов по реинтеграцион-
ному закону внешнеполитическое ведомство РФ сделало 
заявление, в котором назвало действия Киева подтвер-
ждением линии на «решение проблемы Донбасса сило-
вым путем», фактически подготовкой к новой войне.  

И вот теперь в интервью Громадьскому ТВ Турчинов 
подтвердил: закон о реинтеграции не исключает силово-
го пути в отношении республик Донбасса и «создает для 
этого предпосылки». 
По мнению секрета-
ря Совета нацио-
нальной безопасно-
сти Украины, «более 
не надо принимать 
дополнительные 
акты, которые бы 
обеспечили право-
вое поле для приме-
нения силы». Иными 
словами официаль-
ный Киев полностью 
развязал себе руки 
для начала активных 
боевых действий на 
Донбассе, даже если 
такой сценарий противоречит Минским соглашениям. О 
таком развитии событий ранее Москва предупреждала 
партнеров на Западе. Процитирую спикера Совета Феде-
рации  Валентину Матвиенко: «закон о реинтеграции по-
хоронил Минские соглашения и создал условия для без-
ответственного бесконтрольного использования укра-
инских вооруженных сил».

В интервью Громадьскому ТВ, данному для «внутрен-
него пользования», но с явным прицелом, чтобы его 
услышали на Западе,  Турчинов опроверг и другой важ-
нейший пункт договоренностей в Минске — об амнистии 
для жителей Донбасса, сражавшихся против украинской 
армии.  Ранее, выступая на телеканале «Россия 1», ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров объяснял, 
что Киев находится «в одном шаге» от колоссальной 
ошибки, связанной с отступлением от Минских соглаше-
ний. В этой связи, рассказал глава МИД России, на Запа-
де укрепляется мнение о «необходимости все-таки вра-
зумить президента Порошенко». Однако заявления Тур-
чинова свидетельствуют о том, что вразумлять предсто-
ит всю украинскую властную верхушку, и европейские 
эмиссары с этой задачей не справляются.

Во вторник диагноз Украине поставил вытолканный в 
шею с Украины на территорию Польши экс-президент 
Грузии Михаил Саакашвили. Он назвал украинское госу-
дарство «нуждающимся в генеральной уборке», по-
скольку страна «неработоспособная и самая бедная в Ев-
ропе». И объяснил причины: «семь олигархов взяли в за-
ложники все богатство Украины исключительно для соб-
ственного обогащения».

Заявления Турчинова лишний раз подтверждают, что 
вместо реформ, к которым Киев призывают едва ли не 
все его «кукловоды», Украина усиленно готовится к го-
рячей фазе войны, способной предотвратить поражение 
правящей верхушки в случае досрочных выборов главы 
государства и депутатского корпуса. Конфликт на восто-
ке страны подогревают в значительной мере внутренние 
факторы: как пишет Foreign Policy, любой компромисс с 
республиками Донбасса и Россией выглядит сегодня на 
Украине провокационным предложением.

По мнению издания, «для некоторых в Киеве быть 
сторонником  жесткой линии синоним успешной поли-
тической стратегии, а популярность взглядов людей вро-
де Турчинова подталкивает даже тех, кто сначала скло-
нялся к миру, занять воинственную позицию».

Политические комбинации на Украине значительно 
сложнее простой причинно-следственной цепочки: что у 
Порошенко на уме, у Турчинова на языке. С учетом по-
рой скрытно конфликтных отношений президента Укра-
ины с различными полюсами силы в Европе и США Тур-
чинов может играть при украинском лидере заведомо 
отведенную ему роль публичного «отрицательного ге-
роя», в голливудской кинематографии — плохого поли-
цейского. На этом фоне исполненный показного миро-
любия Порошенко выглядит для западных партнеров Ук-
раины единственным шансом на мирное урегулирова-
ние конфликта и гарантом хотя бы формальной привер-
женности Киева Минским соглашениям. При этом за ка-
дром остаются  воинственные заявления самого Поро-
шенко, которые не оставляют дипломатам пространства 
для обсуждения. А отдельные мирные договоренности, 
такие, например, как недавно прошедший обмен плен-
ными между Украиной и республиками Донбасса, стали 
скорее редким политическим «чудом», чем позитивным 
сигналом, свидетельствующим о начале диалога кон-
фликтующих сторон без предварительных условий по 
утвержденной в Минске дорожной карте.   

ВЛАСТЬ Впервые за 150 лет Социал-демократическую партию Германии 
может возглавить женщина

Андреа, дочь каменщика
Екатерина Забродина

Н
овым лицом Социал-демо-
кратической партии Гер-
мании впервые за всю ее 

150-летнюю историю может 
стать женщина — 47-летняя глава 
фракции СДПГ в бундестаге Анд-
реа Налес. Ожидается, что она 
сменит во главе партии Мартина 
Шульца, который уже на днях со-
бирался передать Налес бразды 
правления. Но по техническим 
причинам временным председа-
телем социал-демократов назна-
чен первый бургомистр Гамбурга 
Олаф Шольц, призванный немно-
го успокоить соратников. Он бу-
дет руководить партией до 22 
апреля, когда съезд выберет но-
вого лидера СДПГ. И на этот пост 
рекомендована именно харизма-
тичная Налес.  

В последнем кабинете Ангелы 
Меркель она занимала пост ми-
нистра труда и социальных во-
просов, а стаж партийной рабо-
ты у нее — почти 30 лет. Налес 
вступила в СДПГ в 1988 году, 
когда ей было всего 18. А уже в 
середине девяностых она возгла-

вила молодежное крыло партии 
Jusos — вначале в родной земле 
Рейнланд-Пфальц, а затем на фе-
деральном уровне. Ради карьеры 
Налес забросила диссертацию о 
влиянии Вальтера Скотта на не-
мецкий исторический роман. 
Молодая активистка никогда не 
скрывала амбиций. Так, еще в 
интервью школьной газете на во-
прос  о работе своей мечты Анд-
реа прямо ответила: «Или домо-
хозяйка, или федеральный кан-
цлер». Так что Ангеле Меркель 
есть о чем задуматься. Если На-
лес действительно выберут пред-
седателем, а большая коалиция  
сложится, то во главе главных 
партий, конт ролирующих бунде-
стаг и правительство, окажутся 
женщины.  Такого в истории ФРГ 
не бывало. 

Как пишут СМИ, за время уча-
стия в большой политике Налес 
удалось завоевать авторитет 
даже среди идеологических оп-
понентов — христианских демо-
кратов.  А глава баварского Хри-
стианско-социального союза 
Хорст Зеехофер признал недав-
но, что во время коалиционных 

консультаций Андреа Налес 
«проявила себя как сильный и 
очень компетентный переговор-
щик». Она всегда была хорошим 
оратором, умела выступать убе-
дительно и эмоционально. Могла 
и не стесняться в выражениях — 
даром, что Налес, дочь простого 
каменщика, позиционирует себя 
как политик «от сохи». Она гор-
дится тем, что до сих пор живет 
на хуторе в своем родном посел-
ке Вайлер, где всего 500 жителей. 
Там ходит в школу ее дочь (Налес 
замужем за искусствоведом), 
там находится ее избирательный 
округ, а сама политик перемеща-
ется между деревенским домом и 
столицей. На днях она бросила 
все дела и отправилась на дере-
венский карнавал. После чего 
СМИ распространили фото без 
пяти минут главы СДПГ в костю-
ме клоуна. Налес и впрямь нети-
пичный политик.  Например, ле-
вые взгляды ничуть не мешают 
ей быть правоверной католич-
кой. Правда, с церковью она со-
гласна далеко не во всем и, к при-
меру, выступает против запрета 
абортов. 

СИТУАЦИЯ

Террористы 
использовали 
почту 
для «белой 
атаки»

ОБАМУ 
ПРИСЫПАЛИ

Владислав Воробьев 

ПОКА армии мира усовершен-
ствуют свои ракетные системы 
для доставки боеголовок в нуж-
ную точку мира, террористы в 
своих целях пользуются благами 
цивилизации. Для устрашения и 
запугивания они вооружились 
обыкновенной почтой. Под удар 
попал в том числе бывший пре-
зидент США Барак Обама.  Впро-
чем, на этот раз никто не погиб, 
«поражающий элемент» оказал-
ся детской присыпкой. Но в ито-
ге и этого, как выяснилось, злоу-
мышленникам было вполне до-
статочно для того, чтобы навести 
панику и посеять страх.

Почти сутки неизвестные при 
помощи местной почты кошма-
рили политическую элиту Ва-
шингтона и Лондона. Были нане-
сены «точечные удары». А каков 
эффект! СМИ тут же запестрили 
«экстренными» новостями и эк-
спертными оценками. Однако 
власти США и Британии продол-
жают сохранять все более кра-
сноречивое молчание. От них, 
без сомнения, ждут ответа на 
вполне резонный вопрос: что бу-
дет сделано для того, чтобы злоу-
мышленники не могли использо-
вать почту в своих целях? Про-
блема, как говорится, есть, а ее 
решения, очевидно, пока нет.          

Так кому на этот раз передали 
свои «приветы» любители белых 
порошков? Известно о трех адре-
сатах: Барак Обама, жена сына 
действующего президента Ва-
несса Трамп и британский пар-
ламент. Бывший хозяин Белого 
дома теперь снимает офис на се-
веро-западе американской сто-
лицы в том же здании, где распо-
лагается Всемирный фонд дикой 
природы. Туда и пришел конверт 
с белым порошком. Угроза в ито-
ге оказалась ложной, но перепо-
лох был реальным. На место ЧП 
прибыла вашингтонская поли-
ция. Офис эвакуировали. Людей 
обследовали на предмет зараже-
ния. Если верить штемпелю на 
конверте, посылка прибыла из 
Гонконга. Еще больший перепо-
лох устроил конверт, прислан-
ный Дональду Трампу-младше-
му. Почту просматривала его 
жена Ванесса. Ее тут же отправи-
ли в больницу. Спустя некоторое 
время представитель нью-йорк-
ской полиции сообщил журнали-
стам, что порошок не представ-
лял опасности. Но нельзя исклю-
чать, что террористы не просто 
шутили, а проверяли спецслуж-
бы, искали слабые места. И явно 
нашли. До Ванессы конверт на 
имя сына президента США никто 
ведь не проверил на наличие 
опасных веществ.

По аналогичному сценарию 
развивалась ситуация и в Лондо-
не. Правда, британские спец-
службы оказались куда менее 
словоохотливыми. Подробно-
стей почти ноль. Известно лишь, 
что в один из офисов Вестмин-
стерского дворца, где заседает 
парламент Великобритании, 
было доставлено письмо с белым 
порошком. Что, опять «шутка»?

Соцсети просветят

На этот пятинедельный 
период, если закон в 
нынешнем виде будет 

одобрен парламентом, Высший 
совет Франции по аудиовизуаль-
ным средствам информации 
(CSA) получит право блокиро-
вать и даже отзывать лицензию 
на вещание упомянутой катего-
рии СМИ, если решит, что оно яв-
ляется источником недостовер-
ной информации. При этом без 
особого разрешения Высшего со-
вета этому виду СМИ не будет 
разрешено выходить в эфир. Что 
касается разнообразных интер-
нет-платформ, то им законопро-
ектом ставится в обязанность в 
предвыборные недели сообщать 
о том, кем был выпущен спонси-
рованный информационный 
контент и какими суммами опла-
чен. Помимо этого, законопроект 
дает возможность обществен-
ным ассоциациям, просто гра-
жданам обращаться в суды, если 
они посчитают ту или иную ин-
формацию недостоверной. В 
этом случае решать, насколько 
обоснованно такое обращение, 
будут судьи по срочным вопро-
сам, которые по закону имеют 
право оперативно реагировать 
на подобные нарушения. В зако-
нопроекте нет определения того, 
что следует считать «ложной но-
востью». Как указывают его раз-
работчики, оно содержится в за-
коне о прессе от 1881 года, где та-
ковой названа информация, ко-
торая не соответствует реаль-
ным фактам и преднамеренно ис-
пользуется, чтобы «нарушить об-
щественный порядок или попы-
таться это сделать».

Высший совет Франции по аудиовизуальным средствам информации получит право отбирать у СМИ лицензию на вещание, если сочтет транслируемые сведения недостоверными.

Уходящий с поста главы Социал-демократической партии Мартин Шульц 
решил передать бразды правления амбициозной Андреа Налес. 

Украинский военнослужащий позирует на стволе орудия 
перед отправкой бронетехники на Донбасс.

Турчинов может 
играть при украин-
ском лидере заве-
домо отведенную 
ему роль публично-
го «отрицательного 
героя»

1
А КАК У НАС?

КАКИЕ ШУТКИ НАКАЗУЕМЫ
Само по себе понятие «фейк» слишком общее. Это 

может быть смешной розыгрыш, а может убийст-

венная ложь. Шутить не запрещено. Надо только 

шутить правильно и беззлобно.

Сегодня в Интернете есть много сайтов, специали-

зирующихся на невинных фейках: шутках, кото-

рые пародируют настоящие новости, но не при-

творяются правдой. Бывают удачные пародии, бы-

вают нет. Но это не запрещено. Если же кто-то при-

нял новость на очевидно смешном сайте за насто-

ящую, что ж, можно посоветовать ему набираться 

чувства юмора.

Правда, и создатели сайтов не должны забывать, 

что есть вещи, над которыми шутить нельзя. Экс-

тремизм можно найти даже в шутливых новостях. 

За оскорбительные шутки-фейки авторам и рас-

пространителям могут вменить экстремизм: «Воз-

буждение ненависти либо вражды, а равно униже-

ние человеческого достоинства», статью 282 Уго-

ловного кодекса. Или — оскорбление чувств веру-

ющих, «Нарушение права на свободу совести и ве-

роисповеданий», статью 148 УК.

Другой вид фейков: намеренный обман, когда кто-

то пытается выдать ложь за правду. Цели могут 

быть самые разные. Например, заработать на бир-

же. Или заставить нервничать какую-то персону, 

ударить по чьей-то репутации. И так далее. В этом 

случае распространителю фейка может грозить 

статья 128.1 УК  «Клевета». В таком случае надо до-

казать, что ложь использовалась как оружие. Мо-

жет быть и предъявлен гражданский иск.

Если же кто-то создал от чужого лица страничку в 

соцсети, это тоже фейк. Одно время такая забава 

была очень популярна. Но такая страничка может 

быть заблокирована по жалобе того, от чьего лица 

она ведется.

Три года назад Роскомнадзор официально при-

знал фейковые аккаунты в социальных сетях нару-

шающими действующее в России законодательст-

во в области защиты персональных данных. Когда 

персональные данные другого человека, будь то 

ФИО и его фотография, используются для созда-

ния аккаунта «фейка», то имеет место нарушение 

закона, поскольку цель его создания не может 

быть признана социально значимой.

«Правила пользования большинства популярных 

социальных сетей предполагают соблюдение по-

литики «реальных имен». Если такое нарушение 

имело место, следует обратиться к администрато-

рам сайта с требованием удалить аккаунт. Если от-

ветной реакции нет, смело обращайтесь в Роском-

надзор», сообщили тогда администраторы соци-

альной сети «ВКонтакте».

В 2017 году Роскомнадзор  утвердил приказ, про-

писывающий критерии оценки материалов для 

принятия решения о блокировке сайтов. Инфор-

мация признается запрещенной к распростране-

нию и доступ к ней ограничивается. 

Подготовил  Владислав Куликов
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ИНЦИДЕНТ 
На штаб-
квартиру АНБ 
США 
совершено 
нападение

ЗАГАДКА 
ЧЕРНОГО 
ДЖИПА

Константин Волков

НА ШТАБ-КВАРТИРУ Агентст-
ва национальной безопасности 
США (АНБ), расположенную в 
Форт-Мид, штат Мэриленд, 14 
февраля утром было совершено 
нападение. Неизвестный черный 
джип попытался въехать на ох-
раняемую территорию АНБ без 
разрешения.

По информации, полученной 
от ведомства, в ходе инцидента 
охрана применила оружие. Не-
сколько человек, среди них по-
лицейский, были доставлены в 
больницы с ранениями. Рассле-
дование ведет ФБР. Также проин-
формирован президент США До-
нальд Трамп.

«Ситуация находится под 
контролем, угрозы безопасно-
сти нет», — сказано в заявлении 
АНБ для прессы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иван Соловьев, 
доктор юридических наук, профессор:

— Сегодня фейковые новости прочно стали со-

ставной частью инфоповодов, широко распро-

страняемых и перепечатываемых многими ин-

формресурсами. Вполне логично, что большая 

их часть касается политики. Далее идут новости 

развлекательного характера. И меньше всего 

фейковых новостей касается бизнеса.

При этом некоторые СМИ не корректируют и не 

удаляют фальшивые новости после официально-

го установления их недостоверности. Да и чита-

тели, и зрители не всегда корректируют уровень 

своего доверия к источникам фейковых ново-

стей. Более того, многие пиар-агентства исполь-

зуют сложившуюся матрицу распространения 

фейков для продвижения интересов своих кли-

ентов. Первыми начали противостоять распро-

странению недостоверных новостей соцсети, 

лишая возможности платного продвижения 

страницы, чьи посты получают статус недосто-

верных. Велика роль и журналистов в этой дея-

тельности - в части проверки достоверности по-

лучаемой информации и. В противодействии 

фейковым новостям важна профилактика и опе-

ративное реагирование. В настоящее время чет-

кого юридического механизма противодействия 

фейковым новостям не создано. Но отдельные 

отрасли права, конечно же, работают. И гражда-

нин, и юрлицо могут обратиться с требованием 

опровергнуть недостоверную информацию, как 

в издательство, так и в суд. Кроме того, сущест-

вуют нормы административного, гражданского и 

уголовного законодательства, предусматриваю-

щие возможность привлечения за распростра-

нение заведомо ложных сведений, нанесших 

урон деловой репутации, за клевету. Наиболее 

действенный механизм борьбы - внедряемая во 

многих странах практика временной блокиров-

ки источников недостоверной информации, ли-

шения или приостановки действия аккредита-

ции, «отлучения» от возможности работать с 

официальными учреждениями, проверка источ-

ников финансирования и возможных бенефици-

аров.

Подготовил Иван Петров
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ВЫСТАВКА В Москве
открылась экспозиция,
посвященная связям
поэта Рильке с Россией

Самый русский 
немец

Александр Беляв

ПРИ входе в дом Остроухова в Трубниках посетителя 
встречают березки. Пластмассовые. Но приглянись — 
сквозь «кору» из пикселей проступают слова. Русские. 
Береза — символ России и первая русская «бумага». 

Многие творческие люди увлекаются дальними и эк-
зотическим странами, но попавший в 1899 году в Рос-
сийскую Империю юный уроженец Праги начинающий 
литератор Райнер Мария Рильке просто заболел этой 
страной. Которая для него никакая не «эта», а самая что 
ни на есть родная. Он до конца жизни говорил, что родил-
ся как поэт именно в России.

 Рильке был, так 
сказать, профессио-
нальным русофи-
лом. Он переписы-
вался с  Мариной 
Цветаевой, Борисом 
Пастернаком, кото-
рый считал себя уче-
ником немецкого 
поэта («…во всей 
своей художествен-
ной деятельности я 
лишь перевожу 
<Рильке> и разви-
ваю…»). Начав учить 
русский язык, Риль-
ке довольно быстро 
дошел до такого продвинутого уровня, что рискнул пере-
водить на немецкий Достоевского и Чехова. Сам писал 
стихотворения на русском — «грамматически не верные, 
но очень поэтичные» — был вердикт его русской подруги 
Лу Андреас-Саломе. Самый знаменитый портрет Рильке 
— карандашный набросок работы Леонида Пастернака.

И даже странно, почему выставка «Рильке и Россия/
Rilke und Russland» открылась только сейчас, когда вро-
де бы никакой круглой даты: поэт родился 4 декабря 
1875, умер 29 декабря 1926. Разве что в следующем году 
— 120 лет первому вояжу Рильке в нашу страну. В 1899 и 
1900 он приезжает сюда с Саломе и ее мужем. «Menage a 
trois, любовь втроем», — с обезоруживающей немецкой 
прямотой объясняет их взаимоотношения художествен-
ный руководитель выставочного проекта «Рильке и Рос-
сия» Томас Шмидт, руководитель Департамента музеев и 
памятных мест земли Баден-Вюртемберг. Выставку уже 
показали в Германии и Швейцарии с большим успехом.

Как вообще можно показать в выставочном простран-
стве некую «связь» литератора с чужой страной? Пись-
ма, фотографии, издания?.. «Рильке и Россия» — это не 
филологическое мероприятие для знатоков. Выставка 
сделана довольно просто, концептуально и наглядно. По 
разным залам бродишь между скромных строгих стелла-
жей, которые напоминают архитектоны Малевича, но 
ассоциация неуместна: модернистская Россия Рильке не 
интересовала, только — архаика, только то, что отличает 
ее от Запада. Оформление не отвлекает: письма и фото 
подсвечены холодным светом. Действительно — всё вид-
но, и карандашные надписи Марины Цветаевой на кро-
шечных книжках Рильке, и автографы поэта. Отличный у 
него был почерк, между прочим, — даже на русском! Эк-
спонаты собирались по разным архивам, некоторые пре-
доставили наследники Рильке.

И — современные фотографии, сделанные немецкими 
фотохудожниками, проехавшими по маршрутам Рильке 
— Москва, Ярославль, Ясная Поляна, Полтава, Киев… 

Таким образом получилась динамичная экспозиция, 
которую герр Шмидт называет «не инсталляция, а конс-
телляция», то есть — созвездие. Созвездий на самом деле 
не существует — это человек видит на небе определенный 
рисунок звезд, находящихся друг от друга на гигантских 
расстояниях. Россия Рильке — его личный воображаемый 
пейзаж, сложившийся из икон, «Слова о полку Игореве», 
Москвы златоглавой, Льва Толстого, крестьянского поэ-
та Спиридона Дрожжина, борща и так далее. Кроме вод-
ки: «Он вообще не пил!» — говорит герр Шмидт.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Микушевич, 
филолог, поэт, автор новых переводов Рильке 
(«Книги стихов», Азбука 2016):

— Рильке, на мой взгляд, — совершенно русский поэт. К нему в Рос-

сии всегда был огромный интерес — хоть он и считался у нас поэ-

том непереводимым, — и Пастернак говорил, что без Рильке его бы 

не было. Я же скажу вам, что в этих, например, стихах Рильке уви-

дел то Подмосковье, в котором я жил: «Там люди, расцветая блед-

ным цветом, дивятся при смерти, /как мир тяжел. Порода их нежна 

по всем приметам / но каждый в темноте перед рассветом / улыбку 

там бы судорогой счел». Для меня это русские стихи.

Рильке я перевожу всю жизнь. В последнюю книгу моих перево-

дов, «Книга стихов», вошли все сборники, опубликованные им при 

жизни. Но и это еще не весь Рильке, он не все публиковал при жиз-

ни, так что я продолжаю работать.

Записал Андрей Васянин

ВЕРНИСАЖ Новая работа Ирины Кориной «Не только про тебя» на Винзаводе

Что руины говорят
Жанна Васильева

И
нсталляцией Ирины Кори-
ной «Не только про тебя» 
ЦСИ Винзавод ставит не 

точку — раздумчивое многоточие — 
в цикле «Прощание с вечной моло-
достью». Ирина Корина давно пе-
решла из «молодых, подающих 
надежды» в разряд мастеров. С 
1999 года, когда она стала лауреа-
том театральной премии «Дебют», 
Корина превратилась в мэтра, 
увенчанного премиями в области 
современного искусства «Сорат-
ник», «Инновация» (2008 и 2015), 
плюс итальянской премией Terna 
(2012). Ее работы были представ-
лены и в Павильоне России на Ве-
нецианской биеннале 2009 года и 
в основном проекте Венецианской 
биеннале 2017 года. 

Тема прощания с «вечной мо-
лодостью» хорошо вписывается 
в один из главных сюжетов твор-
чества Ирины Кориной. «Вечная 
молодость», упакованная то в ре-
кламу чудодейственных табле-
ток, практик или косметики, об-
ещающей slow age, сродни ска-
зочной мечте о молодильных 
яблоках. Но мечта подается как 
реальность, доступная каждому. 
Или — актуальный тренд, способ-
ствующий процветанию фарма-
цевтических бизнес-империй. Но 
Корина и предпочитает работать 
с иллюзией, особенно, той, что 
развеивается на глазах. Ее рабо-
ты, как гротескный «Припев», 
например, начинаются там, где 
возникает зазор между декора-
цией «праздника жизни», пло-
скостью рекламного постера и 

«унылой» реальностью. Чем 
ярче, пестрее, зазывнее праздник 
«распродаж» и рекламы, тем 
сильнее послевкусие, когда офис 
съехал, а клоуны разбежались. В 
эту «паузу», отнюдь не реклам-
ную, и вклинивается художница, 
фиксируя «руины» прекрасного 
образа. 

Ирина Корина работает с 
«руинами» современности: пла-
стик, сайдинг, полотнища банне-
ров и строительная сетка, деко-
рирующие строймомент. Совре-
менники воспринимают их по-
другому — как переходный мо-
мент к лучшей жизни. Можно 
сказать — переживают восторг 
оптимизации и реновации. 

Материалы эти отсылают к 
«низкой» прозе жизни: Корина 
соединяет их с «возвышенной» 
темой «руин», которые заведо-
мо — о возвышенном, вечном, 
материалом большой истории. 
Правда, чтобы узнать в повторя-
ющемся «Припеве» руины, нуж-
на дистанция — взгляд из буду-
щего. Того самого, которое сим-
волизируют вечно молодые об-
итатели рекламных постеров и в 
которое стремятся честные «ма-
нагеры», декорирующие свою 
жизнь под картинку из журнала 
или ТВ-шоу. 

Иначе говоря, Ирина Корина, 
работая с пространством, выхо-
дит прямиком к временной пет-
ле, закольцовывающей мечты о 
будущем и ностальгию по прош-
лому. Ну да, как в ее проекте 
«Назад в будущее», где бродя по 
лабиринту средь белых стен, 
зритель пытался рассмотреть 

мозаики на космическую тему 
эпохи 1970-х… След, оставлен-
ный в будущем, прочитывается 
из прошлого, которое в тот мо-
мент было настоящим време-
нем.

Корина «переводит» тран-
слируемую из всех «утюгов» мо-
дель ожиданий с языка одних ме-
диа, например, картины, ре-
кламного постера или компью-
терной картинки, на язык то-
тальной инсталляции. Она дела-
ет очень радикальный шаг — вы-
ходит из пространства выста-
вочного зала, то есть маркиро-
ванного арт-пространства, на 
«площадь» города. В данном слу-
чае ЦСИ Винзавода. Жест, отсы-
лающий разом к практике футу-
ристов («улицы наши кисти...») 
и к удвоению реальности в про-
изведениях Магритта, напри-
мер. Там «плоскость» картины 
«сворачивалась», приоткрывая 
не перспективу, а тупик. 

Фейковый баннер, баланси-
рующий между «картиной» и 
просто баннером, неотличим от 
просто рекламы. Инсталляция 
становится предикатом к реаль-
ности как минимум Винзавода. 
Не вспомнить раннюю работу 
Кориной «Камуфляж» просто 
невозможно. Тогда на «англий-
ских обоях» можно было уви-
деть человечков, которые судо-
рожно переодевались, пытаясь 
«спрятаться», стать незаметны-
ми на фоне орнамента. Бродя 
внутри тотального мира, со-
зданного Кориной «Не только 
для тебя», чувствуешь себя пер-
сонажем из «Камуфляжа», кото-
рый не подозревает, что на него 
уже направлен фонарик зрите-
ля-Гулливера. Кто не спрятался, 
художница не виновата.

МУЗЫКА

В Москве 
и Петербурге
выступила
легендарная
группа
Kraftwerk

ХИТЫ 
МОДЕЛЬНОЙ 
ВНЕШНОСТИ

Александр Алексеев

ИМЕННО с них начиналась эпо-
ха массовой популярности элек-
тронной музыки еще в 70-е. В ян-
варе 2018 года Kraftwerk завое-
вали очередную премию Grammy 
и отправились в мировой тур. 
Четверо внешне аскетических и 
чопорных немцев по-прежнему 
азартно изобретают новые зву-
ки, электронные тембры и видео-
эффекты. 

В перерыве между концерта-
ми в двух столицах немцы раз-
ыскали в Санкт-Петербурге Му-
зей соцбыта ради выставки оте-
чественных аналоговых синтеза-
торов. Попробовали на них сыг-
рать. В итоге немцам предложи-
ли взять любой инструмент в по-
дарок.  

А затем в Государственном 
Кремлевском дворце случился 
аншлаг. Перед 3D-шоу зрителям 
нужно было успеть получить 
специальные очки, чтобы видеть 
всю программу в нужном фор-
мате. Если прежде перед четырь-
мя музыкантами были только 
ноутбуки, то теперь на сцене 
оказалась дополнительные 
компьютеры, секвенсор, МИДИ-
клавиатура, перкуссия… Звуча-
ние изменилось:  в треке 
Computer World Ральф Хюттер 
пел  уже под соло на электрон-
ных клавишных в регистре мел-
лотрона. А  в хитах The Model и 
Spacelab пульсировали эмоции  
чуть старомодного, но элеган-
тного space-disco. В какой-то мо-
мент на видеоэкране появилась 
летающая тарелка над Москва-
Сити. Порой зал заполнялся зву-
ком моторов, вокал приобретал 
интонации роботов, а многие 
привычные треки звучали по-
новому,  в частности Airways был 
переведен в четкие танцеваль-
ные структуры, наследующие 
хитам Дидье Маруани и Джорд-
жо  Мородера. Kraftwerk как буд-
то собирали на сцене новый кон-
структор времени из техноло-
гий, индустриальных звуков 
большого города и эмоций. 

СОБЫТИЕ  
Елена Шубина
соберет
писателей 
в театре

КНИЖНЫЙ 
КУТЕЖ

Павел Зайцев

ИМЯ издателя Елены Шубиной 
хорошо известно в России и за 
рубежом. Читатели, сотрудники 
книжных магазинов, писатели, 
представители культурной сре-
ды давно стали воспринимать 
каждую книгу «Редакции Елены 
Шубиной» как важное событие в 
литературе, некий «золотой 
стандарт», синоним качествен-
ной интеллектуальной прозы. 
В этом году «Редакции Елены 
Шубиной» исполняется 10 лет. 

18 февраля РЕШ приглашает 
своих авторов, читателей и дру-
зей на праздничную литератур-
ную вечеринку, которая про-
длится целый день. Вечеринка 
пройдет в фойе Электротеатра 
Станиславский.

Откроет праздник читатель-
ский марафон по книге город-
ской прозы «Москва: место 
встречи» с участием ее авторов. 
Среди чтецов Майя Кучерская, 
Денис Драгунский, Марина Мос-
квина и многие другие. В рамках 
вечера пройдет старт второго се-
зона проекта «Книжный кутеж. 
17 страница» с участием писате-
ля Дмитрия Глуховского. При 
поддержке журнала «Сноб» со-
стоится публичная дискуссия 
«Роман поколения» с участием 
Людмилы Улицкой, Гузели Яхи-
ной и Яны Вагнер. Алексей Ива-
нов и Евгений Водолазкин пого-
ворят на тему «Роман.DOC: ли-
тература в плену у истории». 
Кроме того читатели смогут 
встретиться с Сергеем Шаргуно-
вым, Леонидом Юзефовичем, Га-
линой Юзефович, Андреем Гела-
симовым, Алексеем Варламо-
вым, Юрием Буйдой, Мариной 
Вишневецкой, Александром Ар-
хангельским, Мариной Степно-
вой, Алисой Ганиевой и многими 
другими авторами и подписать у 
них книги.

Фестиваль В Берлине начинается охота на Золотых и Серебряных 
медведей

Кросс косолапых

Валерий Кичин 

С
егодня в Берлине от-
крывается 68-й меж-
дународный кинофе-
стиваль. Фильм от-
крытия — анимацион-

ная фантазия «Остров собак» 
Уэса Андерсона, одного из фаво-
ритов Берлинале, лауреата Сере-
бряного медведя за «Гранд-отель 
«Будапешт», открывавший фе-
стиваль 2014 года.  

Анимация открывает столь 
крупный «взрослый» фестиваль 
впервые в мире. Впрочем, имен-
но Берлинале можно считать за-
стрельщиком этой новации: в 
2002 году он не только первый 
включил в конкурс сказку Хаяо 
Миядзаки «Унесенные призрака-
ми», но и наградил ее Золотым 
медведем. С его легкой лапы 
жанр анимации принял всерьез и 
Каннский фестиваль, показав в 
конкурсе «Шрека». А затем и Ве-
неция пригласила в конкурс 
фильм Миядзаки «Рыбка Поньо 
на утесе», и зрители гадали, не 
дадут ли рыбке заслуженный 
приз за лучшую женскую роль? 

Что покажет в Берлине Россия? 
В главном конкурсе — драма «Дов-

латов» Алексея Германа-мл., сня-
тая в копродукции с Польшей и 
Сербией. В главной роли актер 
сербского театра и кино Милан 
Марич, снимались Данила Коз-
ловский, Елена Лядова, Светлана 
Ходченкова, Антон Шагин… Фабу-
ла охватывает период жизни кра-
мольного писателя в начале 70-х 
перед отъездом в Эстонию и вклю-
чает его отношения с поэтом Ио-
сифом Бродским и будущей женой 
Еленой. Один из героев — сам Ле-
нинград, в ту пору средоточие теа-
тральной, музыкальной и литера-
турной жизни страны. Фильм 
пройдет в конкурсе в субботу 17-
го. В этот же день программа «Па-
норама» покажет снятый в США 
Тимуром Бекмамбетовым трил-
лер «Профиль». Его героиня, ан-
глийская журналистка, тайно 

ввинчивается в пропагандистские 
интернет-каналы запрещенного в 
России «Исламского государст-
ва», которое пытается вербовать 
женщин со всей Европы. В глав-
ных ролях ирландка Валин Кэйн и 
англопакистанец Шазад Латиф.

Показ реставрированной ко-
пии фильма Михаила Калатозова 
«Летят журавли» в программе 
киноклассики фестиваль приу-
рочил к 60-летию его триумфаль-
ной премьеры на Каннском фе-
стивале («Золотая пальмовая 
ветвь»). Фильм принес междуна-
родную славу Михаилу Калато-
зову и его ведущей актрисе Тать-
яне Самойловой». 

В секции молодого кино «Фо-
рум» — документальный фильм 
Александра Абатурова «Сын» о 
контрактнике, погибшем в Да-

гестане, и о человеческой мясо-
рубке, которая никак не может 
утолить свой аппетит. Наконец, в 
программе Generation Kplus — ко-
роткометражный фильм Марии 
Коневой «Вдоль и поперек».

Усилиями Роскино наши ки-
нопроекты будут представлены 
на Европейском кинорынке. 
Здесь потенциальным дистри-
бьюторам покажут материалы 
фантастического фильма Сергея 
Мокрицкого «Черновик» по бес-
тселлеру Сергея Лукьяненко, на-
чнутся международные продажи 
«Лета» Кирилла Серебренникова 
о Викторе Цое и долгожданного 
фильма «Гофманиада» с куклами 
Михаила Шемякина (режиссер 
Станислав Соколов).

Как всегда в Берлине, про-
грамма главного конкурса состо-
ит в основном из «темных лоша-
док»: режиссеры первого ряда 
стремятся показать свои новин-
ки в более авторитетных Канне и 
Венеции. Из крупных имен в кон-
курсе — Гас Ван Сент с фильмом 
«Не волнуйся, далеко он пешком 
не уйдет», Бенуа Жако с «Евой», 
уже упомянутый Уэс Андерсон, 
норвежец Эрик Поппе с фильмом 
о преступлении Брейвика U — July 

22 и филиппинец Лав Диас с «Се-
зоном дьявола». Лав Диас знаме-
нит тем, что делает фильмы не-
мыслимой длины. Два года назад 
его «Колыбельную скорбной тай-
не» Берлин смотрел, с перерывом 
на обед, восемь с лишним часов 
— жюри так обрадовалось долго-
жданному концу, что вручило ре-
жиссеру «Серебряного медведя». 
Нынешний «Сезон дьявола» гу-
манней: идет только четыре часа. 

Тем временем Берлинале в 
ожидании катаклизмов: это по-
следний фестиваль 69-летнего 
директора Дитера Косслика — с 
ним не возобновлен договор. 
Сменив знаменитого Морица Де 
Хадельна в 2001 году, он придал 
фестивалю павлиньи расцветки 
шоу-бизнеса, но при этом замет-
но упали качество отбора картин 
и международный авторитет ки-
носмотра. Кризис фестиваля ак-
тивно обсуждает немецкая прес-
са. 79 режиссеров Германии (Ма-
рен Аде, Фатих Акин и др.) высту-
пили с открытым письмом, где 
требуют фундаментальных изме-
нений в политике Берлинале. 

Берлинале открывается в ожида-
нии катаклизмов. Режиссеры тре-
буют изменений в его политике.

Ирина Корина делает очень радикальный шаг — выходит из пространства выставочного зала.

Акцент

 Анимация открывает 
столь крупный «взрослый» 
фестиваль впервые в мире

Акцент

 След, оставленный в буду-
щем, прочитывается из прош-
лого, которое в тот момент 
было настоящим временем

Фото смотрите на сайте
rg.ru/tema/kultura

Россия Рильке — 
его личный пейзаж, 
сложившийся 
из икон, «Слова 
о полку Игореве», 
Толстого, борща 
и так далее

Самый знаменитый портрет Рильке — карандашный набро-
сок работы Леонида Пастернака. 
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Деловой завтрак Петр Бирюков о московской погоде, умных технологиях ЖКХ и других столичных новшествах 

Чистые труды
Любовь Проценко 

Д
аже трудно  себе пред-
ставить, какое огром-
ное хозяйство у города, 
в котором живет 12 
миллионов человек. Да 

еще три миллиона в день приез-
жает — одни в гости, другие на ра-
боту. Все они должны доехать до 
места службы, до школы, детса-
да, больницы, отеля… Значит, до-
роги, тротуары, остановки обще-
ственного транспорта к утру 
нужно успеть почистить  от сне-
га. А в каждом доме должно быть  
тепло и светло, неважно, снего-
пад на улице или ураган… Ну а 
если что не так, все вопросы к 
Петру Бирюкову, заммэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоу-
стройства. Вот и решили  журна-
листы «РГ» пригласить  Петра  
Бирюкова на «Деловой завтрак» 
в редакцию , расспросить о том, 
что волнует жителей столицы. 

Хочешь помочь дворнику? 
Петр Павлович! Уже не впервые 
в столице во время урагана пада-
ют деревья. Вот и недавний ледя-
ной дождь свалил их немало. 
Снова пострадали люди… Может 
быть, стоит провести глобаль-
ную экспертизу состояния дере-
вьев и заранее вырубить те, что 
могут представлять  опасность?
ПЕТР БИРЮКОВ: После прошлогодне-
го урагана мы вместе с феде-
ральными органами власти и  
Службой по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды прежде всего усилили си-
стему информирования о надви-
гающейся стихии. Уверен, каж-
дый из вас теперь получает  
СМС задолго до ее прихода, ког-
да она еще  в 500, 300, 200 км от 
Москвы. И каждое из сообщений 
сопровождается просьбой: по-
жалуйста, не ставьте машину у 
деревьев, будьте осторожны, на-
двигается гроза. Не гуляйте  в 
парке, в лесу! 

Ну а за деревьями, конечно 
же, надо следить. Лесоустроите-
ли, департамент охраны окру-
жающей среды и природополь-
зования города регулярно об-
новляют  в столице посадки. В 
частности, только  ураган 2017 
года унес около 62 тысяч ство-
лов, 30 тысяч из них уже восста-
новлены. Остальные высадим 
этой весной. Вырубаем и c це-
лью профилактики/ Но это, ска-
жу откровенно, как правило, вы-
зывает недоумение и возмуще-
ние у местных жителей. Гово-
рят: не трогайте это дерево, ведь 
оно помнит еще мою бабушку, а 
то и прабабушку… Не считаться 
с мнением жителей нельзя. Но 
по первому же сигналу получа-
ем разрешение на удаление 
больных деревьев.

Столица еще не совсем очисти-
лась от «снегопада века», вы-
павшего на нее десять дней на-
зад, а снег опять то и дело идет… 
Так и хочется спросить: доколе?  
Весны  хочется…
ПЕТР БИРЮКОВ: А уж как коммуналь-
щикам хочется приблизить ее! 
Увы! По прогнозам снег еще бу-
дет идти. И такая погода с пере-
менными температурами  между 
плюсом и минусом, снегопадами 
сохранится примерно до 5 марта. 
Выпало уже около 180 см снега, к 
концу зимы приблизимся ме-
трам к двум. По поручению мэра 
к расчистке улиц были подклю-
чены дополнительные силы го-
родских инженерных компаний, 
таких как «Мосводоканал», 
«Мосводосток», «Гормост», 
«МОЭК» и других. Благодаря об-

щим усилиям город едет, общест-
венный транспорт идет. 

Москвичи обижаются, тротуары 
плохо почищены, до дворов не 
везде еще руки дошли…
ПЕТР БИРЮКОВ: К сожалению, невоз-
можно одновременно все почи-
стить. Но работники ГБУ «Жи-
лищник» стараются. А вот если  
видите, что  управляющая компа-
ния в вашем дворе ничего не де-
лает, надо жаловаться. На порта-
лы «Активный гражданин», 
«Наш город». В Москве действу-
ют нормативы: 10 см выпавшего 
снега должны быть убраны за три 
дня, каждые последующие 5 см — 
плюс  день. В целом по городу 
снег убираем вдвое быстрее. Тех, 
кто не справляется с этим — ОАТИ 
наказывает штрафами. 

Читательница «РГ» из Минска 
Анна Логинова советует москви-
чам:  чем жалобы строчить, луч-
ше взяли бы лопату в руки  и по-
могли почистить хотя бы свой 
двор: «По крайней мере мы в 
Минске поступаем так»…
ПЕТР БИРЮКОВ: Призывать москви-
чей — придите, уберите улицы, 
мы не будем. Но если кто-то во 
время снегопада или после него, 
видя, как дворники зашиваются, 
захочет помочь им, скажем спа-
сибо,  добро пожаловать. «Жи-
лищник», как и любая другая 
управляющая компания, выдаст 
лопаты и другой инвентарь. 

Тепло все равно не за горами. 
При таком обилии снега улицы 
города не утонут, когда он на-
чнет таять?
ПЕТР БИРЮКОВ: Мы всегда заблагов-
ременно готовимся к весеннему 
пропуску воды. Вот и в этом году 
после вывозки снега  на снего-
сплавные пункты,  очищаем во-
досточную сеть, колодцы вдоль 
проезжей части дорог и террито-
рии Новой Москвы. Убираем по-
дальше снег от домов, чтобы не 
подтопить подвалы. 

Бывали случаи, когда улицы под-
тапливало и летом…
ПЕТР БИРЮКОВ: Да,  в 2016 году были 
жалобы. По поручению мэра  мы 
проведено масштабное исследо-
вание ситуации и  предприняли 
целый комплекс мер. Где-то во 
время ремонта асфальта измени-
ли уклон  дороги, построили 22,5 
км сетей, связывающих маги-
страли водостока. Детально  от-
работали 120 адресов. В прош-
лом году проблемных мест  уже 
не было. 

Живем с двойным запасом
Москва активно развивается. 
И на новых территориях, и в ста-
рых границах. Это не несет угро-
зы, что в какой-то момент инже-
нерные коммуникации  города 
не выдержат нагрузки?
ПЕТР БИРЮКОВ: Этого не стоит опа-
саться по нескольким причинам. 
Возьмем московский водопро-
вод. Его система рассчитана на 
6,5 миллиона кубометров воды в 
сутки, а потребляет столица 
только 3,2 — 3,3 миллиона. То есть 
в запасе остается фактически 
столько же. По хорошему мы мо-
гли бы воду еще и продавать. Вода 
в Москве сверхкачественная, для 
ее очистки хлор давно заменили  
на гипохлорит, как  требуют сов-
ременные технологии.  Подмо-
сковье же как раз страдает от де-
фицита чистой воды. Мы уже по-
ставляем ее примерно 500 тысяч 
кубометров городам Дзержин-
скому, Балашихе и ряду других. 
Можем обеспечить и другие на-
селенные пункты области, губер-
натор Московской области Анд-

рей Воробьев согласился с тем, 
что нужно увеличивать поставку 
московской воды в поселения 
Подмосковья. Сейчас обсуждает-
ся совместный  проект строи-
тельства линий водопровода из 
Москвы в Подмосковье. 

Примерно та же картина  с си-
стемой канализования: ее мощ-
ность 6,8 миллиона куб м, а ис-
пользуется   лишь на 3,5 млн. Зна-
чит, и она могла бы работать в 
том числе и в Подмосковье.

Хотите  сказать, что если до сих 
пор Москва вывозила отходы на 
полигоны Подмосковья, то те-

перь, напротив, она готова при-
нять стоки из Подмосковья в 
свою систему канализования?
ПЕТР БИРЮКОВ: Почему бы и нет? У 
нас используются  новейшие 
технологии усушки осадка. Ра-
ботаем еще и  над тем, чтобы их 
можно было сжигать, а продук-
ты от сжигания направлять в це-
ментную промышленность. Это 
уменьшит и воздействие на эко-
логию региона — сокращение 
вывоза осадков с миллиона тонн 
до 100 — 120 тысяч тонн. Да и 
экономика города выиграет, так 
как предприятия, которые этим  
займутся, получат доходы. 

А что у Москвы с энергетикой? 
Многие помнят аварию на под-
станции Чагино- 2005, погру-
зившую  полгорода во тьму…
ПЕТР БИРЮКОВ: За последние семь 
лет в городе построено 12 опор-
ных станций на 220 киловольт, 7 
газогенераторных блоков. И 
если в 2010 году энергомощ-
ность составляла примерно 14 
тысяч мегаватт и мы были выну-
ждены с наступлением  холодов 
отключать от электричества 
рынки, заводы и другие пред-
приятия, то вот уже шесть лет 
никого  не отключаем. Макси-
мальное потребление в декабре 
2017 года составило 17,5 тыся-
чи мегаватт, а  4 тысячи мега-
ватт было в резерве. 

Фактически с двойным резер-
вом работает в городе и система 
теплоснабжения: можем выда-
вать 68 тысяч гигакалорий, а по-
требляем 32 тысячи. Благодаря 
этому у города появилась воз-
можность 21 районную котель-
ную поставить в холодный ре-
зерв. Следовательно, мощностей 
вполне достаточно для развития 
города.  Как и газа — в 2010-м его 
пределом было 30 миллиардов 
кубометров, а потребляли 29,5 
миллиарда, а сейчас потребляем 

около 23 миллиардов. Научились 
около 30% экономить.

Но город  в канун каждого зимне-
го отопительного сезона закупа-
ет, так сказать, на всякий случай 
уголь и мазут…
ПЕТР БИРЮКОВ: Закупаем. Но уже 
четвертый сезон это так называе-
мое грязное топливо не исполь-
зуем. Работаем только на газе. 

Без аварийных отключений ком-
мунальных ресурсов Москва об-
ходится.  А с плановыми как?  На-
пример, можно летом не отклю-
чать горячую воду в жилье?. 
ПЕТР БИРЮКОВ: Прежде ее отключа-
ли  на 21 день, потом стали на 14, 
с 2011 года не более чем на 10 
дней. И все равно считаем, что 
много! Но любой механизм, лю-
бое устройство нуждается в об-
следовании, промывке, прочист-
ке. Конечно, применяем новые 
технологии, которые позволяют 
сократить время, необходимое 
для этого, но профилактикой для 
надежной работы  городских си-
стем заниматься все равно бу-
дем. Такой подход позволяет Мо-
скве, единственному региону в 
России, ежегодно обновлять на 
2% все инженерные  системы,  в 
то время как по России идет ста-
рение инженерии на 4% в год.  

Видеокамера 
вместо консьержки 
Москва неоднократно в послед-
ние годы попадала по разным 
рейтингам в число самых умных 
городов в  ЖКХ. Что же в ее хо-
зяйстве  такого умного? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Новые технологии, 
которые внедряются в городском 
хозяйстве Москвы, позволяют 
контролировать, как оно работает, 
не выходя из кабинета. Например, 
уборкой столицы занимаются 22,5 
тысячи единиц техники. Система 
ГЛОНАСС позволяет видеть ка-
ждую из  машин, где, в каком рай-
оне она находится, куда движется. 
Пока мы еще не видим, просто она 
едет, скажем, с поднятой щеткой 
или действительно  подметает, 
как и положено, улицу. Начали 
оборудовать датчиками контроля 
каждый агрегат на спецмашинах, 
чтобы видеть уже реальную рабо-
ту. В течение двух лет создадим 
диспетчерско-аналитический 
центр, куда будут стекаться все 
данные с этого парка, и не только, 
с помощью центра будем видеть 
каждый дом, работу коммуналь-
ных служб с кадрами, уровень их 
квалификации, что происходит с 
их заработной платой и т. д. А зна-
чит, своевременно и правильно 
влиять на все эти процессы. 

Прежде с целью безопасности 
москвичей город оплачивал ра-
боту консьержек в жилых домах. 
Читатели спрашивают, а сейчас 
что, деньги из  бюджета переста-
ли на это  выделять?
ПЕТР БИРЮКОВ: Да, третий год не вы-
деляем. Москва сейчас оборудо-
вана 300 тысячами видеокамер, 
установленными и во дворах, и в 
подъездах домов. Видеим все, что 
там происходит. Быстро раскры-
ваются  преступления, если слу-
чаются.  ТСЖ, которые хотят со-
хранить консьержку в своем 
доме,  оплачивают ее сами. 

Правда ли, что в Москве даже 
сантехники работают по мо-
бильным приложениям? У вас 
сломался кран? Нажимаешь  на 
кнопку закачанного  в смартфон 
приложения  и дядя Ваня отвеча-
ет: буду в 17.30, вам удобно? Ни-
каких звонков в диспетчерскую, 
переговоров с тетей Машей, ког-
да она пришлет слесаря…

ПЕТР БИРЮКОВ: Действительно, та-
кие эксперименты  отрабатыва-
ются  в Юго-Восточном и Запад-
ном округах. Но мы не забываем 
и о том, что из 12 миллионов мо-
сквичей в городе 3 миллиона пен-
сионеры. Среди них немало не 
владеющих компьютером. Они 
имеют и будут иметь возмож-
ность по-прежнему позвонить  
или  нажать кнопку в лифте и 
вызвать необходимую помощь. 

Квалификация коммунальщи-
ков позволяет внедрять умные 
технологии? Принято считать, 
что в городских службах работа-
ют в основном мигранты из 
Средней Азии.
ПЕТР БИРЮКОВ: Это давно уже не так. 
В ГБУ «Жилищник», обслужива-
ющем 72% жилого фонда столи-
цы, 40% работников жители Мо-
сквы и Подмосковья, еще про-
центов 30 из других регионов 
России, приезжающие на работу 
к нам вахтовым методом. Зарпла-
та, которая поднялась за послед-
ние годы в 2,5 раза по сравнению 
с той, что была прежде в частных 
компаниях, привлекает в столи-
цу грамотных специалистов.

И сколько же они получают?
ПЕТР БИРЮКОВ: Дворник, убираю-
щий нормативную территорию, 
45 тысяч рублей, водители убо-
рочной техники, механизаторы, 
слесари, сантехники примерно 
по 60 тысяч рублей в месяц. 

Кира Бах, работница одного из 
подразделений «Жилищника», 
пишет, что они свою работу ста-
раются делать хорошо, работают 
часто и в выходные, и в праздни-
ки, но им за это не платят.
ПЕТР БИРЮКОВ: Должны платить за  
переработки. Не платят? Нару-
шают закон. Можно оспорить.

Подмосковье объявило в этом 
году о переходе на раздельный 
сбор мусора. У Москвы же это 
все время лишь эксперимент...
ПЕТР БИРЮКОВ:  Подмосковью про-
ще — у них больше частных домов. 
А  как организовать раздельный 
сбор мусора, скажем, в 22-этаж-
ном доме? Работаем над этим, 
10—15% мусоросборных площа-
док оснащены контейнерами для 
раздельного сбора.  Жители гото-
вы выбрасывать  отходы раздель-
но. Но есть мусоровывозящие ор-
ганизации, которые вывезят ино-
гжа уже отсортированный мусор 
и сваливают его в одну кучу. Че-
рез два года, когда войдут в силу 
нормы федерального закона,  по 
которым каждый мусорообразо-
ватель должен будет заключить 
договор с оператором на вывоз 
отходов, эти проблемы решатся 
сами собой. Москва идет к этому. 
9 округов из 11 работают уже  в 
таком режиме, но пока в порядке 
эксперимента. И охвачен им  в 
основном жилой фонд города. А 
маленькие частные компании не-
редко еще работают вне контрак-
та. На бумаге и у них все гладко, 
все хорошо, а на практике, увы…

Вам нужна «Моя улица»? 
Она придет…
 Москва заметно изменилась с 
тех пор, как над городом исчезла 
сеть проводов…
ПЕТР БИРЮКОВ: Их убрали  в процес-
се работы над программой «Моя 
улица». Все провода, слабые 
токи, силовые кабели ушли  в 
коммуникационные коллекторы, 
проложенные в подземном про-
странстве. Благодаря этому сто-
лица не только чисто эстетиче-
ски стала лучше выглядеть. Чи-
стое небо над городом еще и без-
опасность жителей. Представьте 

себе, случилось какое-либо ЧП на 
улице Тверской, Арбате или Са-
довом кольце. Взрыв газа, что-то 
в метро и потребовалась срочная 
медицинская помощь. Два ин-
спектора ГИБДД в любой момент 
остановят поток транспорта, и 
вертолет скорой помощи мгно-
венно приземлится в нужном ме-
сте. Разве еще недавно это было 
возможно? Ну и чисто утилитар-
ные цели. Случилась поломка в 
самих  сетях? Не надо ломать тро-
туары, бесконечно менять ас-
фальт. Открывай подземный ко-
лодец — они проложены через ка-
ждые 50 м, и устраняй поломку.

Мэр Москвы С.С. Собянин не-
давно заявил, что программа 
«Моя улица» в целом завершена 
в центре города. Значит, пред-
стоящим летом центр город не 
будет перекрываться для  движе-
ния транспорта?
ПЕТР БИРЮКОВ: В центре по прось-
бам москвичей осталось сделать  
несколько переулков в районе 
Спасоглинищевского переулка и 
благоустроить возле улицы Кра-
сная Пресня после сноса торго-
вых палаток. В дальнейшем про-
грамма «Моя улица» может  быть 
продолжена только по предложе-
ниям жителей города. 

А благоустройство во дворах 
власти делают с учетом мнения 
жителей этих домов?
ПЕТР БИРЮКОВ: Конечно. Торги на 
производство работ во дворах не 
объявляются до тех пор, пока жи-
тели не проведут собрание и 
сами не придут к единому мне-
нию, каким они хотят видеть 
свой двор. Так  появляется кон-
цепция обустройства каждого 
двора, а затем и проект. В прош-
лом году таким образом было 
благоустроено 3,5 тысячи дво-
ров, в этом планируем обновить 
столько же. Сделали в прошлом 
году и 117 парков, хотя планиро-
валось 129. Почему не сделали 
остальные 12? Пришли жители и 
высказали дополнительные 
предложения по парку Митино, 
парку 50-летия Октября… Мы 
внесли их в проектную докумен-
тацию и отложили работы на ве-
сну, когда и доделаем все. 

И сколько же еще парков будет 
нынче обустроено? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Примерно полсотни. 

Москвичи опасаются, не кончат-
ся  ли работы по обновлению го-
рода после того, как чемпионат 
мира по футболу, который в этом 
году принимает Москва, оста-
нется позади.
ПЕТР БИРЮКОВ: Обновление столицы  
идет не ради чемпионата. Напом-
ню: главный  свой тезис «Москва 
должна стать городом, комфор-
тным, удобным для жизни» мэр 
Сергей Семенович Собянин про-
изнес еще в 2011 году, когда о 
футбольном чемпионате никто 
не помышлял. Тогда мы и начали 
ремонтировать дворы,  менять 
детские и спортивные площадки,  
обустраивать  присоединенные 
территории так, чтобы их жители 
жили  без страха остаться в лю-
бой момент без тепла и света. А 
парки, пешеходное пространст-
во, по которому можно прогу-
ляться по берегу Москвы-реки от 
«Сити» до Таганки, делались раз-
ве для чемпионата? Нет, прави-
тельство Москвы, мэр города ра-
ботают во имя и для блага мо-
сквичей. И останавливаться на 
этом мы не собираемся. 

Петр Бирюков: Cнегопады 
в столице могут быть еще 
до пятого марта.

Акцент

 Москва единственный регион 
в России, который ежегодно 
обновляет на 2% все инженер-
ные  системы, тепломагистра-
ли и другое оборудование, 
в то время как по России 
идет старение инженерии 
на 4% в год

Фото и видео с «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1506213
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член экспертного совета Госдумы 

по вопросам развития цифровой 

экономики, руководитель 

Агентства кибербезопасности

В
ыбор всегда есть. Это я по 
поводу заявления,  что 
«группа выдающихся «па-

триотов своего кармана» путем 
перевода экономики России на 
криптовалюту и ограбление при-
родных ресурсов предлагает сде-
лать рывок в обеспеченное буду-
щее, а там хоть трава не расти. 
Идти ли по этому пути — выбор за 
нами».

Да, выбор — за нами. Можно от-
торгать то, что по своей природе 
уже «без тормозов». Так называе-
мый shunning — практика избега-
ния, остракизм — понятный и ува-
жаемый выбор. Но прогресс 
unstoppable. Хотите остановить? 
Тогда будьте готовы стать остро-
вом посреди Мирового океана. 

Ведь даже БРИКС уже переходит 
на межгосударственную крипто-
валюту, что, кстати, всегда под-
стегивало российские власти к 
тому, чтобы не заболтать тему 
крипторубля на самом старте. 

«В обиходе криптовалютные 
стартапы называют песочница-

ми»? Ключевое слово — «обиход». 
Те, кто в обиходе, могут называть 
что угодно и как угодно. Но как 
только дело касается осознанного 

выбора и принятия на себя части 
ответственности, обиход идет не 
грудью и не в обход. А молча — за 
авангардным классом управлен-
цев. 

Звучит утверждение, что крип-
тотему концентрируют на себе 
«олигархи». Но, во-первых, это не 

так, и самые быстроразвивающи-
еся платформы и экосистемы как 
раз получают импульс горизон-
тального развития снизу, от ко-
нечных пользователей. 

А во-вторых, скулы от скуки 
сводит от этой ленинской оговор-
ки (он сам ее впоследствии ста-
рался тихо дезавуировать) про ку-
харку, управляющую государст-
вом. Уж столетие повторяют, и ни 
одна кухарка ничем, кроме мака-
рон по-флотски, управлять не за-
хотела и не смогла. Более того. 
Никто же не против. Разработайте 
код, затем постройте на нем фило-
софию, учение, а затем обеспечь-
те своих последователей инстру-
ментарием, лопатами, которыми 
будете добывать свое золото — не 
важно, реальное или золото идео-
логическое. 

Все эти грозные словосочета-
ния про «криптодиктаторов» — от 

непонимания. Непонимание сути 
криптономики, ее фундамента 
(блокчейн), базисного парадокса 
(максимальной открытости при 
максимальной деперсонифика-
ции) и инструментария (крипто-
валют, токенов) играет с людьми 
злую шутку. Потому что эти три 
силы образуют центробежные 
потоки. Крипта — это всегда и ве-
зде атомизация центра. Это не 
один, а сотни центров, равномер-
но распределенных на каждого 
участника комьюнити. Не пони-
мать этого нельзя. Надо поста-
раться понять. И тогда не будет 
страхов, что майнеры готовятся 
перегородить плотинами ГЭС 
Енисей с Ангарой, Обь, Лену, 
Амур и другие реки, «чтобы обес-
печить бурный рост криптовалю-
ты и блокчейнов».

Ну подумайте, для чего трогать 
реки, русла которых лежат в ката-
строфически безлюдных местах 
Сибири, когда можно инвестиро-
вать в швейцарский кантон Цуг? 

Там на наших глазах происхо-
дит локальная революция, сопро-
вождаемая инвестиционным бу-
мом, после того как в июле 2016 
года муниципалитет узаконил все 
инструменты криптономики, 
люди получают пенсии в крипте, 
ходят к врачам за эфиры. А вместо 
паспорта и валидатора для он-
лайн-голосований жители ис-
пользуют Uport — платформу са-
моидентификации личности на 
блокчейне Ethereum. Здесь самые 
низкие налоги, в том числе на 
энергопотребление. 

Поэтому китайская Bitmain, 
управлявшая крупнейшими пула-
ми в Китае — BTC.com и AntPool, 
бежит от репрессий в стране не на 

Обь, Енисей и Лену, а в Цуг. И от-
крывает там Bitmain Switzerland. 
Поэтому криптовалютная биржа 
Bity из Невшателя делает за полго-
да пять иксов (в пять раз перевы-
полняет свои же «социалистиче-
ские обязательства»). 

Моя мечта — открыть утром 
«Российскую газету» и прочи-
тать: «Согласно данным PwC, 
каждый 11-й финтех-стартап на 
планете основывают в Мотыги-
но, центре Мотыгинского района 
Красноярского края. Здесь на Ан-
гаре их уже более 200. Ethereum 
Motygino, Motygino Blockchain 
Platform обеспечили инвестици-
онный бум Motygino Crypto 
Valley — Мотыгинской криптодо-
лины…» 

Увы. Это все относится к кан-
тону Цуг. А в Мотыгинском канто-
не плотность населения — полче-
ловека на один квадратный кило-
метр. Ноги стоят в краеведческом 
музее, а плечи, руки и голова — 
еще завтракают в гостинице 
«Уют» за полторы версты. Назы-
вать это неприкосновенным запа-
сом России по крайней мере 
странно. 

Также странно противопостав-

лять криптореволюции «никому 
не мешающие ядерные реакто-
ры», пусть и на быстрых нейтро-
нах. В стране профицит генера-
ции! Про-фи-цит. Из-за дорогой 
неповоротливой системы экспор-
та. И, по всем выкладкам, излиш-
няя генерация сохранится даже за 
горизонтом 2030 года (данные ас-
социации «Сообщество потреби-
телей энергии»). А нам предлага-
ют увеличить генерацию, не со-
здав инфраструктуры ее потре-
бления. 

Майнинг нельзя восприни-
мать как самоцель или вещь в 
себе. Технологии майнинга разви-
ваются ежедневно. Еще летом бо-
ялись зацепиться взглядами гей-
меры и майнеры, чтобы не начи-

стить друг другу лица. Проблему 
дефицита видеокарт сняла техно-
логия асиков. Не успеем глаза 
продрать — асики заменят на чипы 
с искусственным интеллектом, 
как предлагает Ян Донг Дэнг, глав-
ный научный сотрудник компа-
нии Matrix. Этот Дэнг преследует 
правильную, на мой взгляд, идею 
поженить майнинговые мощно-
сти с научными исследованиями в 
медицине, химии, генетике. 

Для добычи биткоинов сейчас 
используется мощность 8,23 х 
1022 операций с плавающей запя-
той в секунду (сокращенно— 
FLOPS). При этом общие вычи-
слительные возможности на пла-
нете на сегодняшний день— около 
1,2 x 1023 FLOPS. Значит, на май-
нинг уходит 17 процентов миро-
вой вычислительной мощности. 
Предложив руку и сердце алго-
ритму МСМС— методу Монте-
Карло с цепями Маркова, можно 
наконец смоделировать нейрон-
ные сети человеческого головно-
го мозга, сложные химические ре-
акции и уточнить медицинские 
диагнозы, понять логику генети-
ческих отклонений. Как война 
«горячая» стала катализатором 

пенициллина, а «холодная война» 
породила Интернет. 

Этот брак неизбежно приведет 
к лавине научных открытий, в 
конце концов, к решению ряда 
глобальных проблем — рака, СПИ-
Да, гепатита, поможет сохранить 
качество жизни при старении. 
Опять с этим вопросом обращать-
ся в муниципалитет Цуга? Или к 
сооснователю Ethereum Виталику 
Бутерину, который строит на нем 
всю экосистему приложений 
Ethereum Blockchain Platform? Он, 
кстати, уже выделил миллионы на 
изучение механизмов старения — 
это к вопросу о жадных криптока-
питалистах. Уверяю вас, там, в 
Швейцарии, будет все хорошо. 

А нам о себе нужно думать.

Contra Новые охотники за миллионами предлагают нам отдаться криптовалюте 

Пирамидальные миражи
Анатолий Юрков, 
обозреватель «Российской 

газеты», академик 

Международной академии 

информатизации 

В
сего каких-то девять лет 
прошло, а у мира уже 
иные приоритеты. Что 
делает с нами время...

«Будущее принадле-
жит тем, кто производит идеи», — 
убеждают мир финансово-эконо-
мические пророки и предлагают 
раскошеливаться. По-крупному 
вкладываться в идеи, которыми 
они привлекают наше внимание, 
как детскими погремушками. 

Давайте договоримся сначала 
поаккуратнее размахивать лозун-
гами. Идеи вместо будущего кто 
только не предлагал миру кучно и 
в розницу. К примеру, еще на па-
рижских баррикадах, а реализова-
ли их в основном в гильотину.

Столетие Октябрьской рево-
люции, которое мы только что 
дружно отметили, нас предупре-
дило еще раз: верить надо не ло-
зунгам, а ценникам на хлеб, моло-
ко и мясо. А кому принадлежит бу-
дущее, если по-честному, никто не 
знает. Мы не знаем даже, чем 
встретит нас завтра, на рассвете 
дня. Это если рассматривать пред-
мет концептуально. Так что идея 
идее рознь.

Но совершенно точно: и сегод-
ня, и завтра нам всем будут нужны 
деньги. (Ибо мы построили мир, в 
котором все начинается с денег и 
колеса, кончается ими же.) Лучше, 
если много денег. Согласны, если 
золотом. И в этой проблеме глав-
ное — как их заработать. 

Нехватка денег толкнула во-
ждей СССР на поиск новых спеку-
лятивных идей: мы заимели пере-
стройку, триумфально обогнув-
шую земной шар. Как ни странно, 
но от нее выиграл больше Запад, 
чем мы сами. Знаменосцы пере-
стройки получили доступ ко всем 
ресурсам, живым и полуживым: 
награды, должности, звания, дол-
лары и тугрики, и, что надо честно 
признать, свое личное обеспечен-
ное будущее, а народ — развален-
ное на куски могучее государство, 

пустую госказну и потерю благо-
получия, голод и коррупцию. Зато 
почти все чада новых хозяев вмиг 
оказались в зарубежных престиж-
ных университетах. 

Кто активно продвигал дикий 
для разваливающейся экономики 
СССР лозунг «Обогащайся, кто 
может!», обогатились и стали оли-
гархами. Теперь налаживают про-
изводство новых идей. 

***
Несомненное и неоспоримое 

первенство среди деловой жизни 
разваливающегося великого госу-
дарства надо отдать залоговым 
аукционам и финансовым пира-
мидам господина Мавроди и иже с 
ним. Тысячи и тысячи соотечест-

венников оказались разоренными 
и нищими, а он с заправилами фи-
нансовых пирамид баснословно 
богат. Куда делись народные ру-
блевые миллиарды, никто не зна-
ет, хотя велось шумное следствие 
(а кто знает — тот не скажет), МММ 
— «валюта», которой мошенник 
расплачивался за государствен-
ные рубли, поступавшие в его за-
крома, грузовиками свезенная на 
свалку, превратилась в фантики, 
канула в никуда. 

Сам Мавроди не пропал. Он то 
в одной стране, то в другой про-
должает строительство финансо-
вых пирамид, отсидев положен-
ный срок, как какой-нибудь ми-
нистр экономического развития, 
выросший из гнезда младорефор-
маторов. 

Кто на новенького?
Новые охотники за миллиона-

ми предлагают нам отдаться крип-

товалюте. Давайте отдадимся: 
мир уже начал готовиться к этому.

Старым словом майнинг, кото-
рым и в нынешней промышленно-
сти пользуются горняки, добыва-
ющие руду или уголь, криптова-
лютчики (владельцы виртуальной 
валюты) назвали процесс добычи 
биткоинов. И другой криптовалю-
ты.

Нынче новые кузнецы-молод-
цы кучкуются у «наковален»: 
куют пузыри криптовалют и уве-
ряют нас, что это — дорога в буду-
щее. Но строят-то свое личное бла-
гополучие. А взяв контроль над 
формированием виртуальной 
«казны», можно замахнуться и на 
свое персональное господство. 
(Кто-то ведь должен, в конце кон-

цов, командовать парадом.) Ко-
нечно, для начала финансовое. 
Лично ими контролируемое. И 
чтоб у каждого были свои Нью-Ва-
сюки.

Некоторые специалисты вы-
сказывают опасения, что опера-
ции с криптовалютой позволяют 
их участникам легко и без препят-
ствий переносить свои «офисы» 
за границу: ведь для блокчейн-
проектов размера ноутбука впол-
не достаточно. Так они уже реша-
ют свои личные и частные пробле-

мы: налоговые риски, качество 
жизни, административное давле-
ние (и не только административ-
ное), настороженное отношение 
государства к криптовалютам. 
Центробанк России проявляет по-
вышенное внимание к создавае-
мым сейчас «стабильным остров-
кам» криптовалют.

Некоторые же из них высказы-
вают опасение: просматривается, 
что развитие системы криптова-
лют ставит конечной целью выве-
сти из-под государственного 
контроля валютную сферу. То есть 
достичь такого уровня, чтобы не 
государство кредитовало через 
банки все инвестиционные проек-
ты, а банки кредитовали государ-
ство, которое будет вкладывать 
инвестиции в их проекты.

Нам это надо? 

***
Но возникает вопрос: если эта 

новая валюта (криптовалюта) 
есть нечто виртуальное, то почему 
для ее создания (накопления) тре-
буется прежде всего электриче-
ская энергия? Реки и моря самой 
реальной электрической энергии, 
измеряемой в киловатт-часах, а 
может, и в мегаваттах? И где эту 
энергию брать при дефиците ее в 
государстве, в котором есть райо-
ны сплошной недоэлектрифика-
ции? Каждая семья в Москве и 
Подмосковье должна укладывать-
ся в «норму потребления электро-
энергии», иначе «отрежут от пи-
тания».

Профессор Московского гума-
нитарного университета А. Ско-
пин нам подсказывает. И не только 
(не столько) он: на это есть реки 
Сибири и Дальнего Востока — Ени-
сей с Ангарой, Обь, Лена, Амур и 
другие. Если их перегородить пло-

тинами ГЭС еще и еще, то элек-
тричества хватит, чтобы обеспе-
чить бурный рост криптовалюты 
и блокчейнов.

Но есть в этом деле и другая 
сторона. Она настаивает: буду-
щее Большой энергетики не в бе-
тонных плотинах, порождающих 
«мертвую» воду, а в ядерных ре-
акторах на быстрых нейтронах со 
свинцовым теплоносителем. 
Наши ученые и инженеры про-
двинулись в этой области, пожа-
луй, дальше всех. Некоторые ака-
демические научные центры уже 
запустили несколько экспери-
ментальных реакторов. А недавно 
открыли финансирование на 
строительство плавучей АЭС на 
быстрых нейтронах в Певеке на 
Чукотке. Ядерные АЭС на бы-
стрых нейтронах работают по 
безотходной технологии до сотни 
лет, не оказывая вредных воздей-
ствий на окружающую среду и 
никому не мешая. Вот перспек-
тивнейшее дело для инвестиций 
уже сегодня. Кстати, «Росатом» 
взялся за продвижение в России 
ветряков, качающих очень деше-
вую электроэнергию. И это все 
абсолютно экологически чистые 
проекты.

Но куда там! Бешеным темпом 
накачивают биткоин. Появились 
предприниматели, для которых 
майнинг биткоина стал суперпри-
быльным бизнесом. 95 процентов 
биткоина к концу 2017 года ока-
залось в собственности у пяти 
процентов пользователей. Эта но-
вая монополия приобретает при-
вкус диктатуры. И тогда можно 
будет финансы как фундамен-
тальную отрасль вывести из-под 
контроля государства и напол-
нить иным содержанием лозунг 
«Обогащайтесь, кто сможет». 

Главное — иметь емкий ноутбук. И 
не опоздать. Но...

Курс биткоина способен взле-
теть под облака и рухнуть в одно-
часье до предельно малых вели-
чин, как это случилось в послед-
ние две недели ушедшего года. И 
продолжилось в первые дни 2018-
го. Не завершится ли процесс кра-
хом криптовалютного пузыря? 
Как всякая классическая финан-
совая пирамида — через неделю, 
месяц, год?..

В итоге мы становимся соавто-
рами (хотим того или не хотим) 
беспрецедентной и довольно 
странной ситуации, которая широ-
ко обсуждается: уже более пяти (?) 
миллионов человек по доброй воле 
вложились в добычу (майнинг) 
универсального финансового ре-
сурса фактически с нулевой стои-
мостью. И добыча (майнинг) его, 
несмотря ни на что, растет и растет. 
Мощность потребляемой энергии 
на добычу биткоина, — сообщают 
специалисты, — уже превысила по-
рог обеспеченности некоторых 
стран. При этом предупреждают: 
«У биткоина нет внутреннего эко-
номического смысла, кроме себе-
стоимости его производства и под-
держания, — всё сплошные траты 
на электроэнергию и амортиза-
цию оборудования».

Что же касается профицита 
электроэнергии в стране, кото-
рым часто козыряют привлечен-
ные в различные комиссии знато-
ки, проталкивая свои проекты, то 
вот заключение известного в мире 
ученого и эксперта Б.И. Кудрина: 
«Решив электроснабжение круп-
ных городов, крупной промыш-
ленности, объектов оборонки и 
космоса, отечественная электроэ-
нергетика и сейчас не обеспечива-
ет надежное бесперебойное элек-
троснабжение массы потребите-
лей, оставляя дефицитными реги-
оны и не электрифицированной 
две трети страны... Падение на-
пряжения в сельских и даже неко-
торых пригородных сетях такое, 
что отключаются телевизор и хо-
лодильник».

Кстати, если уж у нас электроэ-
нергии столько, что и куры не 
клюют, то почему бы не переклю-
чить всю выработку, к примеру, 
Иркутской ГЭС — Монголии. Или 
хотя бы Гусиноозерской ГЭС. А то 
у России проблема: монголы хотят 
перекрыть в двух местах Селенгу, 
чтобы построить две ГЭС. Им по-
зарез нужна электроэнергия, а 
нам, Байкалу — вода.

Не перекачиваем: самим не 
хватает.

Весь этот мир, стремящийся к 
идеальной свободе и независимо-
сти, а если проще, к власти над 
властью, потребует такого коли-
чества энергии, которого не пла-
нировали и авторы ГОЭЛРО. За-
качка баснословно емких серве-

ров энергией, несущей невероят-
ное количество информации, в 
том числе и о каждом из нас, до ко-
торой охочи и нынешние банки, и 
еще кто-то через них, началась — 
подставляй, панове, мешки под 
корешки.

Нам это нужно — неподкон-
трольная, неподотчетная власть, 
которая рассматривает все вокруг 
как ресурс личного обогащения, в 
том числе и людей? Такие власте-
лины поставят на кон наши судь-
бы, не моргнув глазом, как во вре-
мя залоговых аукционов, когда 
под разными предлогами не дава-
ли остановить Байкальский ЦБК, 
раковым бельмом разросшийся 
на светлом оке Сибири. 

Уже нынче ясно как божий 
день: вся система, в которой за-
правляют держатели биткоина и 
собственники блокчейнов, озабо-
чена не укреплением экономики 
России, а личным обогащением, 
абсолютно не подконтрольным 
никому.

А теперь им требуются новые 
гигантские плотины на реках Си-
бири, чтобы качать биткоины? Не 
будем лукавить: «покорить» их, 
перегородить плотинами — значит 
заставить отказаться от своего 
прошлого народы тех земель, как 
это случилось на Ангаре. Кому и 
для чего это надо? 

Акцент

 95 процентов биткоинов 
к концу 2017 года оказались 
в собственности 
у 5 процентов пользователей

Акцент

 Хотите остановить прогресс? 
Тогда будьте готовы стать 
островом посреди 
Мирового океана

Акцент

 В стране профицит генера-
ции! И, по всем выкладкам, 
он сохранится даже 
за горизонтом 2030 года

Акцент

 А теперь им требуются 
новые гигантские плотины 
на реках Сибири, 
чтобы качать биткоины? 

P.S. 
Вообще-то меня больше всего вол-
нует вопрос, оставленный нам ве-
ликим патриотом России Вален-
тином Распутиным. Неужели за 
наши очередные эксперименты с 
шумовым завесом придется рас-
плачиваться природе? И с теми 
же последствиями? Кто нам 
даст гарантию, что «Ангаро-
Байкальский вариант», на ис-
полнение которого большого ума 
не надо, больше никогда и нигде не 
повторится?

УГРОЗА

ИСЛАНДИЯ ОПАСАЕТСЯ 
ДЕФИЦИТА ЭНЕРГИИ
Майнинг биткоинов в Исландии вместо прибыли грозит обернуться серьезны-

ми потерями. На создание криптовалюты майнеры тратят столько энергоресур-

сов, что стране грозит дефицит электроэнергии. Об этом сообщает BBC.

По словам одного из руководителей исландской энергетической компании «Хи-

тавейта Судурнесжа Орка» (HS Orka) Йоханна Снорри Сигурбергссона, в этом 

году потребление электричества центрами майнинга биткоинов, скорее всего, 

превысит энергопотребление всего населения Исландии.

Он рассказал, что множество потенциальных клиентов заинтересованы в от-

крытии новых центров обработки данных, которые могут использоваться для 

майнинга. При этом из-за реализации всех предполагаемых проектов, связан-

ных с добычей криптовалют в стране, которая получает почти 100 процентов 

энергии из возобновляемых источников, может возникнуть дефицит электриче-

ства. В 2018 году таким центрам, расположенным в Исландии, потребуется 840 

гигаватт электроэнергии для компьютеров и систем охлаждения, в то время как 

потребление населения должно составить примерно 700 гигаватт.

«БОЛЬШАЯ ДВАДЦАТКА»

ТОКЕНЫ — В ЗАКОН
Министры финансов и главы центробанков Франции и Германии призвали выне-

сти обсуждение регулирования криптовалют на саммит «большой двадцатки» 

(G20), сообщает агентство «Рейтер» со ссылкой на письмо представителей 

стран.

«Мы полагаем, что токены и стоящие за ними новые технологии несут в себе но-

вые возможности», — цитирует агентство письмо, подписанное министром эко-

номики и финансов Франции Брюно Ле Мэром, министром финансов ФРГ Пете-

ром Альтмайером, а также главами Банка Франции Франсуа Вильруа де Гало и 

Центрального банка Германии (Bundesbank) Йенсом Вайдманном.

При этом в своем письме они отмечают, что криптовалюты могут представлять 

существенные риски для инвесторов, а также могут быть объектами финансо-

вых преступлений при отсутствии надлежащих мер, передает агентство. 

«В долгосрочной перспективе могут также возникнуть потенциальные риски в 

сфере финансовой стабильности», — добавляют представители стран.

В январе Ле Мэр сообщал о том, что Франция и Германия представят совмест-

ные предложения по регулированию криптовалюты биткоин на предстоящем 

саммите G20 в Аргентине, который состоится в марте. 

Как сообщал министр, страны проведут совместный анализ рисков, связанных 

с биткоином, и предложат свои меры по его регулированию.

PRO Майнинговые мощности соединят с исследованиями в медицине, химии и генетике, чтобы решить проблему рака, СПИДа, 
качества жизни при старении  

У меня есть мечта. Мотыгинская криптодолина

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Юрков Анатолий Петрович, 
профессиональный журналист 
Прошел весь путь в профессии от 
многотиражки «Знамя победы» 
на Ступинском металлургиче-
ском комбинате в 1958 году до 
главного редактора газеты ЦК 
КПСС «Социалистическая ин-
дустрия» ( с 1990 г. «Рабочая 
трибуна») и главреда правитель-
ственной «Российской газеты» в 
1995—2001 гг. В 1965 году начал 
осваивать тему защиты Байка-
ла и остается ей верен по сей день. 
Один из соучредителей РСПП.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Лифшиц Евгений Александрович, 
эксперт в области блокчейн-тех-
нологии и криптовалют, член эк-
спертного совета Госдумы. 
Родился в Омске, 34 года, образо-
вание высшее. 
В рамках основанного им Агент-
ства кибербезопасности выпу-
стил серию аналитических до-
кладов о криптономике. 
Ряд исследований группы каса-
лись китайского сценария и опа-
сностей безальтернативного 
пространства крипторубля. 
Евгений женат, у него двое детей.
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Криптовалюты часто связаны с отмыванием денег и финансированием терроризма, а потому их регулирование неизбежно. 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Участники 
Игр-2018 пережили 
мощный ураган

Унесенные 
ветром 

Илья Зубко, Каннын

ВЧЕРАШНИЙ день на Олимпиаде прошел под знаком 
погодных катаклизмов. Из-за которых даже пришлось 
переносить часть соревнований, а журналисты и болель-
щики пережили не самые приятные минуты.

К ветру в Корее мы за эту неделю уже почти привы-
кли. Он не прекращается, кажется, вообще. И из-за него 
что спортсмены, что болельщики, что репортеры пос-
тоянно мерзли. Потому что скромные вроде бы 5—7 
градусов мороза, к которым мы готовились, пакуя в 
Москве чемоданы, по ощущениям напоминали скорее 
20—25 со знаком минус. Особенно тяжко пришлось гор-
ным жителям. Эта Олимпиада, как и все зимние, прохо-
дит в двух кластерах. Нижний, или прибрежный, — это 
Каннын, где соревнуются хоккеисты, фигуристы, конь-
кобежцы, керлингисты. Те же, чьи виды подразумевают 
открытый воздух, базируются как раз в горном класте-
ре, в Пхенчхане. Это горнолыжный курорт, до которого 
ехать из Каннына минут 40. То, насколько холодно 
было здесь в послед-
ние дни, словами 
передать трудно. 
После получаса на-
хождения на возду-
хе конечности пере-
стают слушаться со-
вершенно.

И вот к среде на-
конец потеплело. 
Поэтому, когда но-
чью усилился ветер, 
поначалу немногие 
восприняли это все-
рьез. Но к рассвету 
свист в плотно закрытых окнах достиг уже неприлич-
ной громкости, а по улицам начали летать сначала му-
сор, потом небольшие вывески и указатели. Дальше 
дело дошло до забора, окружающего медиадеревню. Он 
попросту завалился — болты, на которые были вкруче-
ны столбы, вывернуло напрочь. Часть дорожек в квар-
тале, где мы живем, выложены деревянными циновка-
ми. Их тоже отрывало начисто и подбрасывало в воз-
дух, как целлофановые пакеты. Некоторые палатки и 
шатры пришлось в спешном порядке разбирать, чтобы 
не было беды.

Скорость ветра на глазок определить довольно труд-
но, но она точно измерялась десятками метров в секун-
ду. Не так давно мне «посчастливилось» попасть в бу-
ран в Астане, причем такой, которого местные жители 
не видели уже лет шесть. Так вот, в Канныне задувает 
примерно вдвое сильнее. Идти навстречу ветру можно, 
только повернувшись спиной вперед. Да и то ступая 
медленно и осторожно. А сказка про девочку Элли из 
Канзаса, перенесенную ураганом в страну Оз, уже пе-
рестает казаться выдумкой. По ощущениям, если вме-
сто куртки надеть широкий плащ, то действительно 
можно и полетать.

Ветер в конечном итоге добрался и до Олимпиады. 
Что неудивительно, поскольку очень многие объекты 
инфраструктуры на Играх представляют собой вре-
менные шатры. В обычных условиях находиться в них 
весьма комфортно. Теперь же стены и потолок ходят 
ходуном так, что нет уверенности в том, что эта кон-
струкция не сложится как карточный домик. Очевидно, 
так же посчитали и в оргкомитете. Сначала просто ре-
комендовали журналистам, работающим в олимпий-

ском парке, перейти из шатров, где находятся пресс-
центры, на трибуны арен. Там, разумеется, сразу же 
возник дефицит свободных мест, но здоровье дороже — 
никто жаловаться не рискнул. Ну а чуть позже шатры 
закрыли уже в принудительном порядке. С формули-
ровкой «пока ветер не утихнет».

Зрителей и персонал тоже решили обезопасить. На 
территории олимпийского парка к середине дня отме-
нили все мероприятия и развлечения. А болельщиков 
отправили на трибуны, просто закрыв все зоны общего 
доступа. Впрочем, гулять по парку и так никто не соби-
рался. Ветер ведь еще и поднимает песок, и даже до-
вольно приличного размера камешки. Все это велико-
лепие больно хлещет по лицу, мгновенно забивает рот, 
нос и даже уши, попадает в глаза. Это отмечают и спор-
тсмены. Транспорт для атлетов стартует от главного 
входа в олимпийскую деревню. И пятиминутная про-
гулка от домов, где живут спортсмены, до остановки 
превращается в серьезное испытание. Как призналась, 
к примеру, керлингистка Галина Арсенькина, «ветер 
такой, что проблема дойти даже до автобуса. Все глаза 
в пыли и песке».

На сами соревнования, проходящие в прибрежном 
кластере, стихия особо не повлияла, если не считать 
неудобств для спортсменов и болельщиков. А вот в го-
рах пришлось перекраивать расписание стартов. Гор-
нолыжный комплекс «Альпензия» попросту закрыли. 
Таким образом, были перенесены на пятницу соревно-
вания в женском слаломе, а также в двоеборье. Более 
того, перенесли на следующий день женскую индиви-
дуальную гонку у биатлонисток. Дамы будут старто-
вать в тот же день, что и мужчины. По крайней мере, со-
бираются. До вечера ветер так и не утих, и вряд ли кто-
то может дать стопроцентную гарантию, что погода бу-
дет принципиально лучше.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Чемпионы Европы Тарасова и Морозов — вторые после короткой 
программы спортивных пар

Прокат с холодной головой
Илья Трисвятский, Пхенчхан

И
мена чемпионов зимних 
Игр-2018 по фигурному 
катанию в соревнованиях 

спортивных пар станут известны 
сегодня утром по московскому 
времени. Есть очень большая 
надежда на очередную россий-
скую медаль. По итогам высту-
плений в короткой программе 
наши двукратные чемпионы Ев-
ропы Евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов показали второй 
результат (81,68 балла), немного 

уступая только китайскому тан-
дему Суй Вэньцзин — Хань Цун, 
получившему оценку 82,39. Тре-
тьи — канадцы Меган Дюамель — 
Эрик Рэдфорд (76,82).

В борьбу за награды у спор-
тивных пар вступили 22 дуэта. 
Регламент соревнований таков, 
что по итогам короткой програм-
мы к исполнению произвольной 
допускаются 16 сильнейших пар. 
В это число предсказуемо попали 
все наши тандемы. У Тарасовой — 
Морозова, Натальи Забияко — 
Александра Энберта (пока вось-

мой результат) уже есть заслу-
женное «серебро» за выступле-
ния в командном турнире, дебю-
тировали на Олимпиаде Кристи-
на Астахова — Алексей Рогонов, 
занимавшие десятое место.

Специально для «РГ» высту-
пления спортивных пар в корот-
кой программе прокомментиро-
вал двукратный олимпийский 
чемпион Сочи-2014 Максим 
Траньков.

Максим, какова ваша оценка про-
ката нашей сильнейшей пары?

МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Итоги короткой 
программы воодушевляют. У Та-
расовой и Морозова лишь не-
большое отставание от китай-
ской пары. После командного 
турнира они уже во второй раз 
продемонстрировали великолеп-
ное катание, их можно поздра-
вить с тем, что сейчас прокатали 
еще лучше. Хочу пожелать им та-
кой же стойкости во время ис-
полнения произвольной про-
граммы.

Многие пары по оценкам побили 
личные рекорды или показали 
свои лучшие результаты в сезо-
не. Почему вдруг судьи здесь на-
столько щедрые?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Действительно, 
судейство оказалось достаточно 
лояльным почти ко всем высту-
павшим парам. Хотя, надо быть 
объективным, у меня лично к 
арбитрам есть некоторые во-
просы. Кое-кому проставлялись 
плюсы за элементы, явно выпол-
ненные с ошибками. Но в прин-
ципе ситуация не очень удивля-
ет. Ведь это Олимпийские игры, 
главный старт четырехлетия, и 
на таких соревнованиях арби-
тры как бы отдают дань уваже-
ния тем парам, которые уже 
много лет в нашем деле. К тому 
же немало дуэтов выступлением 
в Пхенчхане собираются завер-
шить свою карьеру, это их по-
следний сезон, и судьи чуть спо-
собствуют тому, чтобы уход из 
большого спорта прошел на ма-
жорной ноте. Я к этому отно-
шусь нормально, с пониманием. 

Главное, что наша пара продол-
жает борьбу за медали.

Серебряные призеры чемпиона-
та мира-2017 Алена Савченко — 
Бруно Массо, выступающие за 
Германию, пока только четвер-
тые. Смогут они вмешаться в 
борьбу за медали?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Безусловно. У них 
самый лучший в этом сезоне ре-
зультат за произвольную про-
грамму, они точно еще побьются 
за награды. Поэтому сейчас зара-
нее распределять призовые места 
явно преждевременно. Вполне 
возможно, что во втором виде все 
перевернется с ног на голову. Мы 
совершенно не можем предполо-
жить, как откатаются китайцы, 
которые мысленно вроде бы мо-
гут уже примеривать медали себе 
на грудь. Но нет, все еще впереди.

Тарасова — Морозов здесь все 
время по расписанию катаются 
последними. Это для них плюс 
или на пользу не пойдет?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Наверное, все-та-
ки в плюс, при условии, если они 
хорошо катаются. Арбитры ви-
дят, что эта пара действительно 
достойная, что ребята могут с хо-
лодной головой выходить под за-
навес соревнований, показывать 
свои лучшие качества. Сейчас, 
возможно, выступать последни-
ми им в какой-то степени тяжело, 
но в следующем олимпийском 
четырехлетии они точно окажут-
ся совсем уже закаленными бой-
цами. Судьи и соперники одноз-
начно будут их уважать. 

Хоккей Команда Олега Знарка провела первый матч на Олимпиаде

Пробная шайба

Илья Трисвятский, Каннын 

Р
оссийская хоккейная 
сборная в своем первом 
м а т ч е  н а  м у ж с к о м 
олимпийском турнире 
не удержала преимуще-

ство в две шайбы, добытое в нача-
ле встречи, и уступила словакам 
2:3. Впрочем, никаких причин 
для сильного расстройства пока 
нет.

После отличного старта, когда 
уже к пятой минуте на табло го-
рел счет 2:0, видимо, не только 
болельщики подумали, что борь-
бы не получится. Российские 
хоккеисты были на голову силь-
нее оппонентов, которые практи-
чески не угрожали воротам Ко-
шечкина. Но две контратаки в 
конце периода привели к тому, 
что на перерыв команды ушли 
при счете 2:2. А в середине тре-
тьего периода второе подряд уда-
ление у россиян обернулось про-
пущенной шайбой. И мощный 
штурм словацких ворот, которые 
команда Олега Знарка устроила в 
концовке, ни к чему не привел.

Уходя в раздевалку, наши хок-
кеисты выглядели расстроенны-
ми, но не убитыми. Вот как про-
комментировал произошедшее 
капитан россиян Павел Дацюк.

Павел, при счете 2:0 все было 
здорово. Что потом изменилось?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Мы пропустили не-
сколько контратак. Они их здоро-
во реализовали, из-за этого при-

шлось больше раскрываться и 
получили шайбу в меньшинстве. 
Они отстояли хорошо, много бро-
сков на себя ловили. Теперь весь 
стресс спал. Слава богу за все те-
перь.

Сильный был стресс?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Сами знаете.

Почему уже не в первый раз про-
игрываем словакам на Олимпиа-
де? Вы ведь помните предыду-
щие встречи?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Все команды настра-
иваются. Сегодня они хорошо иг-
рали в защите, и вратарь хорошо 
сыграл. Мы не забили много мо-
ментов. Надо реализовывать, по-
проще действовать в защите.

Можно говорить, что, поведя в 
счете 2:0 к пятой минуте, чуть 
расслабились?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Наверное, нет. Мы так 
хорошо начали, и все начали ата-
ковать. Где-то забыли о защите, 
получили эти два гола. После это-

го пришлось раскрываться. У 
словаков было не так много мо-
ментов, но они реализовали. Ма-
стера.

Главный тренер нашей коман-
ды Олег Знарок не самый боль-
шой любитель общаться с журна-
листами. Но на этот раз он отве-
чал на вопросы предельно вдум-
чиво и даже развернуто. Олег Ва-
лерьевич согласился с тезисом о 
том, что удачное начало могло 
команду несколько расслабить. 
И посетовал, что реализация 
большинства пока оставляет же-
лать лучшего.
ОЛЕГ ЗНАРОК: Сами отдали игру. Та-
кие ситуации происходят. Это 
спорт.

Какую ошибку хотелось бы ис-
править больше всего?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Все ошибки, которые 
совершили, я беру на себя. Это 
моя команда.

Многим показалось, что коман-
да, забив два быстрых гола, по-

считала, что игра уже сделана. 
Верно ли это?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Наверное, наблюде-
ние верное. Все быстро произош-
ло, и решили, что все хорошо.

Почему не получилось использо-
вать ни одного большинства?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Большинство не рабо-
тает пока. На тренировках было 
все в порядке, но сегодня, к сожа-
лению, оно не пошло. Думаю, что 
здесь все игры будут такие. Ко-
манды хорошие, Олимпиада, и 
поэтому на каждый матч надо на-
страиваться так, как на послед-
ний бой.

Была ли вина Кошечкина в про-
пущенных шайбах? И какие из-
менения в составе возможны на 
следующий матч?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Вы же не первый год 
меня знаете. Чтобы я ответил на 
ваш вопрос — этого все равно не 
произойдет. Мы играем в одной 
команде, и вся команда за это от-
вечает. В том числе и я. Об изме-
нениях пока рано говорить. Надо 
еще ночь переспать, как у нас это 
заведено.

Болельщиков больше всего бес-
покоит даже не результат, а то, 
что у нашей команды пока нет 
игры...
ОЛЕГ ЗНАРОК: Да я бы не сказал, что 
игры нет. Начало было очень хо-
рошее. Просто, наверное, посчи-
тали, что 2:0 — и все хорошо. А ко-
манда Словакии показала себя 

единым кулаком, показала, как 
нужно играть на Олимпиаде.

Дацюк сказал, что теперь у нас 
все оковы спадут и все будет хо-
рошо.
ОЛЕГ ЗНАРОК: Естественно, команда 
очень нервничала перед игрой. Я 
видел это и поэтому не стал их 
грузить. Но вообще после 2:0 не 
было сомнений, что что-то прои-
зойдет. А получилось, что потом 
2:1, 2:2. Словаки играли чисто на 
контратаках. Это спорт, к этому 
нужно быть готовым.

То, что все команды выходят в 
плей-офф, что-то меняет? 
ОЛЕГ ЗНАРОК: Меня другое волнует. 
Меня на самом деле волнует игра 
команды. Мы проиграли сегодня. 
Может быть, действительно спа-
дут оковы. Потому что напряг 
был серьезный, в том числе и со 
стороны прессы. Ребята все рав-
но читают это все.

Следующим соперником на-
шей сборной станет команда 
Словении, матч в которой назна-
чен на пятницу. 

Кстати, словенцы уже сотвори-
ли сенсацию, обыграв в параллель-
ном матче американцев в овертай-
ме — 3:2. А в субботу запланирован 
один из главных поединков груп-
пового этапа, билеты на который 
уже раскуплены. В нем россияне 
сразятся со сборной США.

Нашим хоккеистам в стартовом 
поединке на Играх-2018 не удалось 
порадовать болельщиков победой.

После командного турнира Евгения Тарасова и Владимир Морозов второй раз показали великолепное катание.

Акцент

 Соперниками сборной России 
на первом этапе хоккейного 
турнира стали словаки, 
команды США и Словении

ОЧЕВИДЕЦ

Олимпиада — 
это еще 
и высокие 
технологии

ПРИВЕТ, 
Я РОБОТ

Олег Кирьянов, Каннын

ПРОЙДЯ десять шагов по меж-
дународному аэропорту Инчхо-
на, я наткнулся на полутораме-
трового робота, который повер-
нулся ко мне и приятным голо-
сом на английском произнес: 
«Привет! Я работаю в этом аэро-
порту. Могу ли я чем-то вам по-
мочь?» «Мне надо попасть на 
скоростной поезд в Пхенчхан, до 
Олимпиады!» — сказал я в шутку, 
не надеясь на диалог, но ошибся. 
«Хорошо. Следуйте за мной!» — 
пригласил железный помощник 
и покатился по холлу. Он довел 
меня до лифта, подробно объя-
снил, как идти дальше, и на про-
щание сказал: «Мне надо возвра-
щаться на свое рабочее место. 
Счастливого пути!»

Так началось мое знакомство 
с «самой современной и высоко-
технологичной Олимпиадой». 
Присутствие «железных людей» 
заметно часто. В пункте реги-
страции при расселении журна-
листов на проживание находил-
ся «брат» того железного по-
мощника, который довел меня до 
лифта в аэропорту. Всего же на 
объектах Олимпиады размеще-
но в общей сложности 85 подоб-
ных роботов. 

Вчера, недалеко от места про-
ведения Олимпиады, в Пхенчха-
не на одном из горнолыжных 
склонов прошли первые в исто-
рии состязания по слалому сре-
ди роботов. Корейцы привлекли 
около 90 моделей 11 разновид-
ностей, где победителем стала 
модель TaekvonV. Эти соревнова-
ния привлекли не меньший инте-
рес публики, чем заезды, где раз-
ыгрывались медали Олимпиады.

Другие железные помощники 
не так заметны, но в самых раз-
ных помещениях можно время 
от времени заметить небольших 
роботов-уборщиков, которые де-
ловито снуют, собирая мусор и 
пыль.

«Многие технологии мы 
просто не замечаем, но они здесь 
присутствуют и позволяют уви-
деть Олимпиаду гораздо лучше и 
практически почувствовать себя 
спортсменом», — пояснила со-
трудница павильона ICT Square 
в Канныне. 

Одна из главных новинок — 
технологии мобильной связи 
следующего поколения 5G. Эти 
сети еще нигде в мире не развер-
нуты, но широко применяются 
на Олимпиаде в Пхенчхане в те-
стовом режиме. Именно с их по-
мощью мы можем ощутить в ре-
жиме реального времени, что 
чувствует бобслеист. Среди про-
чих интересных вещей — воз-
можность благодаря специаль-
ному приложению отслеживать 
нахождение и движение по трас-
се каждого спортсмена-биатло-
ниста либо с разных углов уви-
деть выступление фигуристов, 
состязания шорт-трекистов или 
хоккейный матч. «На стадионах 
установлены в разных местах бо-
лее 100 камер. Вы можете уви-
деть все с разных ракурсов. 
Просто берете и поворачиваете 
пальцами на экране. Технология 
Interactive time-slice service», — 
пояснили сотрудница.

Немалую помощь иностран-
ным гостям в Пхенчхане оказы-
вает новая программа перевода 
Genietalk. Она более эффектив-
на, чем остальные аналоги. Рабо-
тает, кстати, и с русским языком, 
что и было проверено.

Вообще Корея славится свои-
ми суперсовременными техно-
логиями, и корейцы не упустили 
шанс в очередной раз продемон-
стрировать это на Олимпиаде. 
Тут заложено не только желание 
просто похвастаться, но и дело-
вой расчет: «У нас хватает техно-
логий, которые пока не доведены 
до стадии практического приме-
нения. Надеемся, что иностран-
цы, сами попробовав их, расска-
жут об этом в своих странах. Да-
вайте вместе внедрять их», — 
объяснили в Оргкомитете игр.

Погода внесла серьезные коррективы в расписание 
олимпийских стартов.

Из-за ненастья 
были перенесены 
соревнования 
в женском слаломе, 
двоеборье 
и биатлоне

Прогресс не стоит на месте — 
в Пхенчхане прошли соревнования 
по слалому среди роботов!
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Зимние игры 2018: спецпроект на сайте «РГ»
rg.ru/games2018
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